
Алкоголь  
завис  
на проволочках
Смена акцизных марок 
обвалила импорт 

Импорт алкоголя, едва начав вос-
станавливаться в первом полуго-
дии, в третьем квартале фактиче-
ски рухнул. Так, поставки виски 
упали на 41%, рома — на 61,4%, 
столовых вин — на 25,6%, игри-
стых — на 13,4%. Импортеров 
подвел дефицит акцизных марок 
нового образца, с которым мно-
гие поставщики иностранного 
 алкоголя столкнулись в середине 
этого лета.

Из ввозимого в Россию крепкого 
алкоголя в третьем квартале силь-
нее всего просели объемы рома — на 
61,4%, до 0,54 млн л, следует из имею-
щихся у 

”
Ъ“ данных таможенной ста-

тистики. Поставки виски, крупней-
шей по объему категории импорт-
ного алкоголя из крепких спиртных 
напитков, сократились на 41%, до 
4,87 млн л. Заметно упал также им-
порт вин: столовых — на 25,6%, до 
38,74 млн л, игристых — на 13,4%, 
до 6,54 млн л. Почти вдвое снизил-
ся ввоз вермутов и ароматизирован-
ных вин — до 2,23 млн л.

После рекордного обвала поста-
вок импортного алкоголя в 2015 году 
(виски — на 22,3%, рома — на 35%, ти-
хих вин — на 32,6%, игристых — на 
33,7%) по итогам первого полугодия 
все эти категории демонстрировали 
рост, который участники рынка объ-
яснили укреплением рубля (см. 

”
Ъ“ 

от 27 июля). Из-за плохих результатов 
третьего квартала за девять месяцев 
года поставки виски снизились на 
17,9%, до 14,7 млн л, рома — на 12,6%, 
до 2,5 млн л, тихих вин — на 5,9%, до 
113,7 млн л, игристых — на 1,3%, до 
18,21 млн л, вермутов и ароматизиро-
ванных вин — на 17%, до 6,85 млн л.

Отрицательную динамику по вво-
зу алкоголя в третьем квартале участ-
ники рынка связывает с тем, что мно-
гие импортеры испытывали в этот 
период дефицит акцизных марок 
(подробно см. 

”
Ъ“ от 30 июня). С 1 ию-

ля они должны были получать марки 
нового образца, однако из-за бюро-
кратических проволочек процесс их 
выдачи начался только в конце лета.
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Бюджет мирного бремени
Минфин отстоял в правительстве проект краткосрочной консолидации

Процесс подготовки в прави-
тельстве бюджетного пакета 
для Госдумы завершен. Бюд-
жет на 2017–2019 годы пред-
полагает сокращение оборон-
ного бюджета на 1 трлн руб. 
уже в этом году (на деле он со-
кращен на сумму в четыре раза 
меньше), трехлетнюю бюджет-
ную консолидацию с сокраще-
нием доли федеральных рас-
ходов на 3,6% ВВП в 2019 году, 
отмену всех льгот по соцплате-
жам в том же 2019 году, увели-
чение социальных и закрытых 
бюджетных расходов. Но «бюд-
жетное правило», позволяющее 
с 2020 года сохранять оздоров-
ленный бюджет в приемлемой 
форме, в документах практиче-
ски не упоминается.

Пакет бюджетных документов 
доработан перед внесением в Гос-
думу — Минфин и Минэкономики 
доработали его основные составля-
ющие. Последним Минфином был 
подготовлен проект бюджетного 
прогноза на долгосрочный период 
(до 2034 года). Финальные техни-
ческие согласования в Белом доме 
уже не изменят положений, с кото-
рыми ознакомился 

”
Ъ“.

В финальном проекте бюджета 
и сопровождающих документах, 
по сведениям 

”
Ъ“, динамика бюд-

жетных расходов 2017–2019 годов 
сравнивается не с действующим 
законом о бюджете, а с вариантом, 
который прошел первое чтение 
в Госдуме. Именно в связи с этим 
главный формальный вывод, ко-
торый можно сделать по бюджет-
ным проектировкам,— сокраще-
ние бюджетных расходов в 2017 го-
ду в первую очередь обеспечено во-
енными расходами. По статье «на-
циональная оборона» в 2017 го-
ду федеральный бюджет потратит 
2,84 трлн руб., или 3,3% ВВП, тогда 
как сумма расходов по этой статье 
в новом бюджете-2016 — 3,9 трлн 
руб., или 4,7% ВВП.

Это в значительной степени 
счетный эффект: в бюджете, при-
нятом в конце 2015 года, военные 
расходы составляли 3,09 трлн руб. 
Дополнительные расходы по этой 
статье (в основном госгарантии) на 
0,8 трлн руб. вызваны необходимо-
стью закрыть авансово-кредитную 

схему функционирования ВПК. Без 
учета этого разового изменения во-
енные снизят свои расходы в 2017 
году в сравнении с тратами 2016 го-
да примерно на 7% (с учетом — на 
рекордные 27,1%). В дальнейшем 
расходы Минобороны будут сни-
жаться уже не так масштабно: на 
3,2% в 2018 году и на 4,8% в 2019-м. 

Еще одна сенсация бюджета-2017, 
существующая лишь формально,— 
сокращение номинальных расхо-
дов на здравоохранение на 18,8%: 
это следствие сохранения в бюдже-
те ОМС около 90 млрд руб. профици-

та прошлых лет, на которые умень-
шается федеральный трансферт 
в фонд, без них бюджет на здравоох-
ранение рос бы. В 2018 году это про-
изойдет, медицинские затраты вы-
растут на 5,1% — чуть выше плано-
вой инфляции. В 2019 году в сравне-
нии с 2018-м расходы Минфина по 
статье «здравоохранение» снизятся 
на 8,6%. В бюджетных проектиров-
ках на 2017–2019 годы роста став-
ки платежей в фонд ОМС нет, Мин-
фин пока только на словах подтвер-
дил, что Белый дом принял такое ре-
шение. В других бюджетных доку-

ментах показано снижение потреб-
ности соцфондов (кроме Пенсион-
ного) в федеральных трансфертах 
с 2019 года, при этом Минфин объяс-
няет, что в 2018 году заканчивается 
срок применения льготных ставок 
соцплатежа (введены в 2011 году).

То, что летнее сокращение рас-
ходов бюджета-2016, а затем при-
вязывание расходов на 2017–2019 
годы к тратам текущего года прои-
зошло без сильных изменений их 
структуры, показывает практиче-
ски не меняющаяся доля в ВВП от-
дельных направлений трат Белого 
дома по крайней мере на 2017–2018 
годы (в 2019 году она меняется из-за 
предстоящего роста социального пе-
рераспределения через соцфонды). 
Расходы на нацоборону составят 3% 
ВВП в 2018 году и 2,8% в 2019-м, но 
удельный вес военных в федераль-
ных расходах будет колебаться око-
ло 17%. Расходы на нацбезопасность 
и правоохранительную деятель-
ность будут снижаться с 2,2% ВВП 
в 2017 году до 1,9% в 2019-м. Расходы 
по статье «национальная экономи-
ка» (2,6–2,7% ВВП в 2016–2018 годах) 
стабильны, лишь в 2019 году они 
снизятся на 200 млрд руб. к уров-
ню 2016 года. Номинально стабиль-
ны и расходы по статье «социальная 
политика» — около 5 трлн руб. в год, 
что даст снижение их доли в ВВП 
с 5,9% в 2017 году до 5,1% в 2019-м. 

В целом, по данным источников 

”
Ъ“, объяснения для Госдумы круп-

ных сокращений в расходах на 
2017–2019 годы можно поделить на 
две группы. Первая — «сокращение 
объясняется общими подходами 
к законопроекту»: этой формули-
ровкой Минфин констатирует, что 
расходы на трехлетку фиксирова-
ны (15,8 трлн руб.) и должны быть, 
с учетом несокращаемых расходов, 
снижены в незащищенной части на 
6%, 9% и 11% от расходов 2016 года.

экономическая  
политика — с2

Бюджетная конструкция, 
 которая будет представлена 
Госдуме, предполагает по-
следовательное ограничение 
фантазий на военные темы   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ

На нарушителей  
нацелили автоматику
В Москве заработала инновационная система задержания 
водителей, не соблюдающих скоростной режим

Водители, серьезно пре-
вышающие скоростной 
лимит на дорогах Мо-
сквы, отныне рискуют 
остаться без прав. В сто-
лице заработала систе-
ма «Пит-стоп», позволя-
ющая инспекторам ДПС 
оперативно задерживать 
злостных нарушителей 
скоростного режима, ис-
пользуя данные с автома-
тических камер, и направ-
лять материалы в суды. 
До сих пор максималь-
ное наказание, которое 
применялось ГИБДД за 
это нарушение с исполь-
зованием автоматиче-
ских комплексов,— штраф 
5 тыс. руб.

О запуске системы под на-
званием «Пит-стоп» 

”
Ъ“ рас-

сказали в Центре организа-
ции дорожного движения 

(ЦОДД). В распоряжении со-
трудников ДПС теперь есть 
50 нетбуков (комплекс АПК 
«Барс») с доступом к так на-
зываемому единому инфор-
мационному пространст-
ву правительства Москвы 
и УГИБДД, которое содер-
жит данные обо всех нару-
шениях, зафиксированных 
автоматическими камерами 
(всего 934 по городу). Таким 
образом, инспектор опера-
тивно получает данные о во-
дителях, злостно нарушаю-
щих скоростной режим (пре-
вышения на 60 км/ч и выше) 
в зоне патрулирования эки-
пажа ДПС. Решение о пресле-
довании и задержании нару-
шителя принимается по рас-
четному маршруту его движе-
ния, построенному системой. 
Если нарушителя удается за-
держать, составляется прото-

кол, материалы направляют-
ся в суд. Если нет, собственни-
ку автомобиля придет штраф.

Система «Пит-стоп» созда-
на компанией «Импульс М», 
выигравшей тендер ЦОДД 
на 6,8 млн руб. Совладель-
цем фирмы является корпо-
рация «Строй Инвест Про-
ект», главный поставщик ка-
мер для Москвы.

За девять месяцев 2016 
года в Москве вынесено 
12,5 тыс. постановлений за 
превышение скорости на ве-
личину от 60 км/ч до 80 км/ч. 
Такого рода нарушителей 
КоАП РФ позволяет лишать 
прав (в суде), но на практике 
санкция применяется край-
не редко: 147 человек бы-
ли наказаны лишением за 
шесть месяцев.

новости — с5

Надежда Савченко  
долетела до Москвы
Ее визит в Россию обострил  
политическую борьбу на Украине

В Москву прибыла Над-
ежда Савченко — самая 
противоречивая фигура 
украинской политики пе-
риода конфликта в Крыму 
и Донбассе. Осужденная 
и помилованная по делу 
о гибели журналистов ВГ-
ТРК, Надежда Савченко 
назвала причиной своего 
приезда желание присут-
ствовать на суде по делу 
украинцев Николая Кар-
пюка и Станислава Клы-
ха, приговор которым за 
участие в первой чечен-
ской кампании на стороне 
сепаратистов Верховный 
суд вчера оставил в си-
ле. Украинские политики, 
за редким исключением, 
визит Надежды Савченко 
осудили. Некоторые собе-
седники ”Ъ“ в Киеве пред-
положили, что депутат 

Савченко могла прилететь 
на неафишируемые пере-
говоры об освобождении 
других граждан Украины, 
осужденных в России. Но, 
по данным ”Ъ“, перегово-
ров в Москве у Надежды 
Савченко запланировано 
не было, и в четверг утром 
она собиралась вылететь 
обратно в Киев.

Надежда Савченко 
возвращается в суд
Подробности того, как де-
путат Верховной рады, член 
комитета по обороне и без-
опасности Надежда Савчен-
ко вчера оказалась в Мо-
скве, где она присутствова-
ла на заседании Верховного 
суда, рассмотревшего жало-
бу на приговор украинским 
националистам Николаю 
Карпюку и Станиславу Клы-

ху, 
”

Ъ“ рассказал адвокат 
осужденных Илья Новиков.

По словам господина Но-
викова, в ночь на среду го-
спожа Савченко вначале по-
пыталась на автомобиле пе-
ресечь границу России с тер-
ритории Белоруссии, но ее 
остановили российские по-
граничники, «продержали 
около трех часов, ожидая ка-
кого-то начальника из Смо-
ленска» и не пропустили.

«После этого госпожа Сав-
ченко отправилась в Минск, 
откуда вылетела в Москву 
регулярным рейсом 

”
Аэ-

рофлота“. В аэропорту Ше-
реметьево ее снова заста-
вили пройти пограничный 
контроль, но на этот раз про-
пустили»,— сообщил 

”
Ъ“ го-

сподин Новиков.
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С учетом инфляции реальные расходы по 
сокращаемым пунктам снизятся на 10%, 13% 
и 15%. Вторая группа — сокращение финан-
сирования из-за прекращения старых ФЦП, 
программ строительства и т.д. Белый дом и 
Кремль добросовестно отказались от начала 
новых крупных проектов, и это автоматиче-
ски балансирует бюджет.

«Бюджетная консолидация» от ведомства 
Антона Силуанова обеспечена сокращени-
ем расходов лишь примерно на 70%, еще 30% 
приходится на пакет «налоговой мобилиза-
ции» — от «налогового маневра» в ТЭК до но-
вой дивидендной политики госкомпаний. 
Минфин намерен дополнительно мобили-
зовать в федеральный бюджет 0,85 трлн руб. 
в 2017 году, 0,95 трлн руб. в 2018 году и 1 трлн 
руб. в 2019 году. Суммы эти беспрецедентны 
— но не снимают необходимости занимать 

через ОФЗ 1,05 трлн руб. в год при сокраще-
нии дефицита бюджета до 1,2% в 2019 году.

Символически даже номинальные расхо-
ды бюджета в 2017–2019 годах снижаются к 
исправленным расходам 2016 года (16,4 тр-
лн руб.) — на 1%, 1,2% и 0,3%. В счет за бюджет-
ную консолидацию нужно добавить исчерпа-
ние Резервного фонда в 2017 году с невозмож-
ностью новых трат ФНБ после 2019 года, рост 
доли закрытых расходов в бюджете (лишь от-
части объясняющийся созданием Росгвардии) 
и удельного веса трат на обслуживание госдол-
га в федеральных расходах с текущих 3,9% до 
5,4% в 2019 году. Это оправдывает, в том числе, 
один из ожидаемых результатов — сокраще-
ние федеральных расходов с нынешних 19,8% 
до 16,2% ВВП в 2019 году. В проекте долгосроч-
ного бюджетного прогноза до 2034 года Мин-
фин, который явно не стал тратить на несколь-
ко страниц много сил, ожидает к концу этого 
срока снижение госрасходов к ВВП до 13,1% — 

притом что консолидированные региональ-
ные бюджеты к тому же времени составят ме-
нее 10% ВВП (сейчас 11,8%) при стабильном 
(7,5–7,8% ВВП) весе бюджетов соцфондов.

Долгосрочный бюджетный прогноз в неяв-
ной форме обсуждает необходимость «бюджет-
ного правила». Это еще одна важная составляю-
щая платы Минфина за согласование во власт-
ных структурах идеи жесткого оздоровления 
госфинансов в 2017–2019 годах. «Бюджетное 
правило», требующее ограничивать трату ча-
сти нефтедолларов и подробно описанное в ра-
бочих версиях бюджетных документов, в бума-
гах, которые завтра уйдут из правительства в 
Госдуму, почти не упоминается — очевидно, за-
щищать этот принцип Минфину придется от-
дельно и с боями не меньшими, чем при созда-
нии российских суверенных фондов.

Дмитрий Бутрин,  
Денис Скоробогатько,  
Вадим Вислогузов

Бюджет мирного бремени

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 9,758

процента составил, по оценкам Банка России, базовый уровень доходности вкладов на ноябрь 
2016 года. Доходность снижается пятый месяц подряд на фоне замедления инфляции и впервые c мая 2015 
года опустилась ниже 10-процентного уровня, сближаясь с оценкой трендовой инфляции. Последняя, напом-
ним, по оценкам департамента исследований и прогнозирования ЦБ в сентябре также снизилась на 0,4 про-
центного пункта (п. п.), до 8,1%. Снижение депозитных ставок уже привело к тому, что, по оценке РЭУ имени 
Плеханова, к «длинным деньгам» в банковской системе относится лишь 10% вкладов. Доходность валютных 
депозитов также снижается — в долларах за месяц на 0,6 п. п., до 2,4%, а в евро — в полтора раза, до 0,95%. 6
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Доходность вкладов в рублях на срок 
более года  (%)

9,76
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ГЕНДЕРНОЕ РАВЕНСТВО

Равноправие  
подвела политика

Россия, как и год назад, заняла 75-е 
место в мире в рейтинге обеспече-
ния равноправия между женщинами 
и мужчинами, следует из ежегодного 
доклада Всемирного экономи-
ческого форума (ВЭФ). Всего в 
таблице 144 государства, первые 
три строчки занимают Исландия, 
Финляндия и Норвегия. Ситуацию 
в сфере обеспечения равных прав 
для мужчин и женщин в мире авторы 
доклада анализируют при помощи 
разработанного в ВЭФ «индекса 
гендерного разрыва», который 
учитывает положение, права и роль 
женщин и мужчин в различных сфе-
рах общественной и экономической 
жизни, а также в политике.

Россия получила 0,691 балла, 
что, как следует из доклада, по-
казывает сокращение разрыва 
в обеспечении гендерного равенства 
на 69,1%. Это существенно меньше, 
чем у лидера — Исландии (87,4%), 
однако выше среднемирового уров-
ня, составляющего 68%. Соседями 

России со схожими показателями 
оказались Венесуэла (0,694) и 
Румыния (0,69). По трем из четырех 
основных показателей, применяемых 
ВЭФ, РФ — в первой трети списка: 
41-е место в обеспечении равенства 
женщин и мужчин в экономической 
жизни, 45-е — по доступу к обра-
зованию, 40-е — по возможностям 
в сфере здравоохранения. Однако 
в графе «обладание политической 
властью» ВЭФ поставил РФ только 
на 129-е место. В докладе говорится, 
что Россия в 2016 году «сохраняет 
свою позицию, несмотря на неболь-
шое снижение в сфере равенства в 
доходах и заработке». Отметим, что, 
если сравнить нынешний российский 
показатель с оценкой 10-летней 
давности (49-е место из 115), 
страна демонстрирует ухудшение 
относительного положения в списке, 
сдвигаясь из его начала к середине.

В целом в мире, как отмечают 
авторы доклада, «гендерный разрыв» 
преодолен на 68%. Относительно 
лучше положение в сфере доступа 
к образованию (95%) и здравоохра-
нению (96%). Однако в таких облас-
тях, как экономика (59%) и политика 
(23%), всему миру потребуется 
приложить немало сил в обеспече-
нии гендерного равноправия. Так, 
женщины в среднем работают на 
50 минут в сутки и на 39 дней в год 
дольше, чем мужчины. Обратная 
тенденция (с учетом женской работы 
по дому) наблюдается в таких стра-
нах, как Япония и Нидерланды,— там 
мужчины работают в среднем на 
полчаса в день больше женщин. 
В ВЭФ подсчитали, что при нынеш-
них темпах перемен для полного 
преодоления «гендерного разрыва» 
миру потребуется 83 года.

Анастасия Мануйлова

РЕЙТИНГ ГЕНДЕРНОГО РАВЕНСТВА (%)
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Корпорация развития малого и среднего пред-
принимательства (МСП) фиксирует 40-про-
центный рост числа компаний малого бизне-
са, поставляющих продукцию 225 крупным 
госкомпаниям. Однако данные опросов пред-
принимателей демонстрируют противополож-
ный тренд: доля компаний малого и среднего 
бизнеса в госзакупках за год снизилась с 24% 
до 15%. В «Опоре России» снижение интере-
са к госзакупкам объясняют слишком жестки-
ми техническими требованиями со стороны 
заказчиков и принуждением к дорогостоящей 
сертификации.

Опрос 2 тыс. руководителей компаний малого и 
среднего бизнеса, проведенный «Опорой России» 
и Промсвязьбанком, показал, что с середины 2015 
года по третий квартал 2016 года включительно до-
ля субъектов МСП, участвующих в госзакупках, за-
метно сократилась — с 24% до 15%. Наибольшее 
снижение зафиксировано среди компаний микро- 
(с 21% до 12%) и малого бизнеса (с 28% до 18%).

«Компании, которые ранее были недовольны 
госзакупками, очевидно, прекратили в них участ-
вовать. Скорее всего, они выяснили, что админис-
тративные затраты на участие перевешивают вы-
годы»,— прокомментировал для 

”
Ъ“ итоги опро-

са старший вице-президент Промсвязьбанка Алек-
сандр Чернощекин. Отметим, что при этом в про-
зрачности процедур госзакупок малый бизнес 
сомневается все меньше. За год с небольшим чи-
сло предпринимателей, считающих, что такие про-
цедуры проходят честно, выросло с 30% до 43%, с 
22% до 12% сократилась доля заявляющих о полной 
фальсификации процесса.

Итоги опроса расходятся с данными «Монито-
ринга» — части единой информационной систе-
мы в сфере закупок, а также сведениями Едино-
го реестра субъектов МСП. Как сообщил 

”
Ъ“ гла-

ва Корпорации МСП Александр Браверман, число 
компаний малого и среднего бизнеса, участвую-
щих в закупках крупнейших заказчиков, с июля 
2015 года к нынешнему моменту выросло более 
чем на треть — с 18 тыс. до 26 тыс. «Никакого спада 
нет, мы видим только рост числа субъектов МСП, 
которые являются поставщиками для 225 круп-
нейших заказчиков из числа госкомпаний»,— ска-
зал господин Браверман. Напомним, согласно за-
конодательству, их средняя доля прямых закупок 
у малого бизнеса должна составлять не менее 10%. 
С декабря 2015 года Корпорация МСП мониторит 
планы закупок крупнейших госкомпаний, среди 
которых РЖД, «Газпром», «Роснефть», «Аэрофлот», 
«Ростелеком».

Президент «Опоры России» Александр Кали-
нин отмечает, что в системе госзакупок (под ко-
торой предприниматели понимают и закупки го-
скорпораций) бизнесу сложно работать из-за жест-
ких технических требований заказчика и излиш-
них административных барьеров. Опрос показал, 
что невыполнимые технические требования явля-
ются главной проблемой в процедуре госзакупок 
— об этом заявили 42% опрошенных. В Корпора-
ции МСП согласны с тем, что технические требо-
вания действительно часто ограничивают выбор 
поставщика. «Мы являемся категорическим про-
тивником ослабления этих требований, но они не 
должны быть заградительным финансовым барь-
ером для предпринимателей, оборачиваться для 
бизнеса большими издержками»,— говорит Алек-
сандр Браверман.

В «Опоре» говорят, что малому и среднему биз-
несу на пути к поставкам сейчас приходится пре-
одолевать тройной барьер. «Большинство заказчи-
ков требуют сертификацию продукции, даже если 
она не обязательна. Второе требование — аккреди-
тация в системе проверенных поставщиков при 
заказчике. Третье — проверка сертификата цент-
рами сертификации, которым доверяет заказчик, 
что по сути является двойной сертификацией»,— 
говорит Александр Калинин. По данным «Опоры 
России», стоимость всех услуг, необходимых для 
добровольной сертификации продукции, может 
достигать 1,5 млн руб. По его мнению, достаточно 
проверять добросовестность сертификационных 
центров, а аккредитацию заменить процедурой 
проверки добросовестности поставщика.

В Корпорации МСП обещают ситуацию испра-
вить — по поручению президента совместно с 
Минэкономики и Росстандартом сейчас готовятся 
предложения по упрощению требований и сни-
жению затрат для субъектов МСП при прохожде-
нии ими добровольной сертификации для уча-
стия в закупках.

Дарья Николаева

Малый бизнес 
охладел 
к госзакупкам
Предприниматели жалуются 
на трудновыполнимые 
требования заказчиков

Вчера в «Сколково» с небольшим задым-
лением, из-за которого прервалась пле-
нарная сессия с премьер-министром 
Дмитрием Медведевым, начался фо-
рум «Открытые инновации». Впрочем, 
в остальном форум проходил штатно — 
был презентован национальный доклад 
по инновациям, а правительство пообеща-
ло регионам сохранить в 2017 году 4 млрд 
руб. субсидий регионам на инфраструк-
туру индустриальных парков. Экспертов 
ухудшающаяся обстановка в сфере рос-
сийских инноваций тревожит: в развитых 
странах на поддержку науки, технологий 
и инноваций тратится порядка 10% бюд-
жета, а в России масштаб институтов не 
соответствует потребностям экономики.

Старт форума «Открытые инновации» вче-
ра вынужденно отклонился от программы. 
Самым высокопоставленным спикером пле-
нарной сессии был заявлен премьер-министр 
Дмитрий Медведев — его выступление ожи-
далось в конце дискуссии, но так и не состоя-
лось. Заседание внезапно прервалось на вы-
ступлении вице-президента компании Astro 
Digital Екатерины Котенко — модератор по-
просил гостей в целях безопасности «потихо-
нечку покинуть зал». Премьер и часть участ-
ников форума покинули помещение, но боль-
шинство гостей не спешили расходиться, спо-
койно ожидая возобновления сессии в фойе. 
Несмотря на устранение неполадок, заседа-
ние было решено не продолжать. Как поясни-
ли в пресс-службе «Сколково», произошло «не-
большое задымление» в результате короткого 
замыкания на звуковой колонке — его причи-
ны «изучит техническая комиссия».

В дальнейшем форум продолжил работу в 
штатном режиме. Примерно через час Дмит-
рий Медведев уже проводил заседание прези-
диума Совета по модернизации экономики 
и инновационному развитию, высказав над-
ежду, что оно «пройдет более успешно». Глав-
ной темой стало инновационное развитие ре-
гионов — для его поддержки пока предпола-
гается продление уже существующих меха-
низмов. Например, на развитие 27 инноваци-
онных кластеров в предыдущие три года бы-
ло направлено 5 млрд руб., теперь Минэконо-
мики предлагает сделать этот механизм бо-
лее конкурентным. Как рассказал после засе-
дания вице-премьер Аркадий Дворкович, ве-
домство запрашивает на это 1,5 млрд руб., за 
которые регионам придется соревноваться. 
Идея пока не одобрена — ее будут обсуждать 
при подготовке бюджета ко второму чтению 
в Госдуме. Среди обещаний правительства на 
2017 год — продление субсидирования части 
затрат на инфраструктуру индустриальных 
парков. В 2016 году на эти цели выделено бо-
лее 4 млрд руб., по словам господина Дворко-
вича, этот объем планируется сохранить.

Сами инновации обсуждали уже на пре-
зентации национального доклада по инно-
вациям, подготовленного РВК, Минэконо-
мики и «Открытым правительством». Из не-
го следует, что инновационная активность 
компаний РФ за год не увеличилась — число 
патентов и объем венчурных инвестиций 
снизились, несмотря на рост технологиче-
ского экспорта и увеличение прямого госу-
частия в спросе на инновационную продук-
цию. Основной проблемой авторы доклада 
называют приоритет поддержки областей, 
дающих отложенный или ограниченный 
эффект, и отказ от финансирования разви-
тия зрелых компаний. В условиях отсутст-
вия внутреннего спроса поддержка старта-
пов привела к их миграции за рубеж.

Теперь фокус предлагается сместить на 
крупный бизнес (де-факто на госкомпании) 
— он пока заметно отстает от зарубежных 
конкурентов (в частности, по числу патен-

тов). Виной тому низкая конкуренция и от-
сутствие стимулов для инноваций в системе 
ценообразования гособоронзаказа. Наиме-
нее применимым в РФ авторы доклада на-
звали опыт Малайзии (включая даже «про-
ектный офис», подчиненный премьер-ми-
нистру) — по их мнению, РФ стоит перей-
ти от американской и европейской модели 
поддержки инноваций к опыту Японии и 
Южной Кореи.

Практически только в России ситуа-
ция с инновациями ухудшается — другие 
страны растут быстрее, отмечает партнер 
StrategyGroup Алексей Праздничных. По его 
словам, основной фокус инновационной по-
литики стран, которые находятся на той же 
стадии, что и РФ, чаще направлен на поддер-
жку инноваций в действующих компаниях, в 
большей части в традиционных секторах — 
часто за счет разных форм субсидий. При этом 
даже в развитых странах на поддержку науки, 
технологий и инноваций тратится порядка 
10% бюджета, в РФ же масштаб институтов не 
соответствует потребностям экономики.

Евгения Крючкова,  
Татьяна Едовина

Инноваторы включили зажигание
Но разогнаться им пока не удается

Выступить на открытии форума «Откры-
тые инновации» премьер-министру 
Дмитрию Медведеву помешала техни-
ческая случайность  

К О Н Т Е К С Т И Н Н О В А Ц И Я М  В Ы Д Е Л Е Н А  Е В Р А З И Й С К А Я  Н Е Д Е Л Я

Вчера параллельно с форумом «Открытые инновации» 
в технопарке «Сколково» открылась и Евразийская неделя 
(предполагается, что страны ЕАЭС по очереди будут 
организовывать это мероприятие). На мероприятии 
министр торговли ЕЭК Вероника Никишина объявила 
о старте работы совместной исследовательской группы 
по созданию зоны свободной торговли с Сингапуром, от-
метив, что впервые будет оцениваться эффект не только 
от снижения пошлин, но и от торговли услугами, а также 
от возможного увеличения инвестиций. «Пока производи-

тели вынуждены конкурировать на зарубежных рынках на 
неблагоприятных условиях из-за высоких пошлин и нета-
рифных барьеров,— посетовала министр.— Если страна 
открыта с точки зрения торговли, то она воспринимается 
как региональный хаб, что интересно инвесторам». 
Впрочем, делать это нужно осторожно, заметил глава 
ЕАБР Дмитрий Панкин, призвав искать возможности 
увеличения степени обработки в традиционных секторах 
экономики —  в энергетике, металлургии и химии. Он на-
помнил об опыте неудачных инвестиций в производство 

процессоров, когда еще во время строительства завода 
в РФ в Китае рынок уже оказался наполнен продукцией 
следующего поколения. Глава Роспатента Григорий 
Ивлиев на это заметил, что его ведомство разрабатывает 
«патентный ландшафт», который позволит прогнозиро-
вать состояние рынка, если внедрение в производство 
ожидается через два-три года. По его словам, снизить 
издержки бизнеса мог бы и переход на общие для ЕАЭС 
подходы к защите интеллектуальных прав и регистрации 
товарных знаков. Татьяна Едовина
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новости

Его поздравляет председатель правле-
ния Российского исторического обще-
ства Сергей Шахрай:
— Уважаемый Сергей Евгеньевич! При-
мите мои самые искренние поздравле-
ния в день вашего рождения! Благода-
ря исключительной энергии, высоко-
му профессионализму и неравноду-
шию вы ярко проявили себя на государ-
ственном поприще, в науке и общест-
венной деятельности. Возрожденное 
при вашем непосредственном участии 
Российское историческое общество вы-
соко ценит ваш личный вклад в сохра-
нение памяти о великом прошлом Оте-
чества, восстановление исторической 
правды, воспитание молодого поколе-

ния в духе патриотизма и любви к ро-
дине. Уверен, многие из ваших дел и 
решений станут частью современной 
истории страны. Желаю вам новых го-
ризонтов и побед, счастья, здоровья и 
благополучия!

Поздравления передает спецпредста-
витель президента РФ по взаимодейст-
вию с Форумом стран-экспортеров газа, 
председатель совета директоров ПАО 
«Газпром» Виктор Зубков:
— Когда поздравляешь через газету, то 
знакомишь со своим отношением к 
имениннику большое количество лю-
дей. Но в такой форме поздравления 
есть и минус: хочется сказать много 

больше, чем позволяет газетный ли-
мит. Это в полной мере относится к по-
здравлению с днем рождения Сергея 
Евгеньевича, чьи прекрасные органи-
заторские качества, высокий професси-
онализм, огромная ответственность, 
неравнодушие, порядочность проло-
жили дорогу к возвышению по государ-
ственной линии. И не будут дежурны-
ми слова, если скажу, что вне зависимо-
сти от занимаемых постов вы всегда 
полностью отдаете свои силы, умения 
и опыт служению Отечеству. От всей ду-
ши желаю вам здоровья, надежных со-
ратников и удачи!

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 62 года  
директору Службы внешней разведки  
Сергею Нарышкину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Конституционный суд 
утвердил торговый сбор
Депутатский запрос по спорным нормам закона отклонен

Конституционный суд (КС) отклонил жалобу 
более 90 депутатов Госдумы от ЛДПР и КПРФ 
прошлого созыва на столичный закон «О тор-
говом сборе» и разрешившие его принятие 
поправки к Налоговому кодексу. Заявители 
 жаловались, что спорные нормы были внесены 
во втором чтении и без согласования с субъек-
тами РФ. КС решил, что нарушение регламента 
Госдумы не всегда противоречит Конституции, 
а мнение региональных властей отражает Совет 
федерации (СФ), который утвердил закон. Зая-
вители считают, что «политизация КС достигла 
предела».

Представители фракций КПРФ и ЛДПР летом на-
кануне думских выборов оспорили принятые еще в 
2014 году поправки к Налоговому кодексу (НК), разре-
шившие взимать торговый сбор городам федерально-
го значения независимо от торговой площади и вида 
бизнеса. Этим правом воспользовались только влас-
ти Москвы: столичный закон «О торговом сборе» за-
явители также просили признать неконституцион-
ным (см. 

”
Ъ“ от 27 июля). Депутаты жаловались, что 

спорные правила нарушают единое экономическое 
пространство и конкуренцию, ставки сбора чрезмер-
ны для плательщиков, а правила их определения ста-
вят в худшее положение малый и средний бизнес по 
сравнению с крупными торговыми сетями.

Депутаты указывали на нарушение порядка при-
нятия закона. Поправки к НК, вопреки майскому ука-
зу Владимира Путина 2012 года, не прошли оценку ре-
гулирующего воздействия (ОРВ) в сфере осуществле-
ния предпринимательской и инвестиционной дея-
тельности. Они были внесены во втором чтении с су-
щественным нарушением регламента Госдумы: изме-
нение концепции проекта требует его возвращения к 
первому чтению. Кроме того, поправки не направля-
лись в субъекты РФ, как полагается для проектов по 
предметам совместного ведения РФ и ее субъектов.

Повторив свою позицию в отношении принятых 
таким же образом поправок к закону о митингах 2013 
года, КС подчеркнул, что «не связан обязанностью ин-
терпретировать любое нарушение установленной 
процедуры принятия федерального закона как сви-
детельство его неконституционности». Хотя в 2013 го-
ду трое судей КС в особых мнениях подчеркивали, 
что Дума допустила «грубейшие нарушения», а «демо-
кратия — прежде всего процедура». На этот раз КС ре-
шил, что, поскольку законопроект в первом чтении 
касался «не связанных между собой поправок» в отно-
шении трех видов сборов (НДС, НДФЛ и налог на при-
быль), введение нового налога во втором чтении кон-
цепции не противоречило. А с субъектами РФ мож-
но было не договариваться, поскольку спорные нор-
мы касаются только трех из них — Москвы, Санкт-Пе-
тербурга и Севастополя, и к тому же «принятые зако-
ны передаются Госдумой на рассмотрение Совету фе-
дерации, который призван представлять интересы 
субъектов РФ». Проводить ОРВ не требовалось: такая 

обязанность касается только правительственных, а 
не «подготовленных депутатами» законопроектов на 
федеральном уровне. Не усмотрел КС и нарушения 
единого экономического пространства и конкурен-
ции, отметив, что торговый сбор распространяется 
на розничную торговлю, ориентированную на мест-
ных потребителей, а индивидуальные предпринима-
тели могут избежать уплаты сбора, оформив патент.

Запрос депутатов дожидалcя рассмотрения с июля, 
но КС решил, что жалоба «требованию о минималь-
ном количестве» подписей депутатов (90) уже не удов-
летворяет, поскольку половина из них в новый со-
став Думы не прошла. Однако об этом в решении го-
ворится уже после отказа по существу — тем самым 
КС исключил возможность нового запроса.

«Политизация КС достигла предела, он в послед-
нее время отклонял любые запросы, которые пода-
вала оппозиция, хотя ранее отменял нормы, приня-
тые Госдумой с нарушением регламента»,— сказал 

”
Ъ“ один из заявителей, глава юридической службы 

КПРФ Вадим Соловьев. По его мнению, СФ не может 
заменять региональные власти в законодательном 
процессе, а запрос был подан с соблюдением правил 
и должен быть рассмотрен.

«Если введение нового налога во втором чтении — 
это не изменение концепции законопроекта, то что 
тогда изменение концепции?» — удивлен глава ана-
литической службы «Пепеляев групп» Вадим Зарипов, 
напоминая, что «имели место случаи существенного 
изменения закона в третьем чтении и даже по доро-
ге» в СФ. По его мнению, такие решения органов влас-
ти «усиливают неопределенность в сфере экономи-
ки», поскольку превращают Госдуму в «машинку для 
сюрпризов». А ОРВ «вообще лишается смысла, так как 
любые непопулярные решения можно вносить депу-
татскими законопроектами и поправками». Кроме то-
го, решение КС «подрывает представление о порядке 
подачи любых документов»: если жалоба подана с со-
блюдением требований, смена депутатов не должна 
влиять на возможность ее рассмотрения.

«КС подошел к делу осторожно, но в целом оценил 
важность соблюдения законодательной процедуры, 
включая регламент Госдумы. То, что в данном слу-
чае КС не увидел нарушения Конституции, не озна-
чает, что законы, принятые с нарушением процеду-
ры, смогут устоять во всех ситуациях»,— считает гла-
ва аналитической службы юридической фирмы «Ин-
фралекс» Ольга Плешанова. Спорным ей представля-
ется вывод КС о том, что одобрение закона СФ, по су-
ти, компенсирует отсутствие согласования с регио-
нальными органами власти законопроектов, касаю-
щихся предметов совместного ведения РФ и субъек-
тов. «Следуя логике КС, можно прийти к выводу об 
избыточности самой процедуры согласования, ко-
торая заменяется прохождением закона через верх-
нюю палату парламента»,— отметила юрист.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

«Валдаю» показали выход из кризиса
Алексей Кудрин рассказал членам клуба о реформах 2018 года

Углубление экономического кри-
зиса в стране возможно, но либе-
ральное крыло российского прави-
тельства способно предотвратить 
его последствия. Такое мнение сло-
жилось у членов международно-
го клуба «Валдай» по итогам обще-
ния с председателем совета Центра 
стратегических разработок (ЦСР) 
Алексеем Кудриным. Он расска-
зал им о программе экономических 
реформ, которые начнутся после 
президентских выборов 2018 года. 
Президент Владимир Путин посе-
тит «Валдай» сегодня.

Члены клуба «Валдай» узнали вче-
ра, какие экономические реформы мо-
гут начаться в РФ после президентских 
выборов 2018 года. Об этом рассказал 
им в ходе закрытой встречи председа-
тель совета ЦСР Алексей Кудрин, кото-
рый весной по предложению Владими-
ра Путина приступил к разработке про-
граммы долгосрочного развития стра-
ны (см. 

”
Ъ“ от 15 апреля). Встреча бы-

ла интересна членам клуба также пото-
му, что господин Кудрин, представля-
ющий либеральное крыло власти, вес-
ной был назначен заместителем пред-
седателя Экономического совета при 
президенте.

Вчера он «подробно, но компактно 
рассказал о структуре программы, об 
экспертах, которые над ней работают», 
сообщил 

”
Ъ“ первый проректор НИУ 

«Высшая школа экономики» Лев Якоб-
сон. Правда, господин Кудрин не ска-

зал «ничего сенсационного или прин-
ципиально нового». Он вновь повто-
рил, что программа представляет со-
бой не набор оперативных мер, необ-
ходимых для снятия остроты кризи-
са. Это — стратегия, благодаря кото-
рой Россия в новых условиях глобаль-
ной экономики должна стать сильной, 
предлагать те продукты своей деятель-
ности, качественные и конкурентоспо-
собные, которые смогут заместить до-
ходы страны от сырьевого экспорта. 

Клуб воспринял Алексея Кудрина 
позитивно. «Недоброжелательных во-
просов и комментариев не было сов-
сем»,— сообщил господин Якобсон. 
«Тема западных санкций и российских 
антисанкций практически не затраги-
валась»,— сообщил 

”
Ъ“ другой участ-

ник встречи, пожелавшей остаться не-
названным. Если вопрос касался темы, 
к которой господин Кудрин неприча-
стен, он «на него не отвечал и объяснял 
почему». К примеру, он не стал прогно-
зировать, каких результатов стоит ожи-
дать от предстоящего визита Владими-
ра Путина в Японию, так как не был за-
действован в подготовке этого визита.

«Чего-то нового мы действительно не 
услышали. Общение прошло ровно, без 
эмоций и почти без шуток»,— сообщил 

”
Ъ“ глава Центра глобальных интересов 

в Вашингтоне Николай Злобин. Но чле-
ны клубы, по его мнению, воспринима-
ли господина Кудрина «в двух ипоста-
сях». С одной стороны, как профессио-
нала, «имеющего свой взгляд на эконо-

мику и приоритеты развития, которые 
несколько отличны от правительствен-
ных взглядов, но при этом не выходя да-
леко за рамки президентского взгляда». 
С другой стороны, как «одного из лиде-
ров гражданского общества». «Он чувст-
вовал себя комфортно в обеих ролях»,— 
считает господин Злобин. 

Как зампред президентского сове-
та Алексей Кудрин рассказал о страте-
гической программе реформ. А как гла-
ва Комитета гражданских инициатив 
— «о препятствиях, в том числе поли-
тических и институциональных, в реа-
лизации экономических реформ». При 
этом, по словам Николая Злобина, го-
сподин Кудрин «вполне реалистично 
смотрит на то, что можно реализовать 
из программы, а чего нельзя, но пер-
спективу воспринимает оптимистич-
но». В целом же по итогам общения с 
Алексеем Кудриным и первым вице-
премьером правительства Игорем Шу-
валовым (был в клубе «Валдай» накану-
не) у политолога сложилось четкое впе-
чатление: либеральные представители 
российской власти не исключают даль-
нейшего углубления кризиса. Но они 
уверены, что держат «ситуацию под 
контролем и вполне могут справиться 
с наиболее жесткими экономическими 
последствиями кризиса — купировать 
их или предотвратить».

Сегодня участники клуба «Валдай» 
ожидают на заседании Владимира 
 Путина.

Виктор Хамраев
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Пассажиров, прибывших в Москву из Мин-
ска утренним рейсом, неожиданно встретил до-
полнительный кордон, которого обычно на рей-
сах из Белоруссии не бывает.

«Я не знаю, кто решал этот вопрос. Если какое-
то согласование и было, его достигли в ночь на 
среду»,— заявил Илья Новиков. После чего не-
ожиданно признался: «О том, что Савченко со-
бирается приехать в Москву, я знал заранее. Эта 
идея мне очень не нравится. Я не адвокат Сав-
ченко, я адвокат Карпюка и Клыха, но, если что-
то случится с Надеждой, отвечать все равно мне».

Сама госпожа Савченко сформулировала 
цели поездки в Москву в видеообращении в 
Facebook. «Я позвонила всем народным депута-
там, чьи номера у меня были, призвала прие-
хать поддержать соратников. Кто в Россию не-
въездной, кто за границей, у кого дела. Но, даже 
если это будет считаться политическим самоу-
бийством, даже если я не вернусь из России жи-
вой, я все равно еду поддержать Николая Кар-
пюка, Станислава Клыха и всех наших ребят, 
которые находятся в России и борются за Укра-
ину»,— заявила бывшая украинская летчица, а 
ныне депутат от фракции «Батькивщина», воз-
главляемой Юлией Тимошенко.

Официальную позицию Москвы в связи с при-
ездом Надежды Савченко обнародовал пресс-се-
кретарь Владимира Путина Дмитрий Песков. 
«Все юридические действия в отношении Сав-
ченко были выполнены, ей не закрыт въезд на 
территорию России. Поэтому здесь не на что ре-
агировать»,— пояснил господин Песков. По его 
словам, визит госпожи Савченко с Кремлем не со-
гласовывался — необходимости в этом не было.

Дмитрий Песков обратил внимание на то, 
что тема приговора Николаю Карпюку и Стани-
славу Клыху (члены организации украинских 
националистов УНА-УНСО, запрещенной в РФ, 
воевали, по версии следствия, в Чечне в первой 
половине 1990-х годов) не имеет отношения к 
выполнению минских соглашений по урегули-
рованию в Донбассе. В связи с этим вопрос об 
их обмене в ходе состоявшейся на прошлой не-
деле в Берлине встречи лидеров «нормандской 
четверки» (Россия, Украина, Германия, Фран-
ция) не обсуждался.

Молчание — золото
Если раньше Надежда Савченко при общении с 
журналистами зачастую вела себя эпатажно и да-
же агрессивно, то вчера она молчала. Пообещав 
во время первого перерыва, что даст коммента-
рий после окончания заседания, она вышла из 
зала «помыть руки» и вернулась, когда прения 
сторон уже начались. Поняв это, госпожа Савчен-
ко не пошла к своему прежнему месту в первом 
ряду, а села рядом с входом. Когда суд удалился в 
совещательную комнату, журналисты окружили 
депутата Рады и стали задавать вопросы, но она 
не реагировала, продолжая улыбаться в камеры. 
Это продолжалось около пяти минут.

«Надежда, ответьте нам, мы такие же люди, 
как и вы»,— попросил один из журналистов. 
«Такими же, как я, вы станете, когда вас поса-
дят,— пошутила госпожа Савченко по-украин-
ски.— А пока что мы разные». После паузы она 
все же отреагировала на вопрос корреспонден-
та 

”
Ъ“, который был задан по-украински. «Мне 

приятно, что вы говорите по-украински»,— ска-
зала она, но на вопрос, есть ли у ее визита в Рос-
сию иная цель, кроме поддержки Николая Кар-
пюка и Станислава Клыха, не ответила. «Вы 
имеете право задать мне вопрос, я имею право 
на него не ответить. Мы равные люди. И права у 
нас равные»,— заявила она.

Впрочем, свое обещание — дать коммента-
рий уже после оглашения решения суда — Над-
ежда Савченко все же сдержала. Она не скрыва-
ла разочарования тем, что апелляцию осужден-
ных Карпюка и Клыха суд отклонил.

«В очередной раз убедилась, что украинцам 
рассчитывать на справедливый суд в России не-
чего,— заявила бывшая летчица.— Я приехала 
в Россию с одной целью — поддержать парней, 

потому что сама проходила этот путь. Только 
ради Николая и Стаса, только чтобы увидеть их 
и сказать им пару теплых слов, а не общаться 
с прессой. Комментарий закончен»,— сказала 
Надежда Савченко и вышла из зала через слу-
жебную дверь.

«Штирлиц в юбке»
Если в Москве реакция на визит Надежды Сав-
ченко была сдержанной, то в Киеве ее поездка 
вызвала бурю негодования. Поддержала ини-
циативу госпожи Савченко только находящая-
ся в оппозиции «Батькивщина». «Мне жаль, что 
сегодня власть не едет на суды к нашим ребя-
там, которые содержатся в тюрьмах России. На-
дя поехала, потому что она ни к кому не достуча-
лась»,— прокомментировала поездку Юлия Ти-
мошенко. По ее мнению, отправившись в Рос-
сию, госпожа Савченко «совершила еще один 
героический поступок». «Не диванным ботам 
обсуждать, что делать Савченко, Сенцову и дру-
гим,— сказал заместитель председателя 

”
Бать-

кивщины“ Сергей Соболев.— Савченко нахо-
дится в состоянии войны. Из такого состояния 
тысячи людей, которые прошли фронт или сей-
час на фронте, трудно вывести. Она считает, сей-
час это ее передовая: не бояться, ехать. Не могу 
ее осуждать. Хотя понимаю, что это опасно. И не 
дай бог, ее вновь арестуют или задержат».

Однако большинство украинских полити-
ков, депутатов и экспертов оценили поездку Над-
ежды Савченко в Москву резко отрицательно, за-
подозрили ее в «попытке заключить закулисную 
сделку с Кремлем» и даже обвинили бывшую 
летчицу в государственной измене и шпионаже. 
«Как в Москву спокойно летает Савченко, обви-
ненная в убийстве российских журналистов, от-
вет на этот вопрос знают Кремль и ФСБ»,— напи-
сал в Facebook лидер Радикальной партии Олег 
Ляшко. «Нужно быть круглым дураком, чтобы 
поверить, что Савченко прилетела во вражескую 

Москву без предварительных договоренностей с 
Кремлем и гарантий безопасности»,— выдвинул 
конспирологическую версию господин Ляшко, 
назвав Надежду Савченко «Штирлицем в юбке».

«Мы никогда не поверим, что Савченко вот 
так неожиданно отправилась в Россию, не полу-
чив предварительных гарантий, что ее не аре-
стуют на границе»,— вторит ему собеседник 

”
Ъ“ 

представляющий парламентское большинство 
в Верховной раде.

«Это часть широкомасштабной кампании, ко-
торую ведут против президента различные по-
литические силы и в первую очередь Юлия Ти-
мошенко»,— говорит 

”
Ъ“ депутат Рады от «Блока 

Петра Порошенко» (БПП). По его словам, «визит 
вскрыл связи Тимошенко и Савченко с руковод-
ством России, которую Рада признала страной-
агрессором». Как считает собеседник 

”
Ъ“, Над-

ежда Савченко рассчитывает договориться об 
освобождении задержанного в России по обви-
нению в шпионаже журналиста Романа Сущен-
ко, а возможно, и других украинских граждан. 
«В этом случае Тимошенко получит новый повод 
обвинять президента в неспособности защитить 
украинцев, лишенных свободы в России. На 
этом фоне 

”
Батькивщина“, требующая досроч-

ных выборов, наберет дополнительные очки»,— 
продолжает собеседник 

”
Ъ“ из фракции БПП.

В Москве, однако, на примере того же дела 
Савченко неоднократно подчеркивали, что «до 
завершения судебного процесса и до вынесения 
приговора» говорить о помиловании или обме-
не задержанного невозможно. Так что добиться 
освобождения Романа Сущенко Надежда Сав-
ченко вряд ли могла. Впрочем, по данным 

”
Ъ“, 

никаких переговоров или мероприятий, поми-
мо посещения заседания Верховного суда по де-
лу Николая Карпюка и Станислава Клыха, у Над-
ежды Савченко запланировано в Москве не бы-
ло, и, переночевав в посольстве Украины, она в 
четверг утром собиралась вылететь в Киев.

Сергей Строкань, Максим Юсин,  
Кирилл Кривошеев, Илья Барабанов; 
Янина Соколовская, Киев

СКР во второй раз за последний ме-
сяц возбудил уголовное дело о не-
уплате налогов при продаже в 2011 
году крупнейшего российского вла-
дельца коммерческой недвижи-
мости ООО «ИКЕА Мос». По версии 
следствия, при проведении этой 
сделки реальная рыночная стои-
мость российского подразделения 
концерна ИКЕА была намерено за-
нижена в 4,7 раза, и концерн обязан 
доплатить в российский бюджет бо-
лее 32,3 млрд руб., что превыша-
ет выручку «ИКЕА Мос» за 2015 год. 
Не исключено, что в рамках рассле-
дования у СКР могут появиться во-
просы к бывшим гендиректору рос-
сийской компании Йохану Карлу 
Хегертону, финансовому директору 
Ольге Кошелевой и главе юридиче-
ской службы Татьяне Букановой.

Химкинский отдел СКР вновь воз-
будил уголовное дело о неуплате нало-
гов (ч. 2 ст. 199 УК РФ) при продаже ООО 
«ИКЕА Мос». Первый раз расследование 
в отношении IKEA Einrichtungs GmbH, 
которая управляет активами шведско-
го концерна в Европе, было возбужде-
но 7 октября. Однако в тот же день и. о. 
зампрокурора Химок Дарья Настас от-
менила постановление следователя о 
возбуждении дела. В надзорном органе 
обратили внимание на отсутствие в ма-
териалах расследования сведений о на-
рушении продавцом российско-немец-
кого соглашения о двойном налогоо-
бложении, заключенного в 1996 году, 
отсутствие «достоверных данных» о на-
личии у продавца умысла неуплаты на-
логов и некоторые процессуальные на-
рушения. Как следует из нового поста-
новления о возбуждении дела (имеется 
в распоряжении 

”
Ъ“), на этот раз следст-

вие постаралось учесть все замечания 
прокуратуры.

СКР, как уже рассказывал 
”
Ъ“, заин-

тересовали обстоятельства сделки по 
продаже 99,9% долей зарегистрирован-
ного в Химках подразделения шведско-
го мебельного концерна «ИКЕА Мос». 
Крупнейший российский владелец 
коммерческой недвижимости был про-
дан 29 августа 2011 года голландской 
Fuprin Holding VI B.V, продавцом вы-
ступила немецкая IKEA Einrichtungs 
GmbH, которая управляет европейски-
ми активами мебельного концерна. 
Сумма сделки составила €840 млн, что 
на момент продажи превышало 35 мл-
рд руб. После продажи компания упла-
тила налог в размере €198,3 тыс. Одна-
ко в СКР эту цифру считают неверной, 
поскольку рыночная стоимость компа-
нии, по мнению следствия, составляв-
шая $5,6 млрд, была намеренно зани-
жена при продаже.

Как следует из постановления СКР, 
эти манипуляции со стоимостью стали 
возможны из-за того, что в сделке в ка-
честве представителей продавцов и по-
купателей по доверенности выступали 
одни и те же руководящие сотрудники 
«ИКЕА Мос», которые и определяли ус-
ловия, структуру и цену сделки. Подоб-
ная схема, считает следствие, была не-
обходима для того, чтобы скрыть дея-
тельность в России иностранных юри-
дических лиц. Как говорится в матери-
алах дела, «лица, действующие в инте-
ресах» компании-продавца, специаль-
но уклонились от ее постановки на на-
логовый учет, не представили налого-
вые декларации в ФНС, что и позволи-
ло скрыть факт совершения сделки и не 
позволило «своевременно выявить на-

рушения налогового законодательст-
ва». Как считают в СКР, продавец нару-
шил п. 5 ст. 5 российско-немецкого Со-
глашения об избежании двойного на-
логообложения, а также ст. 306 Нало-
гового кодекса РФ. По версии СКР, в ре-
зультате IKEA Einrichtungs GmbH долж-
на доплатить налог на прибыль на сум-
му 32,3 млрд руб. При этом стоит отме-
тить, что проданная «ИКЕА Мос» явля-
ется владельцем всех 14 торговых цен-
тров МЕГА и «Химки Бизнес-парк», а в 
2015 году выручка компании от сдачи 
принадлежащей ей недвижимости в 
аренду превысила 30 млрд руб.

В постановлении о возбуждении де-
ла какие-либо фигуранты не называют-
ся. Однако не исключено, что вопросы 
у следствия могут возникнуть ко всем 
лицам, так или иначе участвовавшим 
в оформлении сделки, среди которых 
бывшие гендиректор «ИКЕА Мос» Йо-
хан Карл Хегертор, начальник юротде-
ла компании Татьяна Буканова, финди-
ректор Ольга Кошелева и финдиректор 
«ИКЕА Торг» Коран Шанкланд.

Отметим, что ФНС России, по дан-
ным 

”
Ъ“, отказалась от дачи заклю-

чения по данной ситуации, сослав-
шись на факт непостановки IKEA 
Einrichtungs GmbH на налоговый учет 
в России и, как следствие, невозмож-
ность проведения проверки данной ор-
ганизации силами налоговиков.

Бизнесмен Константин Пономарев, 
который несколько лет назад обращал-
ся в правоохранительные органы с тре-
бованием дать правовую оценку этой 
сделки, заявил 

”
Ъ“, что рад тому, что на 

этот раз прокуратура «не стала сопро-
тивляться расследованию нарушения 
закона со стороны ИКЕА». Бизнесмен 
связал продажу «ИКЕА Мос» со своей 
многолетней судебной тяжбой с кон-
церном и желанием шведской компа-
нии избежать арестов ее европейской 
недвижимости. Господин Пономарев, 
напомним, уже получивший 25 млрд 
руб. от ИКЕА за использование дизель-
ных генераторов, теперь требует еще 
120 млрд руб.

В «ИКЕА Мос», в свою очередь, от-
метили, что следствие «нестандартно» 
трактует российско-немецкое Соглаше-
ние об избежании двойного налогоо-
бложения. В компании считают, что на-
логи от сделки уплачены в полном со-
ответствии со ст. 13 этого документа. 
«В связи с тем что 

”
ИКЕА Айнрихтунгс 

ГмбХ“ является резидентом ФРГ, налог 
на прибыль этой компанией был опла-
чен в бюджет ФРГ»,— подчеркнули в 
компании. «СКР опять решил не искать 
подтверждения нашим сведениям об 
уплате налогов и поспешно возбудил 
уголовное дело по тем же обстоятель-
ствам. Более того, ИКЕА просто не име-
ла физической возможности скрыть 
сделку от российских налоговых орга-
нов. По российскому законодательст-
ву, для продажи доли в ООО необходи-
ма регистрация сделки в налоговой, за-
пись в ЕГРЮЛ, в противном случае для 
третьих лиц сделки просто нет. Сделка 
была зарегистрирована в реестре, ко-
торый ведет налоговая — ЕГРЮЛ,— 6 
сентября 2011 года»,— пояснил адво-
кат Дмитрий Штукатуров, представля-
ющий интересы ИКЕА. Целью соверше-
ния сделки, подчеркнули в компании, 
было приведение структуры россий-
ских предприятий («ИКЕА Мос», «ИКЕА 
Дом» и «ИКЕА Торг») в соответствие с об-
щепринятой структурой ГК ИКЕА.

Владислав Трифонов

Следствие вернулось  
к ИКЕА
Дело о неуплате компанией налогов  
возбуждено заново

Как стало известно ”Ъ“, в Томс-
ке прошли прения сторон по ре-
зонансному уголовному делу 
о преднамеренном банкротстве 
Инвестиционной лесопромыш-
ленной компании (ИЛПК), кото-
рая занималась строительством 
деревообрабатывающего ком-
бината «Зеленая фабрика». Кре-
диторы, самым крупным из кото-
рых являлся Бинбанк, потеряли 
сотни миллионов рублей, инвес-
тированных в амбициозный про-
ект. Организатор махинаций, 
бывший депутат областной ду-
мы Сергей Кравченко, скрыл-
ся за границу. Для его подельни-
ков, винящих в проблемах ИЛПК 
мировой финансовый кризис, 
запросили четыре с половиной 
и пять лет заключения.

В Октябрьском райсуде Томс-
ка прошли прения сторон по де-
лу о преднамеренном банкротстве 
ИЛПК. В 2007 год эта компания нача-
ла реализовывать амбициозный ре-
гиональный проект — строительст-
во комбината по глубокой перера-
ботке древесины «Зеленая фабри-
ка». В частности, там планировался 
выпуск ДСП, многослойной фанеры, 
спичечной соломки. К 2018 году, со-
гласно замыслам авторов проекта, 
комбинат должен был заработать на 

полную мощность. Однако в 2010 го-
ду арбитраж ввел в ИЛПК процеду-
ру наблюдения, а спустя год объявил 
компанию несостоятельной.

В СКР полагают, что ситуация с 
банкротством ИЛПК была создана 
искусственно, а вложенные в «Зеле-
ную фабрику» деньги похищены. На-
ибольший урон понес основной ин-
вестор проекта — Бинбанк, заклю-
чивший договоры кредитования 
примерно на 500 млн руб.

В СУ СКР возбудили дело по ст. 196 
(преднамеренное банкротство) и ч. 4 
ст. 159 (особо крупное мошенничест-
во) УК РФ. Как указывается в его мате-
риалах, с целью скрыть хищения ру-
ководство ИЛПК начало строительст-
во нескольких объектов, входящих в 
комплекс «Зеленой фабрики». В даль-
нейшем они были проданы и тем са-
мым выведены из собственности 
компании. Кроме того, правоохрани-
тели установили, что оборудование 
для строительства приобреталось по 
ценам, завышенным в несколько раз. 
При этом его продавцами являлись 
фирмы, подконтрольные, по версии 
следствия, руководству ИЛПК.

Предполагаемым организато-
ром банкротства предприятия след-
ствие считает крупного томского 
предпринимателя и экс-депутата за-
конодательной думы области Сер-

гея Кравченко. Он являлся председа-
телем совета Сибирской топливной 
компании, в состав которой входила 
ИЛПК. В марте 2013 года Кравченко, 
которого отпустили под подписку о 
невыезде, скрылся, и его объявили в 
международный розыск.

Обвинение по ст. 196 УК РФ сле-
дователи предъявили главе ИЛПК 
Зое Сухаревой, старший брат Сер-
гея Кравченко Владимир Кравченко 
обвиняется в пособничестве в этом 
преступлении (ст. 33, ст. 196 УК РФ). 
Он, говорится в деле, руководил ря-
дом аффилированных коммерче-
ских фирм, задействованных в кри-
минальных схемах.

Подводя итоги судебному следст-
вию, которое длилось с августа 2014 
года, гособвинитель запросил для 
подсудимой Сухаревой пять лет ко-
лонии общего режима, а для под-
судимого Кравченко — на полгода 
меньше. Каждого прокурор предло-
жил оштрафовать на 150 тыс. руб.

Речь в прениях представителя 
Бинбанка, адвоката Сергея Азарова, 
продолжалась на протяжении трех 
судебных заседаний. В ходе своего 
выступления представитель потер-
певшего прибегнул к необычной 
методике изложения доводов дока-
зательства вины подсудимых: он ис-
пользовал плакаты, на которых схе-

матичным образом было изображе-
но движение денег по расчетным 
счетам преднамеренно обанкрочен-
ной, по версии следствия, органи-
зации. «Таким образом удалось на-
глядно показать со ссылкой на экс-
пертное заключение, что деньги из 
ИЛПК выводились под надуманным 
предлогом в организации, подкон-
трольные подсудимым, и с расчет-
ных счетов этих фирм деньги в тот 
же самый день снова возвращались 
в ИЛПК, но уже в качестве процент-
ных займов. ИЛПК искусственно за-
гоняли в долговую яму»,— заявил 

”
Ъ“ Сергей Азаров.

Рассматриваемое дело, по мне-
нию всех участников судебного 
процесса, является «эксклюзив-
ным», «содержащим колоссаль-
ный объем сложнейшей факту-
ры». «До настоящего времени пра-
ктики рассмотрения такой катего-
рии дел не существовало, но после 
рассмотрения она возникнет»,—  
отметил представитель потерпев-
шего. При обсуждении вопроса  
о назначении подсудимым нака-
зания адвокат Азаров заявил, что  
«в случае если суд просто погро-
зит пальчиком подсудимым, то в  
последующем и другие судьи, рас-

сматривающие аналогичные де-
ла, станут поступать так же». «Если  
судья решит иначе, то и другие су-
дьи будут решать по-другому»,— 
считает адвокат.

Выступавшие в прениях Зоя Су-
харева и Владимир Кравченко про-
сили оправдать их, потому что вер-
сия следствия, по их мнению, раз-
валилась в судебном процессе. В 
финансовых проблемах ИЛПК они 
обвинили мировой экономиче-
ский кризис.

Константин Воронов,  
Новосибирск;  
Николай Сергеев

Хищения кредитов списали на кризис
Закончено дело «Зеленой фабрики»

Надежда Савченко старалась в Москве  
не разговаривать   ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Надежда Савченко  
долетела до Москвы
с1
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новости

Экономика Москвы преодолела кризис, ожи-
даемая продолжительность жизни горожан 
достигла исторического максимума, а сто-
личные школьники по уровню образования 
опережают сверстников из США. Об этом 
в годовом отчете Мосгордуме сообщил сто-
личный мэр Сергей Собянин, пообещавший 
горожанам в ближайшие годы 300 км новых 
дорог и 30 станций метрополитена. Отчет 
не понравился только депутатам от КПРФ, 
критиковавшим мэрию за коммерциализа-
цию школ и больниц, а также рост цен и без-
работицу.

Сергей Собянин пришел с ежегодным отче-
том в Мосгордуму в шестой раз. Львиная его до-
ля традиционно была посвящена социальной 
политике и итогам работы за все шесть лет, а не 
только за год. Говоря о здравоохранении, мэр 
упомянул «трудный путь преобразований» от-
расли с укрупнением и модернизацией боль-
ниц: усилия привели к снижению младенче-
ской смертности и повышению продолжитель-
ности жизни горожан до исторического макси-
мума в 77 лет. В планах: модернизация роддо-
мов с избавлением от «палат на шесть-восемь че-
ловек с удобствами в коридоре», переделка при-
емных отделений больниц (с оснащением их ап-
паратами КТ и МРТ для оперативной диагности-
ки) и выстраивание «вертикали лечения онко-
логических больных» с сокращением начала их 
лечения с момента выявления симптомов со ста 
дней до десяти дней.

В образовании главной новостью стали резуль-
таты тестирования PISA 42 тыс. столичных девя-
тиклассников, вошедших в топ-10 среди 65 стран 
мира с опережением по уровню читательской 
и математической грамотности сверстников из 
США, Германии и Франции. «Не только несколь-
ко избранных гимназий, но все школы дают обра-
зование мировых стандартов»,— заключил мэр. 

Транспортный раздел отчета был сконцен-
трирован вокруг мегапроектов, прежде всего 
МЦК. По словам мэра, в истории Москвы никог-
да одновременно не открывались 54 км линий 
и 26 станций, связанных с метрополитеном. Сле-
дующим масштабным проектом объявлен Третий 
пересадочный контур, новое 60-километровое 
кольцо метро: основные работы по нему обещано 
завершить за пять-шесть лет. Горожанам также об-
ещано 300 км новых дорог, 30 станций метропо-
литена и 300 новых трамваев. 

Упомянута была и реформа маршруток (в хо-
де которой большинство из 509 частных маршру-
тов отменили, а оставшихся перевозчиков обяза-
ли принимать в автобусах проездные и социаль-
ные карты). Реформа, пояснил мэр, позволила 
устранить «вопиющую несправедливость» по от-
ношению к льготникам, которые ранее коммер-
ческим транспортом не пользовались. Найдена 
выгода и для «остальных пассажиров» — в сни-
жении цены поездки на 10–15 руб. при покупке 
проездных. Накануне на встрече с журналистами 
господин Собянин признавал наличие жалоб на 
очереди на остановках, но говорил, что за месяц 

число рекламаций снизилось. Кроме того, отве-
чая на вопрос 

”
Ъ“, градоначальник выразил над-

ежду, что депутаты Мосгордумы примут поправ-
ки, разрешающие проводить в городе электрон-
ные публичные слушания — наряду с традицион-
ными. Соответствующий законопроект принят 
в первом чтении столичным парламентом в ноя-
бре 2015 года, однако дальнейшее его продвиже-
ние отложено. По словам Сергея Собянина, возра-
жений от федеральных органов на законопроект 
не поступало.

Не понравился отчет мэра лишь фракции 
КПРФ в Мосгордуме. Ее глава Андрей Клычков 
сравнил современную Москву с США времен Ве-
ликой депрессии, обвинив мэрию в «безразли-
чии к росту цен и безработицы», «коммерциали-
зации школ и больниц», «замене москвичей миг-

рантами» на рынке труда, «уничтожении малого 
и среднего бизнеса», а также в «многомиллиард-
ном» расточительстве на украшение центра сто-
лицы. Другие фракции мэрию и градоначальника 
в основном хвалили. Например, спикер Мосгор-
думы Алексей Шапошников — за возврат льгот по 
оплате коммунальных услуг инвалидам, глава де-
путатского объединения «Моя Москва» Антон Мо-
лев — за системный подход к управлению столи-
цей, а глава фракции «Родина» Андрей Шибаев — 
за программу благоустройства улиц. 

К слову, тему благоустройства упомянул в от-
чете и сам Сергей Собянин. Мэр не согласился 
с утверждением, что подобными работами «не 
время заниматься в кризис», ведь с благоустро-
енными улицами Москва привлечет больше ин-
вестиций, поэтому мэрия «не будет снижать тем-
пы работ». Смета соответствующей программы 
«Моя улица» (с учетом 2017 и 2018 годов) соста-
вит 126 млрд руб. 

Александр Воронов

Москвичам обещана 
долгая и интересная жизнь
Сергей Собянин выступил с отчетом о проделанной работе в Мосгордуме

Как стало известно ”Ъ“, журнали-
стов и сотрудников дагестанских 
государственных СМИ обязали 
предоставить данные об их акка-
унтах в соцсетях. Мониторингом 
публикаций работников прессы 
займется республиканское ми-
нистерство печати и информа-
ции. Глава СПЧ и секретарь Сою-
за журналистов России Михаил 
Федотов назвал это ограничени-
ем свободы средств массовой 
информации, которое не пред-
усмотрено действующим зако-
нодательством. В дагестанском 
минпечати не смогли предоста-
вить оперативный комментарий 
о целях этой рассылки.

Согласно распоряжению минист-
ра печати и информации Дагестана 
Бурлият Токболатовой, разосланно-
му 20 октября всем подведомствен-
ным учреждениям (текст документа 
есть у 

”
Ъ“), руководители государст-

венных СМИ республики обязаны 
«предоставить информацию об ак-
каунтах руководителей и сотрудни-
ков в сети интернет в соответствии 
с формой, указанной в приложении, 
на электронную почту dagmonitor@
mail.ru». Сбор ников и адресов лич-
ных страниц сотрудников, говорит-
ся в документе, проводится «в це-
лях организации мониторинга под-
ведомственных министерству учре-
ждений в социальных сетях».

Согласно данным на сайте ми-
нистерства, к таковым относятся те-
лекомпания «РГВК Дагестан», одно-
именное республиканское инфор-
мационное агентство, редакции 16 
газет, шести журналов, радиостан-
ция «Страна гор», три издательства 
и предприятие «Дагпечать». В редак-
циях нескольких республиканских 
газет 

”
Ъ“ подтвердили, что факс с рас-

поряжением госпожи Токболатовой 
поступил и запрашиваемые данные 
у журналистов были собраны.

Напомним, согласно поправкам 
к закону «О государственной гра-
жданской службе Российской Фе-
дерации» и закону «О муниципаль-
ной службе в Российской Федера-
ции», принятым 30 июня 2016 года, 
госслужащие и претенденты на гос-
службу должны предоставить пред-
ставителю нанимателя сведения об 
адресах сайтов и (или) страниц сай-
тов, на которых они размещали об-
щедоступную информацию, а так-
же данные, позволяющие их иден-
тифицировать. Однако ни журнали-
сты, ни сотрудники издательств к го-
сударственным служащим не отно-
сятся. Ссылок на нормативные доку-
менты распоряжение госпожи Ток-
болатовой не содержит.

В приемной министра печати 
и информации Дагестана 

”
Ъ“ пояс-

нили, что министр находится на со-
вещании и недоступен для коммен-
тария, а в отделе ведомства по взаи-
модействию со СМИ сообщили, что 
им ничего не известно о рассылке 
подобного письма.

«У нас в коллективе к этому отне-
слись с юмором,— прокомментиро-
вал 

”
Ъ“ инициативу сотрудник одно-

го из дагестанских изданий на усло-
виях анонимности.— Мы прекрасно 
понимаем, что никто не будет сидеть 
и проверять наши аккаунты. Если 
какой-то пост журналиста получит 
огласку, реакция и так последует. Та-
кие случаи были».

В частности, в 2012 году были вы-
нуждены уволиться с работы журна-
лист «ГТРК Дагестан» Нурлан Алиев 
и корреспондент «РИА Новости» в ре-
спублике Наталья Шкандыба. Пово-
дом, по словам журналистов, стали 

их записи в личных аккаунтах с кри-
тикой работы местных властей по-
сле наводнения в Дербенте, а соот-
ветствующие сигналы руководите-
лям СМИ поступили из управления 
информационной политики и пресс-
службы президента Дагестана (тог-
да республику возглавлял Магомед-
салам Магомедов). В июле 2014 года 
под угрозой увольнения оказался на-
чальник отдела мониторинга и ана-
лиза информационно-аналитиче-
ского управления минпечати Руслан 
Акаев (ныне советник министра Ток-
болатовой). Недовольство возглав-
лявшего тогда министерство Азнау-
ра Аджиева вызвал пост его подчи-
ненного в социальной сети Facebook, 
в котором тот критически отозвался 
о политике России по отношению 
к Украине. Судя по адресу электрон-
ной почты, указанному в распоряже-
нии министра Токболатовой, теперь 
именно в этом отделе министерства 
(сейчас он переименован в отдел мо-
ниторинга и анализа электронных 
и печатных СМИ) будут проверять 
посты журналистов и других сотруд-
ников изданий на благонадежность.

Похожий случай имел место 
в прошлом году на Ставрополье. 
Пресс-служба главы края потребова-
ла разобраться и привлечь к ответст-
венности сотрудника краевой газе-
ты, который под фотографией губер-
натора, размещенной на одном из 
форумов в соцсетях, сделал непочти-
тельную с точки зрения чиновников 
запись. Автора вычислили по IP-ад-
ресу в редакции газеты и потребова-
ли от редактора применить к нару-
шителю дисциплинарные меры.

”
Ъ“ провел выборочную провер-

ку в нескольких регионах России, од-
нако ни в одном из них (проверено 
более десятка субъектов федерации) 
фактов официально санкциониро-
ванного сбора данных об активно-
сти журналистов государственных 
СМИ в соцсетях выявлено не было.

Глава Совета при президенте 
РФ по правам человека (СПЧ) и се-
кретарь Союза журналистов Рос-
сии Михаил Федотов сообщил 

”
Ъ“, 

что в российских законах не содер-
жится норм, разрешающих чинов-
никам обязывать журналистов пре-
доставлять личную информацию. 
«Строгое следование законам каса-
ется всех — и тех, кто работает в го-
сударственных СМИ, и тех, кто рабо-
тает в негосударственных СМИ,— го-
ворит он.— Статьи 47, 48 и 49 закона 

”
О СМИ“ содержат конкретный пере-

чень прав и обязанностей журнали-
стов. Пусть те, кто возложил на жур-
налистов дополнительные обязан-
ности, посмотрят этот закон и удо-
стоверятся, что ограничение свобо-
ды средств массовой информации 
может иметь место только в соответ-
ствии с законом 

”
О СМИ“». Председа-

тель Союза журналистов России Все-
волод Богданов пообещал 

”
Ъ“, что се-

годня будет выяснять, что это за ини-
циатива и от кого она исходит. «Мне 
лично это не нравится»,— добавил 
господин Богданов.

«Инициатива дагестанских чи-
новников унижает человеческое до-
стоинство, требует доносить на само-
го себя,— считает руководитель ис-
следовательского центра RAMCOM 
Денис Соколов.— Журналиста рав-
няют с госслужащим. Потому что ав-
тор идеи, скорее всего, бывший жур-
налист, превращенный системой 
и обществом в бюрократа».

Александра Ларинцева,  
Пятигорск;  
Юлия Рыбина, Махачкала; 
Анастасия Курилова

Дагестанские перья 
взяли на карандаш
Чиновники проследят за журналистами 
в сети

Несмотря на ежегодный формат,  
Сергей  Собянин дал отчет Мосгордуме  
за все шесть лет работы  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Дело в том, что ручные радары инспекторы 
в столице почти не используют, штат самих со-
трудников немногочислен (1,5 тыс. инспекто-
ров ежесуточно патрулируют город с населением 
12 млн человек). А данные автоматических камер 
закон разрешает использовать только для штра-
фования нарушителей. До конца года к «Пит-сто-
пу» подключат еще 500 камер, которые станут 
частью общей системы фотофиксации: они уже 
установлены, но пока не работают.

Автоюрист, эксперт ОНФ по безопасности до-
рожного движения Катерина Соловьева указы-
вает на ч. 3 ст. 28.3 КоАП РФ, согласно которой 
постановление по выявленному в автоматиче-
ском режиме нарушению должно быть направ-
лено исключительно в форме «письма счастья». 
«Законодательством предусмотрен общий поря-
док привлечения к ответственности и упрощен-
ный,— пояснила госпожа Соловьева.— Упро-

щенный был введен специально для автофикса-
ции: презумпция невиновности здесь не дейст-
вует, поэтому и санкция мягче. А ГИБДД хочет, по 
сути, в упрощенном порядке пользоваться мак-
симальной санкцией». Эксперт ссылается на по-
становление пленума №18 Верховного суда РФ 
от 2006 года: инспектор ДПС вправе составить 
протокол, используя фото с камер, однако в этот 
момент комплексы не должны работать в авто-
матическом режиме.

Как пояснили 
”
Ъ“ в УГИБДД по Москве, во вре-

мя работы системы «Пит-стоп» используемые ком-
плексы «выключаются из общей автоматизиро-
ванной системы». «Дублирование или двойное 
привлечение собственника транспортного сред-
ства за допущенное нарушение исключено»,— за-
верили 

”
Ъ“ в Госавтоинспекции.

«Непонятно, как должен будет действовать ин-
спектор, если остановленный водитель заявит, 
что зафиксированное в паре километров наруше-
ние было совершено не им, а за рулем был, допу-

стим, ближайший родственник, в отношении ко-
торого он вправе не свидетельствовать по Консти-
туции»,— недоумевает директор Коллегии право-
вой защиты автовладельцев Илья Грезин. Адвокат 
движения автомобилистов «Свобода выбора» Сер-
гей Радько говорит, что у инспектора должна быть 
гарантия, что в период между выявленным нару-
шением и задержанием машины не менялся во-
дитель (а на корпоративных или служебных авто 
такое часто бывает).

«Все это позволяет предположить, что как ми-
нимум законность действий ГИБДД весьма спор-
на, а это, как следствие, позволит нарушителям 
уходить от ответственности, используя процес-
суальные нюансы»,— говорит господин Радько. 
«Стремление ГИБДД я считаю оправданным, но 
законодательство нуждается в корректировке,— 
добавляет Катерина Соловьева.— А искажение 
процедуры и норм закона создаст больше препят-
ствий, чем выгоды, особенно в регионах».

Иван Буранов

На нарушителей нацелили автоматику
с1
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В воскресенье в Молдавии пройдет первый 
тур президентских выборов. Самый силь-
ный из проевропейских кандидатов — экс-
министр просвещения Майя Санду, которая 
вполне может составить конкуренцию лиде-
ру пророссийских социалистов Игорю До-
дону. Особенно после того, как вчера кан-
дидат от правящей Демпартии Мариан Лупу 
снял с выборов свою кандидатуру в ее поль-
зу. Корреспондент ”Ъ“ ВЛАДИМИР СОЛО-
ВЬЕВ спросил МАЙЮ САНДУ о том, что она 
считает главной проблемой Молдавии и как 
она намерена строить отношения с ЕС и Рос-
сией в случае своей победы.

— Кого вы считаете главным соперником на 
выборах?
— Мой главный соперник — Игорь Додон.
— Думал, вы скажете, что главный соперник 
— коррупция.
— С коррупцией мы будем бороться следующие 
четыре года. Сегодня эту систему представля-
ет Владимир Плахотнюк (зампред Демпартии и 
олигарх.— 

”
Ъ“), а завтра это может быть еще кто-

нибудь. Надо поменять людей во власти, а потом 
через этих людей менять систему.
— Последний соцопрос показал, что вас под-
держивает втрое меньше избирателей, чем 
Игоря Додона. Вас это не смутило?
— После того как был опрос, мы объявили о еди-
ном кандидате (правые партии недавно реши-
ли, что им будет Майя Санду, и поддержали ее.— 

”
Ъ“). Это повысит мой рейтинг.

— Вы считаете, что Молдавия должна быть 
частью ЕС?
— Я считаю, что это самая удачная модель разви-
тия страны. Это показывает опыт других стран, 
которые присоединились к ЕС за последние 
двадцать с лишним лет.
— Я не ошибусь, если назову вас проевропей-
ским политиком?
— Не ошибетесь.
— Но опросы показывают, что большинст-
во населения высказывается за разворот на 
Восток. Как так вышло, учитывая, что стра-
ной уже семь лет управляют проевропей-
ские силы?

— Они только называются проевропейскими. 
Мы сначала поверили им. Но то, что они нам 
продемонстрировали, доказывает: им далеко 
до европейских ценностей. Коррупция — это 
не европейская ценность. Они используют сло-
во «евроинтеграция», чтобы получить финансо-
вую поддержку европейских структур.
— Помимо ЕС важный игрок в регионе — 
Россия. Если станете президентом, как бу-
дете строить отношения с Москвой?
— Отношения будут строиться как и с други-
ми государствами. Меня интересует, чтобы гра-
ждане Молдавии жили хорошо здесь и, если 
они работают за границей, там, где они рабо-
тают. Взаимоотношения с Россией мы сможем 
улучшить, если мы будем говорить на одном 
языке.
— По-русски вы неплохо говорите.
— Не очень хорошо. Но я продолжу. Конечно, 
нас интересуют экономические вопросы, поло-
жение молдаван, которые работают в России. Я 
буду очень корректной и ожидаю, что с россий-
ской стороны будет то же самое. Знаю, что пре-
зидент Путин уважает сильных людей, и над-
еюсь, что на этой основе мы построим хорошие 
отношения. В интересах обеих стран.
— Политик, претендующий на президент-
ский пост, никуда не может деться от гео-
политики. Я задавал этот вопрос Игорю До-
дону, спрошу и вас. Чей Крым?
— Крым украинский, конечно. Как Придне-
стровье — молдавское.
— Игорь Додон говорит о федерализации 
Молдавии, чтобы вернуть Приднестровье.
— Додон не уважает народ, когда говорит, что 
хочет федерализации. Он должен сначала спро-
сить народ — чего тот хочет. По приднестров-
скому вопросу первое, что надо сделать,— это 
перестать молдавским чиновникам участво-
вать в коррупционных схемах вместе с придне-
стровскими чиновниками. Второе — показать, 
что в Молдавии жить лучше, чем в Приднестро-
вье. Сейчас этого нет, потому что коррупция и 
бедность — и там, и здесь. 

полная версия 
kommersant.ru/11811

«Путин уважает сильных 
людей, надеюсь, мы выстроим 
хорошие отношения»
Кандидат в президенты Молдавии Майя Санду 
рассказала 

”
Ъ“ о первых шагах в случае своей победы

Укрепление партийной дисциплины и ли-
дерства председателя КНР Си Цзиньпина 
стали основными темами шестого плену-
ма Компартии Китая (КПК), открывшего-
ся в понедельник в Пекине. Как ожидается, 
370 членов и кандидатов в члены Централь-
ного комитета КПК примут два документа, 
устанавливающие новые правила поведе-
ния членов партии и обновляющие ограни-
чения для чиновников. Они также должны 
объявить председателя КНР «стержневым 
лидером», поставив его в один ряд с Мао 
Цзэдуном и Дэн Сяопином. Пленум  станет 
прологом к XIX съезду партии в 2017  году, 
когда, как полагает большинство анали-
тиков, Си Цзиньпин попытается изменить 
устоявшиеся традиции и продлить срок сво-
его пребывания на посту главы государства.

Шестой пленум Компартии посвящен во-
просам идеологии и партстроительства. Для 
иностранных экспертов это событие представ-
ляет меньше интереса, чем, к примеру, прош-
логодний пятый пленум (тогда обсуждали но-
вый пятилетний план и отменяли политику 
одного ребенка), но его долгосрочное влия-
ние на Китай не менее важно. С момента при-
хода к власти в конце 2012 года Си Цзиньпин 
провозгласил главной задачей укрепление 
власти партии, насчитывающей 88 млн чле-
нов. За время правления предыдущих генсе-
ков Ху Цзиньтао и Цзян Цзэминя она растеря-
ла авторитет и из «руководящей силы» посте-
пенно превращалась в элитный клуб сибари-
тов и коррупционеров.

Именно на шестом пленуме планируется 
принять ряд решений, которые станут кульми-
нацией программы Си Цзиньпина по возвра-
щению партии ее прежних позиций. «Со вре-
мени XVIII съезда Компартии (ноябрь 2012 го-
да.— 

”
Ъ“) принято немало постановлений по 

усилению контроля над партийно-государст-
венным аппаратом, меры касались даже лич-
ной жизни чиновников и их родственников,— 
напомнил 

”
Ъ“ старший научный сотрудник 

Центра исследований Восточной Азии и ШОС 
МГИМО Игорь Денисов.— Сейчас в центре вни-
мания исполнительская дисциплина, жесткое 
подчинение центру и ликвидация групп инте-
ресов. Си Цзиньпин уже обладает достаточной 
властью, чтобы приступить к более глубоким 
реформам».

Ожидается, что на пленуме делегаты при-
мут два новых документа: «Нормы и принципы 
внутрипартийной жизни в условиях новой об-
становки» и «Положение КПК о внутрипартий-
ном контроле». Их разработчиком стал глава 
антикоррупционной Центральной комиссии 
по проверке дисциплины (ЦКПД) Ван Цишань. 
За три последних года он отправил в тюрьму 
1655 чиновников. «Нормы и принципы» — вто-
рой по важности после партийной конститу-
ции документ, его предыдущую версию писал 
в 1980 году реформистски настроенный генсек 
КПК Ху Яобан. Тогда он сделал акцент на важ-
ности коллективного руководства и недопуще-
нии культа личности.

В новой версии приоритет, напротив, отда-
ется централизации власти, соблюдению гене-
ральной линии партии и важности поддержа-
ния морального облика ее руководства. Чле-
ны ПКП «должны подавать пример соблюде-
ния устава КПК, дисциплины и порядка», пи-
шет агентство «Синьхуа». «Курс стал более ав-
торитарным, и новый документ призван под-
черкнуть, что никакой внутрипартийной оппо-
зиции больше не будет»,— объясняет изданию 
South China Morning Post профессор Шанхай-
ского университета Чэнь Даоинь.

Второй документ о «внутрипартийном 
контроле» формулирует цели и задачи «ан-
тикоррупционной работы». Перед началом 
пленума по телевидению был показан сери-
ал «Всегда в дороге», в котором ЦКПД приве-
ла примеры того, какие именно злоупотребле-
ния допускали чиновники. Среди них — по-
лучение взяток в виде стейков из крокодиль-
их хвостов, целые комнаты ювелирных укра-
шений и экзотические алкогольные напитки. 
«Коррупционные элементы будут наказаны,— 
строго смотрит на зрителя с экрана Си Цзинь-
пин.— Высоко держите острый меч борьбы с 
коррупцией». 

Новые «Положения о внутрипартийном 
контроле» также упрочат позиции их разработ-
чика и члена ПКП Ван Цишаня, чья судьба стала 
одним из центральных сюжетов внутриполи-
тической борьбы в КНР. Главе ЦКПД 68 лет и, со-
гласно возрастным ограничениям, больше пе-
реизбираться в ПКП он не может. Чтобы сохра-
нить своего главного соратника в составе ПКП, 
Си Цзиньпину необходимо будет к XIX съезду 
партии в 2017 году склонить на свою сторону 
большинство членов 25-местного Политбю-
ро и значительную часть ЦК. Если председате-
лю КНР удастся этого добиться, это может стать 
прологом к продлению его собственных пол-
номочий за пределы неофициально установ-
ленного лимита в десять лет, полагает руко-
водитель азиатской программы Московского 
центра Карнеги Александр Габуев. «Ван — важ-
нейший союзник Си Цзиньпина,— сообщил 

”
Ъ“ эксперт.— По слухам, именно его нынеш-

ний лидер видит премьером Госсовета (вторым 
человеком в стране.— 

”
Ъ“) в 2018–2022 годах».

Сам же Си Цзиньпин на шестом пленуме бу-
дет объявлен «стержневым лидером» и сравня-
ется в этом статусе с основателем современно-
го Китая Мао Цзэдуном и отцом китайских ре-
форм Дэн Сяопином. Этот статус был введен 
Дэн Сяопином в 1990 году для обозначения 
особо выдающихся руководителей, которые 
считаются эталоном для других членов пар-
тии. Возврат к концепции «стержневого лиде-
ра» указывает на то, что Китай ждет централи-
зация власти, полагает профессор Университе-
та Кейо в Японии Кэн Дзимбо. «Си Цзиньпин, 
похоже, намерен упразднить систему сдержек 
и противовесов, сложившуюся при Ху Цзинь-
тао и обеспечивавшую сменяемость власти и 
коллективное принятие решений»,— заявил 
эксперт в беседе с 

”
Ъ“.

Михаил Коростиков

Президент Венесуэлы Ни-
колас Мадуро вчера на экс-
тренном заседании Совета 
национальной обороны об-
судил методы противодей-
ствия «парламентскому пе-
ревороту», который якобы 
попыталась организовать 
оппозиция. Обострение кон-
фликта произошло после то-
го, как депутаты проголо-
совали за начало изучения 
парламентской комиссией 
возможности отставки ны-
нешнего главы государства 
и даже его уголовного пре-
следования. Борьба активи-
зировалась и на улицах: вче-
ра оппозиционеры провели 
многотысячные демонстра-
ции под общим названием 
«Взятие Венесуэлы».

Целью созыва Совета наци-
ональной обороны (СНО) Ни-
колас Мадуро назвал «обсужде-
ние парламентского переворо-
та», якобы организованного На-
циональной ассамблеей (на две 
трети состоит из противников 
чавистов). Спикер парламен-
та Энри Рамос в состав членов 
СНО входит, но на вчерашней 
встрече отсутствовал, заранее 
назвав ее «театральным пред-
ставлением».

Николас Мадуро уверен, что 
оппозиционеры хотят «навре-
дить Венесуэле», но при этом об-
ещает лично принять участие в 
подготовке диалога с ними. Ра-
нее сообщалось, что первая за 
долгое время встреча противо-
борствующих сторон пройдет 
на острове Маргарита 30 октя-
бря. Однако вчера посредник 
между властями и оппозицией, 
глава Конференции католиче-
ских епископов Венесуэлы Ди-
его Падрон, уточнил: речь идет 
о подготовительной встрече, а 
«процесс диалога начнется тог-
да, когда все его пункты будут 
согласованы».

Вчера заместитель главы 
МИД РФ Сергей Рябков заявил, 
что Москва «с озабоченностью» 
смотрит на развитие ситуации 
в дружественной стране, но 
уверена: «Руководство Венесуэ-

лы и здоровые силы венесуэль-
ского общества найдут способ 
выйти из кризисной полосы». 
Впрочем, пока конфликт лишь 
обостряется. Заседание СНО 
прошло после того, как парла-
мент постановил рассмотреть 
возможность отстранения Ни-
коласа Мадуро от власти и даже 
его уголовного преследования. 
Этим вопросом будет занимать-
ся специальная парламентская 
комиссия. При этом депутаты 
хотят, чтобы президент пришел 
к ним 1 ноября и лично ответил 
на острые вопросы. «Это что-то 
вымышленное, какая-то иллю-
зия, возможно вдохновленная 
недавними парламентскими 
переворотами, как было в слу-
чае с (отстраненной от власти 
президентом Бразилии.— 

”
Ъ“) 

Дилмой Руссефф»,— проком-
ментировала инициативу глава 
МИД Венесуэлы Дельси Родри-
гес. По ее словам, импичмент 

президента не предусмотрен за-
конодательством страны.

А еще до решения оппозици-
онных депутатов Националь-
ный избирательный совет отло-
жил на неопределенный срок 
второй, решающий этап сбора 
подписей за всенародное голо-
сование по досрочному прекра-
щению полномочий господина 
Мадуро — он был изначально 
намечен на 26–28 октября. Сро-
ки крайне важны: если рефе-
рендум состоится до 10 января 
2017 года («экватор» президент-
ского срока Николаса Мадуро), 
в стране объявят досрочные вы-
боры. А если после — властные 
полномочия перейдут к бли-
жайшему соратнику главы го-
сударства — вице-президенту 
Аристобуло Истурису. В случае 
второго варианта на практике 
мало что изменилось бы.

«Мадуро никогда не согла-
сится на проведение референ-
дума,— заверил 

”
Ъ“ латиноаме-

риканский политолог Альваро 
Варгас Льоса.— Его не устроил 
даже компромиссный вариант 
с передачей власти преемнику. 
Если бы голосование по вопро-
су об отзыве президента состоя-
лось в будущем году, то при пос-
тоянно ухудшающемся эконо-

мическом положении Венесу-
элы оно нанесло бы сокруши-
тельный удар по позициям пра-
вящей партии и создало бы ус-
ловия для ее бесславного ухо-
да со сцены на выборах-2019. 
А кубинские друзья президен-
та, основываясь на своем опы-
те, советуют Мадуро не допу-
скать ни малейшего компро-
мисса с оппозицией». По мне-
нию Альваро Варгаса Льосы, в 
случае массовых волнений ре-
жим вновь прибегнет к наси-
лию и запугиванию, как это уже 
неоднократно бывало в прош-
лом, однако «остановить волну 
народного гнева властям вряд 
ли удастся». «80% венесуэльцев 
выступают за досрочную от-
ставку дискредитировавшего 
себя президента, они потеряли 
терпение и готовы к борьбе»,— 
отметил эксперт. Вчера под об-
щим лозунгом «Взятие Вене-
суэлы» в крупнейших городах 
прошли многотысячные акции 
протеста против отмены ре-
ферендума. Впрочем, не стоит 
сомневаться, что и власти вско-
ре дадут оппозиции ответ, орга-
низовав не менее масштабные 
демонстрации.

Павел Тарасенко,  
Евгений Бай

Компартию Китая подравняют 
по генеральной линии
Шестой пленум КПК повышает партийную дисциплину 
и статус Си Цзиньпина

Николас Мадуро  
не отзывается на импичмент
Президент Венесуэлы обвинил оппозицию в организации переворота

НАТО скорректировало курс 
«Адмирала Кузнецова»
Москва и Мадрид не договорились о заходе в испанский порт 
направляющегося в Сирию крейсера

Испания вчера фактически отозвала 
разрешение группе российского ави-
анесущего крейсера «Адмирал Куз-
нецов» на остановку и заправку в пор-
ту города Сеута. В Минобороны РФ 
утверждают: это было сделано «под 
давлением США и НАТО», поскольку 
«Адмирал Кузнецов» направляется к 
берегам Сирии для участия в россий-
ской военной операции. В Госдуме РФ 
решение властей Испании раскрити-
ковали, но в российском посольстве в 
Мадриде ”Ъ“ призвали не драматизи-
ровать ситуацию. У изменившего мар-
шрут корабля, по словам экспертов, 
есть возможность заправиться в дру-
гих местах.

Вчера суда из авианосной группы Се-
верного флота ВМФ во главе с крейсером 
«Адмирал Кузнецов», пройдя Ла-Манш, 
двигались в сторону Гибралтара. Их мар-
шрут и задачи, по словам пресс-секретаря 
президента РФ Дмитрия Пескова, находят-
ся в «закрытых конвертах с надписью 

”
Со-

вершенно секретно“». Тем не менее, как со-
общил ранее испанский МИД, 28 октября 
корабли должны были прибыть в порт Се-
ута (анклав в Северной Африке). Соответст-
вующее разрешение, как отмечают в Мад-
риде, было выдано еще в сентябре.

Однако когда новость о скором прибы-
тии кораблей в Сеуту попала в прессу, на 
Испанию обрушилась критика со стороны 
союзников по НАТО. Генсек альянса Йенс 
Столтенберг заметил, что в других усло-
виях ничего бы не имел против дозаправ-
ки российских кораблей, но сейчас край-
не обеспокоен тем, что «они могут быть ис-
пользованы для атак на Алеппо». Анало-
гичные заявления делали политики и во-
енные из Великобритании и США.

В самой Испании громче всего против 
захода российских кораблей в Сеуту вы-
ступили в Левой республиканской пар-
тии Каталонии. В их пресс-службе 

”
Ъ“ под-

твердили, что члены испанского Конгрес-
са депутатов от этой партии потребовали 
от и. о. главы МИДа Хосе Мануэля Гарсии-
Маргальо и и. о. министра обороны Пед-
ро Моренеса объяснить, почему участву-
ющие в сирийской операции российские 
корабли обслуживаются на территории 
страны НАТО. Собеседник 

”
Ъ“ рассказал, 

что запрос основывался на информации, 
опубликованной ранее рядом зарубеж-
ных СМИ. В частности, американское из-

дание The Huffington Post сообщало, что 16 
октября дозаправку в Сеуте осуществили 
малые ракетные корабли «Зеленый Дол» и 
«Серпухов», а также буксирное судно СБ-36. 
Депутаты надеются, что министры в бли-
жайшее время придут на слушания в пар-
ламентских комитетах.

Поначалу власти Сеуты были обескура-
жены происходящим. С 2011 года в порту 
анклава побывали, по данным газеты El 
Pais, более 60 российских судов. «Критерии 
допуска в Сеуту — безопасность окружаю-
щей среды, города и его населения»,— ци-
тирует издание The Spain Report источни-
ки в администрации порта. Но под шква-
лом критики испанский МИД вчера объя-
вил, что «пересматривает решение по ре-
зультатам консультаций». А к середине дня 
El Pais со ссылкой на диписточники сооб-
щила: разрешение на дозаправку будет 
отозвано, если подтвердится, что корабли 
направляются в Сирию. Не дожидаясь раз-
вязки, российские власти сами отказались 
от этой идеи. «Мы подтверждаем, что кора-
бли не зайдут в порт Сеуты, потому что из-
менился маршрут»,— заявило посольство 
РФ в Испании.

Пресс-секретарь посольства Василий 
Ниорадзе в разговоре с 

”
Ъ“ призвал не дра-

матизировать ситуацию. «Согласование 
подобных заходов в порты — рутинный 
процесс,— отметил он.— Мы заранее на-
правляем запрос, а при принятии реше-
ния учитывается международное право и 
требования страны пребывания. Сейчас 
было принято такое решение, в других 
случаях будет другое».

Официальный представитель Мино-
бороны РФ Игорь Конашенков иначе рас-
ставил акценты: по его словам, россий-
ское ведомство предусматривало возмож-
ность «по согласованию с испанской сто-
роной делового захода (в Сеуту.— 

”
Ъ“) от-

дельных кораблей или судна обеспечения 
из состава корабельной группы». Но ника-
ких официальных запросов от Миноборо-
ны, по его словам, в Мадрид не направля-
лось. При этом господин Конашенков рас-
сказал: «Представители испанского руко-
водства сообщили, что из-за давления на 
них со стороны США и НАТО заход россий-
ских кораблей в порт Сеута нецелесообра-
зен». Публично власти Испании подобных 
заявлений не делали.

В испанском МИДе вчера не ответили 
на запрос 

”
Ъ“ о том, не опасаются ли в Мад-

риде ухудшения отношений с РФ из-за по-
следних решений. Вместе с тем в Госдуме 
вчера заявили, что доверие к Испании по-
дорвано. «На середине пути нам говорят, 
что мы передумали. Это какая-то подста-
ва»,— возмутился в разговоре с «Интерфак-
сом» зампред комитета по обороне Алек-
сандр Шерин (ЛДПР).

В Евросоюзе новости из Мадрида вос-
приняли с воодушевлением. «ЕС четко и 
единогласно осуждает российские систе-
матические бомбардировки гражданских 
лиц в Алеппо — Россия продлевает страда-
ния сирийского народа и препятствует ре-
шению проблемы,— заявил 

”
Ъ“ экс-премь-

ер Бельгии, лидер фракции 
”
Альянса либе-

ралов и демократов за Европу“ (ALDE) в Ев-
ропарламенте Ги Верхофстадт.— Так что ис-
панское правительство правильно сдела-
ло, когда потребовало у России разъясне-
ний по поводу роли 

”
Адмирала Кузнецо-

ва“ в сирийском конфликте». По словам 
собеседника 

”
Ъ“, в итоге всем был послан 

сигнал: «Ни одна из стран ЕС не оказыва-
ет поддержку военным, которые бомбят 
мирных граждан и дестабилизируют ситу-
ацию в целом регионе».

Директор Центра анализа стратегий и 
технологий (ЦАСТ) Руслан Пухов не уви-
дел трагедии в изменении маршрута «Ад-
мирала Кузнецова». «Мы вполне можем 
дозаправиться в Алжире или на Мальте. Я 
ставлю на Алжир, так как Мальта — член 
ЕС и будет испытывать те же проблемы, 
что и Испания»,— сообщил он 

”
Ъ“. При 

этом, по словам эксперта, грядущее при-
бытие группы «Адмирала Кузнецова» в Си-
рию вряд ли радикально изменит расста-
новку сил в регионе, но позволит России 
повысить свой международный престиж. 
«Французы используют авианосец в том 
регионе, потому что у них нет базы, у нас 
она есть,— заметил эксперт.— Цель похода 

”
Кузнецова“, скорее всего, тренировочная. 

Пилотам палубных самолетов необходи-
мо тренироваться, и Сирия предоставляет 
возможность сделать это в боевых услови-
ях». Эксперт ЦАСТ Андрей Фролов добавля-
ет, что поход «Кузнецова» имеет и «реклам-
ную составляющую»: «Индия размышляет 
о том, не купить ли палубные истребите-
ли МиГ-29К/КУБ для будущих авианосцев, 
и демонстрация их возможностей в Сирии 
поможет определиться быстрее».

Михаил Коростиков, Брюссель; 
Павел Тарасенко

Противники президента  
Венесуэлы Николаса 
Мадуро добиваются его 
досрочной отставки  
и в стенах парламента,  
и на улицах  ФОТО JUAN 

CARLOS HERNANDEZ VIA ZUMA 
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17391,84 (+26,59)
РТС 989,52 (−12,74)
FTSE 100 6958,09 (−59,55)

DAX 30 10709,68 (−47,63)
DJIA* 18169,78 (+0,51)
NASDAQ Composite* 5251,92 (−31,47)

*На 20:39.  По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.10.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.10.16
Австралийский доллар 47,8715
Английский фунт 76,0253
Белорусский рубль** 32,7769
Датская крона* 91,3542

Доллар США 62,2597
Евро 67,9253
Индийская рупия*** 93,2241
Казахский тенге*** 18,7911

Канадский доллар 46,6295
Китайский юань* 91,9791
Норвежская крона* 75,3558
СДР 85,4328

Сингапурский доллар 44,8331
Новая турецкая лира 20,2332
Украинская гривна* 24,3535
Шведская крона* 69,8041

Швейцарский франк 62,7555
Японская иена*** 59,7416
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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Банка России с инсайдерами 
прослушивает корреспондент 
отдела финансов 

Павел Аксенов

О наделении российского мегарегу-
лятора дополнительными полномо-
чиями — на сей раз для борьбы с не-
правомерным использованием ин-
сайдерской информации — заявил 
вчера замминистра финансов Алек-
сей Моисеев. По его словам, готовят-
ся «драконовские меры» — поправ-
ки к закону об инсайде наделят ЦБ 
правом по решению суда прослуши-
вать телефонные разговоры. «Если 
менеджмент знает, что завтра они 
объявят дивиденды, которые выше 
ожиданий рынка, и начинает тарить 
акции своей компании — такие ве-
щи должны публично пресекаться. 

Закон даст серьезные полномочия 
Центробанку»,— отметил замминис-
тра (цитата по «Интерфаксу»). Как по-
яснил 

”
Ъ“ господин Моисеев, такие 

поправки будут рассмотрены во вто-
ром чтении в Госдуме.

Законопроект был внесен в Гос-
думу в конце прошлого года (см. 

”
Ъ“ 

от 10 ноября 2015 года). И до, и по-
сле, и во время работы над этим до-
кументом Банк России неоднократ-
но, но без особого успеха судился с 
сотовыми операторами за отказ пре-
доставить не то что право прослуш-
ки, а всего лишь детализацию счетов 
и IMEI (индивидуальный номер те-
лефонного аппарата), а также сведе-
ния о пользователях динамических 
IP-адресов (см. 

”
Ъ“ от 23 марта).

В случае вынесения положитель-
ного решения суда технически про-
слушка телефонных разговоров — 
не самая большая проблема. Как 
указывает заместитель гендиректо-
ра Zecurion Александр Ковалев, спе-
циальные программы могут иници-
ировать старт записи по ключевым 
словам и даже тону разговора. «Учи-
тывая возможный общественный 
резонанс по фактам злоупотребле-
ния инсайдом, решение суда, с вы-
сокой вероятностью, будет вынесе-
но довольно быстро»,— прогнозиру-
ет господин Ковалев.

Однако важные разговоры обла-
датели того или иного инсайда мо-
гут и не вести по телефонам, зареги-
стрированным на них лично, указы-
вает руководитель брокерских опе-
раций компании «Алор Брокер» Ан-
тон Ванин. В случае утверждения со-
ответствующих норм в законе потен-
циальные инсайдеры также могут 
использовать альтернативные кана-
лы связи. По словам Александра Ко-
валева, при использовании отдель-
ных мессенджеров с функцией шиф-
рования задача по прослушке услож-
няется в разы.

Отдельная проблема для регуля-
тора — анализ полученной инфор-
мации. «Помимо установки соответ-
ствующих информационных систем 
ЦБ придется расширять штат за счет 
следователей и аналитиков. Испол-
нение этих функций потребует суще-
ственных затрат. Так что логичней к 
этой работе привлекать правоохрани-
тельные органы»,— резюмирует пре-
зидент Национальной лиги управля-
ющих Дмитрий Александров. Расхо-
ды же злостных инсайдеров в проти-
водействии прослушке минимальны, 
а правила хорошо известны — «Мол-
чание — золото» и «Не болтай!».

вчера

«ЛЕНТА»

сообщила о покупке рознич-
ного бизнеса финской Kesko 
в России. Стоимость сделки — 
11 млрд руб. собственных средств, 
она должна быть закрыта 30 ноя-
бря после одобрения ФАС. О на-
чале переговоров российского 
и финского ритейлеров ”Ъ“ писал 
24 октября. «Лента» приобрета-
ет 10 гипермаркетов и один супер-
маркет, работающие под брендом 
K-Ruoka в Санкт-Петербурге и Ле-
нинградской области, а также три 
земельных участка. Общая торго-
вая площадь — 42,5 тыс. кв. м. Роз-
ничным бизнесом Kesko владеют 
шесть юрлиц, которые будут прио-
бретены в ходе сделки. После за-
вершения интеграции магазины 
будут работать под брендом «Лен-
ты». На 30 сентября российская 
компания управляла 197 магази-
нами, выручка в январе–сентябре 
выросла на 21,3%, до 215,5  
млрд руб. Анатолий Костырев

ВЕРХОВНЫЙ СУД

отклонил кассационную жа-
лобу экс-супруги владельца 
«Интерроса» Владимира По-
танина Натальи, в которой она 
требовала пересмотреть решения 
судов нижестоящих инстанций, 
отказавших в паритетном разделе 
между бывшими супругами акций 
«Норникеля» и «Интерроса». Как 
ранее писал ”Ъ“, Пресненский суд 
Москвы не нашел доказательств 
того, что акции «Норникеля» при-
надлежат напрямую господину 
Потанину, поскольку они офор-
млены на офшорные компании, 
и в результате принадлежащая 
бизнесмену кипрская Olderfrey 
лишь косвенно распоряжается 
30,4% акций «Норникеля». Пред-
ставитель госпожи Потаниной 
в июне заявляла «Интерфаксу», 
что в случае отказа со стороны ВС 
«юристы продолжат процесс в Ве-
ликобритании». «РИА Новости»; 
Анатолий Джумайло

«ИНЖТРАССТРОЙ-СПБ»,

бывший подрядчик стро-
ительства стадиона «Зе-
нит-Арена», подал иск на сум-
му 166,5 млн руб. к нынешнему ген-
подрядчику стадиона компании 
«Метрострой». Об этом сообща-
ется на сайте Арбитражного су-
да Санкт-Петербурга и Ленинград-
ской области. «Инжтрансстрой-
СПб» и «Трансстрой» оспаривают 
расторжение контракта стадиона 
в одностороннем порядке и соби-
раются доказать факт выполнения 
работ на 1,8 млрд руб. ТАСС

«РУСАЛ»

получил одобрение креди-
торов на выплату промежу-
точных дивидендов в разме-
ре $250 млн. Как ранее расска-
зывали источники ”Ъ“, по кредит-
ным условиям компания может де-
лать выплаты, если ее долговая 
нагрузка будет ниже 3,5 чистый 
долг/ковенантная EBITDA за по-
следние 12 месяцев, но при уров-
не свыше 3 у компании включает-
ся механизм cash-sweep, по кото-
рому она обязана отдавать креди-
торам всю «избыточную» налич-
ность свыше $300 млн на балансе. 
Анатолий Джумайло

ФСК

(подконтрольна «Россетям») от-
читалась за девять месяцев 
по РСБУ. За январь–сентябрь Фе-
деральная сетевая компания уве-
личила чистую прибыль в 5,3 ра-
за по сравнению с прошлым го-
дом, до 26,108 млрд руб. Выручка 
ФСК выросла на 7,5% и составила 
131 млрд руб. Рост выручки обес-
печили услуги по передаче энер-
гии, плата за которые увеличилась 
на 7,2%, до 127 млрд руб. за счет 
перехода потребителей на прямую 
оплату услуг. Скорректирован-
ная EBITDA выросла на 14,2% по 
сравнению с прошлым годом, до 
93,96 млрд руб. Татьяна Дятел

правила  
игры

Если инсайдеры  
будут использовать 
мессенджеры  
с функцией шифро-
вания, для Банка  
России задача про-
слушки переговоров 
усложнится в разы

Закладным проверят качество
Ипотечные портфели банков подверглись тотальной ревизии ЦБ

ЦБ начал массовые проверки закладных 
по ипотечным кредитам, имеющихся у 
банков. Используемый подход — сверка 
имеющихся в наличии закладных с дан-
ными о них в депозитариях. По данным 
участников рынка, масштабные проверки 
закладных спровоцировало выявление 
злоупотреблений с ними в санируемом 
Инвестторгбанке. Дополнительную акту-
альность проверкам придают планы по 
активному развитию рынка секьюритиза-
ции ипотеки со стороны Агентства по ипо-
течному жилищному кредитованию. 

Как рассказали 
”
Ъ“ представители несколь-

ких крупных банков, вчера неожиданно в офи-
сы крупных игроков на рынке ипотеки пришли 
сотрудники ЦБ с требованием предоставить для 
проверки закладные по ипотечным кредитам. «В 
девять утра сотрудники банка пришли на работу, 
и одновременно с ними — сотрудники регуля-
тора,— рассказал один из банкиров.— Это была 
внеплановая тематическая проверка, касающая-
ся только закладных по ипотеке». По словам дру-
гого участника событий, проверялись офисы в 
разных регионах, а не только центральный офис 
и одновременно эта информация сверялась с 
данными депозитариев, которые ведут учет этих 
закладных при секьюритизации ипотеки.

По словам источников 
”
Ъ“, такую проверку 

ЦБ провел впервые. «Раньше ЦБ в рамках плано-
вых проверок запрашивал данные о закладных, 
но никогда не проверял их в рамках специаль-
ных проверок,— рассказал финансовый дирек-
тор одного из банков.— И никогда ЦБ не прове-
рял веерным способом сразу много банков». Это 
подтвердили и в других банках. По данным 

”
Ъ“, 

проверка затронула как минимум топ-10 круп-
нейших игроков на рынке ипотеки, однако офи-
циально во всех банках отказались комментиро-
вать эту тему. В ЦБ вчера тоже отказались от ком-
ментариев.

По данным 
”
Ъ“, такое повышенное внима-

ние ЦБ к этой теме связано с историей Инвес-
тторгбанка, который с осени 2015 года саниру-
ется Транскапиталбанком. Банк был доволь-
но активен на ипотечном рынке и даже участ-
вовал в госпрограмме по рефинансированию 
ипотеки Внешэкономбанком в 2010–2013 го-
дах. Но в рамках участия в той программе ИТБ 
как раз и допустил существенное нарушение — 

банк предоставил в депозитарий Сбербанка ска-
ны несуществующих закладных. «Это был созна-
тельный шаг, так как ИТБ нужно было сформи-
ровать пул в рамках заявленных ВЭБу 4,5 млрд 
руб., иначе пришлось бы платить штраф в разме-
ре 10% от объема непоставленных закладных, а 
их объем составлял около 2 млрд руб.»,— расска-
зал источник, знакомый с ситуацией. В резуль-
тате, по информации 

”
Ъ“, у ЦБ возникли серь-

езные вопросы и к Спецдепозитарию Сбербан-
ка вплоть до увольнения его гендиректора Еле-
ны Ильиной. Вчера в Сбербанке подтвердили 
уход госпожи Ильиной. «Хотя это не вина Сбер-
банка и тем более очень профессионального ру-
ководителя Елены Ильиной, ибо в такой ситуа-
ции мог оказаться любой депозитарий — это бы-
ло откровенным мошенничеством эмитента»,— 
говорит один из собеседников 

”
Ъ“, знакомых с 

ситуацией.
Теперь, видимо, ЦБ решил убедиться в том, 

что подобные нарушения не являются массовы-
ми. «У недобросовестных банков всегда сущест-
вует соблазн 

”
рисовки“ активов, например, че-

рез отражение актива на балансе нескольких 
организаций, поймать их на этом можно толь-
ко путем сверки данных депозитариев, включая 
изучение передаточных записей»,— говорит до-
цент кафедры «Ипотечное жилищное кредито-
вание и страхование» Финансового университе-

та Андрей Языков. Проверить качество заклад-
ных важно и для оценки дальнейших перспек-
тив развития рынка ипотечной секьюритиза-
ции, регулирование которого, с одной стороны, 
сейчас ужесточается в рамках базельских стан-
дартов, а с другой — меняется состав ключевых 
игроков. Так, Агентство по ипотечному жилищ-
ному кредитованию в своей стратегии заложи-
ло планы завоевания существенной доли это-
го рынка с новым продуктом «фабрика ипотеч-
ных ценных бумаг» (см. 

”
Ъ“ от 26 октября), кото-

рый экспертами оценивается как довольно ри-
скованная новация. «ЦБ важно оценить риски 
на всех уровнях и качество защиты покупателей 
этих ценных бумаг, чтобы не выяснилось потом, 
что это были фантомные закладные»,— рассу-
ждает представитель одного из ипотечных бан-
ков. «Анализ кредитного качества портфелей, 
состоящих из обеспеченных кредитов, учитыва-
ет не только вероятность дефолта, но и уровень 
возможного возмещения потерь при наступле-
нии дефолта по кредиту. А на возмещение вли-
яет возможность учета и проверки существова-
ния объекта залога и ключевых документов за-
лога, таких как закладная»,— указывает управ-
ляющий директор группы рейтингов структури-
рованных финансовых инструментов агентства 
АКРА Игорь Зелезецкий.

Юлия Локшина

Для отвода газ
«Газпрому» разрешат увеличить поставки через Opal

«Газпром» в ближайшее время может до-
биться прогресса в нескольких «вечных» 
спорах с Еврокомиссией. Компания может 
согласовать с Брюсселем доступ почти ко 
всем мощностям отвода от Nord Stream — 
газопровода Opal. Пустующие 50% этой тру-
бы будут выставляться на аукционы, в ко-
торых сможет участвовать и российская 
компания. Кроме того, ЕК может и закрыть 
антимонопольное дело против «Газпрома», 
если тот пообещает ослабить контроль за 
перепродажей своего газа в Европе.

В среду сразу несколько западных изданий со 
ссылкой на источники сообщили о том, что ЕК 
разрешила «Газпрому» транспортировать боль-
ше газа по газопроводу Opal (отвод от газопрово-
да Nord Stream, мощность 36 млрд кубометров). 
Сейчас газ «Газпрома», по правилам ЕК, может за-
нимать не больше 50% трубы, остальное зарезер-
вировано под независимых поставщиков, из-за 
отсутствия которых мощности простаивают. Рос-
сийская компания давно предлагала отдать ей 
все 100% мощностей, но такой вариант Брюссель 
не устраивал. По словам источника 

”
Ъ“ в Брюс-

селе, подготовленный ЕК проект подразумевает, 
что из свободных 50% Opal около 40% будет вы-
ставлено на аукцион, где их сможет приобрести 
и «Газпром». Еще 10% (через несколько лет про-

цент будет увеличен) будут выставляться на крат-
косрочные аукционы — до года. Получит ли «Газ-
пром» право участия в этих краткосрочных аук-
ционах, неясно.

В 2013 году «Газпром» договаривался с герман-
ским сетевым агентством Bundesnetzagentur о 
полном использовании Opal для газоснабжения 
Германии, но договор в 2014 году не одобрила ЕК. 
В 2016 году Bundesnetzagentur, оператор Opal и 
«Газпром» ужесточили условия договора для рос-
сийской компании, что и должна утвердить ЕК.

Вчера в Bundesnetzagentur и ЕК 
”
Ъ“ сообщили, 

что решение пока не принято. А замглавы ЕК по 
энергосоюзу Марош Шефчович заявил, что реше-
ние по Opal примут до 31 октября. «Мы получили 
запрос от немецкого регулятора и ответим в рам-
ках установленных сроков. Мы финализируем 
решение»,— сказал он. Источники 

”
Ъ“ на рынке 

уверяют, что решение можно считать принятым, 
но ЕК хочет напоследок «поторговаться с 

”
Газпро-

мом“». Один из источников 
”
Ъ“ считает, что Брюс-

сель сможет придумать причины и для переноса 
сроков, но «

”
Газпром“ уже так давно обсуждает этот 

вопрос, что лишний месяц не станет принципи-
альным». В компании ситуацию не комментируют.

Вторым вопросом, по которому наметился 
прогресс, стало антимонопольное разбирательст-
во против «Газпрома», идущее с 2012 года. ЕК об-

винила его в препятствии диверсификации по-
ставок газа, несправедливых ценах и ограниче-
нии конкуренции. В среду зампред правления 
«Газпрома» Александр Медведев обсуждал это 
в Брюсселе с еврокомиссаром по конкуренции 
Маргрет Вестагер. Как сообщила компания, она в 
ближайшее время представит ЕК окончательное 
предложение. В свою очередь, госпожа Вестагер 
выразила готовность предложить «Газпрому» ме-
ры для снятия опасений ЕК. «Чтобы быть эффек-
тивными, эти меры должны будут обеспечить сво-
бодные потоки газа в Центральной и Восточной 
Европе по конкурентным ценам»,— сказала Мар-
грет Вестагер. Речь может идти об обещании «Газ-
прома» разрешить реэкспорт газа в ЕС, что не раз 
вызывало конфликты. Например, «Газпром» в те 
периоды, когда Польша и Словакия перепродава-
ли российский газ Украине, временно снижал по-
ставки в Европу.

Этим уже возмутилась польская PGNiG. Компа-
ния заявила, что решение ЕК об урегулировании 
спора с «Газпромом» без штрафа и о расширении 
его доступа к Opal может нарушить правила рын-
ка ЕС. PGNiG опасается, что «Газпром», получив до-
ступ почти ко всем мощностям Opal, сможет прио-
становить поставки через Польшу и Украину.

Ольга Мордюшенко, Юрий Барсуков,  
Юлия Ротенбергер

«Европлан» на ВЭБ
Лизинговой рознице госкорпорации подыскивают покупателя

ВЭБ приступил к реализации 
недавно обнародованных пла-
нов продать розничный бизнес 
«ВЭБ-лизинга». По данным 

”
Ъ“, 

один из претендентов — ком-
пания «Европлан». Перегово-
ры, по данным 

”
Ъ“, ведутся и с 

другими игроками, но, по оцен-
кам экспертов, для «Европлана» 
эта сделка наиболее органич-
на. В случае если она состоится, 
он может стать лидером рынка 
розничного лизинга.

О том, что «ВЭБ-лизинг» ведет пе-
реговоры с компанией «Европлан», 
подконтрольной структурам Мика-
ила Шишханова и Михаила Гуце-

риева, по поводу продажи рознич-
ного бизнеса, 

”
Ъ“ сообщили три 

источника, знакомые с ситуацией. 
Переговоры, по их словам, нача-
лись после того, как в конце сентя-
бря председатель ВЭБа Сергей Горь-
ков заявил, что госкорпорация из-
учает возможность продать рознич-
ный лизинг, поскольку он непро-
фильный для института развития. 
Речь — о мелких договорах (в сред-
нем 1 млн руб.) в сфере лизинга ав-
тотранспорта.

Возможная сделка с «Европла-
ном» — лишь один из вариантов, ого-
вариваются собеседники 

”
Ъ“. Пере-

говоры только начаты, решения нет. 

Однако, по мнению младшего ди-
ректора «Эксперт РА» Руслана Коршу-
нова, потенциальная синергия до-
вольно очевидна: если для «ВЭБ-ли-
зинга» розничные автосделки — это 
бизнес сопутствующий, то для «Евро-
плана» — основной. По данным рей-
тингового агентства «Эксперт РА», 
«ВЭБ-лизинг» по итогам первого по-
лугодия является лидером лизинго-
вой розницы в сегменте легковых 
и грузовых автомобилей с объемом 
портфеля 57,5 млрд руб. По данным 
«ВЭБ-лизинга», розница в общем объ-
еме бизнеса составляет 7%. «Евро-
план» занимает второе место с пор-
тфелем в 35,2 млрд руб. 

По данным 
”
Ъ“, стороны ведут пе-

реговоры через инвестбанк, его на-
звание не раскрывается. «Комменти-
ровать детально пока что преждевре-
менно»,— сообщила 

”
Ъ“ пресс-служ-

ба ВЭБа, указав, что обсуждаются раз-
личные сценарии развития бизнеса 
«ВЭБ-лизинга». Источник, близкий к 
руководству ВЭБа, подчеркнул, что пе-
реговоры о продаже розничного биз-
неса «ВЭБ-лизинга» ведутся с несколь-
кими компаниями. По его словам, 
«ВЭБ-лизинг» пойдет на сделку только 
в том случае, если покупатель предло-
жит приемлемую для продавца цену.

деловые новости  — с8
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Не исключено, что в будущем 
 гражданам придется расстаться 
в пользу государства с частью до
ходов по депозитам. Такую идею 
— пока, правда, умозрительно — 
рассматривает Минфин. Офици
альная цель возможной нова
ции — уравнять в правах вклад
чиков и тех, кто предпочитает 
инвестировать в облигации. 
 Однако, по мнению участников 
рынка, Минфин скорее прощу
пывает почву в собственных 
 фискальных интересах.

О том, что Минфин как один из ва-
риантов рассматривает введение на-
логообложения доходов по депози-
там, сообщил заместитель министра 
финансов Алексей Моисеев со ссыл-
кой на мировой опыт (см. справку на 
стр. 8) в ходе лекции в Финансовом 
университете при правительстве РФ. 
«По депозитам (в России.—  

”
Ъ“) есть 

совершенно исключительный в ми-
ровой практике налоговый вычет, 
когда люди не платят ничего. То есть 
человек, имея миллиард рублей на де-
позите, а такие люди есть и довольно 
много, не платит никаких налогов с 
доходов с этого депозита… Президент 
говорил, что надо для облигаций от-
казаться от налогообложения купо-
нов. Пока мы не придумали, как это 
сделать, поэтому рассматриваем как 
рабочий вариант уравнивание усло-
вий — сделать всем хуже, то есть все-
таки облагать налогами какую-то 
часть депозита»,— передало его слова 
агентство «Интерфакс». Господин Мо-
исеев подчеркнул, что пока это пред-
ложение не закреплено ни в одном из 
законопроектов, однако «мы думаем 
об этом как об одном из вариантов». 
Позже он уточнил, что его слова были 
«чисто теоретическим комментарием 
в рамках лекции». В то же время источ-
ник, знакомый с ситуацией в Минфи-
не, сообщил 

”
Ъ“, что на приватных 

встречах представителей ФНС и Мин-
фина на уровне идеи предложение по 
полному налогообложению депози-
тов все же озвучивалось.

Сейчас налогом на доходы физ-
лиц (НДФЛ) облагается сумма дохода 
по рублевым вкладам, превышаю-
щая ставку рефинансирования плюс 
5 процентных пунктов (то есть сей-
час пороговая ставка — 15% годо-
вых). По валютным вкладам обла-
гается доход, превышающий 9% го-
довых. По данным ЦБ, сейчас такие 
высокие ставки редкость. Таким 
образом, в большинстве случаев гра-
ждане не платят НДФЛ с доходов по 
депозитам.

В Минэкономики идею Минфина 
не комментируют, ссылаясь на то, что 
в министерство данные предложения 
пока не поступали. В ЦБ сообщили 

”
Ъ“, что вопрос налоговой политики 

— прерогатива Минфина. Банк Рос-
сии сформулирует свою позицию по-
сле изучения предложений ведомст-
ва Антона Силуанова.

Участники рынка полагают, что 
при воплощении идеи в жизнь для 
отдельных вкладчиков вложения в 

ценные бумаги могут действительно 
стать более привлекательными. В 
банках ожидают оттока части вкла-
дов. «Введение налога на депозиты по 
сути снизит доходность по ним,— от-
мечает зампред правления ХКФ бан-
ка Артем Алешкин.— Полагаю, что те 
граждане, кто ориентирован на высо-
кую доходность, будут рассматривать 
иные варианты инвестирования». 
Участники фондового рынка прогно-
зируют соответственное повышение 
интереса к ценным бумагам. «Для ин-
вестиционных продуктов это будет, 
безусловно, положительно, посколь-
ку снимает предпоследний барьер 
неравенства между ними и депозита-
ми,— отмечает зампред правления 
ФГ БКС по инвестиционным продук-
там Антон Рахманов.— В наиболь-
шем выигрыше могут оказаться ПИ-
Фы как наиболее понятный и про-
зрачный продукт. Не стоит забывать 
и о том, что физическое лицо, владе-
ющее ценными бумагами (в том чи-

сле паями ПИФов), в течение трех лет 
освобождается от налогообложения».

Ряд участников рынка считает, что 
даже в случае реализации идеи Мин-
фина вопрос надежности может пере-
весить вопрос доходности: вклады в 
банках, в отличие от инвестиций на 
фондовом рынке, застрахованы госу-
дарством на сумму 1,4 млн руб. «В этой 
связи я не ожидаю какого-либо суще-
ственного влияния на рынок в случае 
реализации данной идеи,— отмечает 
зампред правления Райффайзенбанка 
Андрей Степаненко.— У облигаций 
не столь высокая доходность (порядка 
8–15%.— 

”
Ъ“), чтобы граждане реши-

ли рисковать своими деньгами».
Впрочем, согласно общему мне-

нию рынка, цель Минфина — не 
столько развить фондовый рынок за 
счет этой инициативы, сколько, озву-
чивая ее на столь ранней стадии, про-
щупать почву на предмет возможного 
дополнительного способа пополне-
ния бюджета. «Если правительство 
прибегнет к такой крайней мере, это 
говорит о том, что оно не научилось 
контролировать расходную часть 
бюджета»,— отмечает Антон Рахма-
нов. «Полагаю, главная цель — увели-
чение поступлений в бюджет,— согла-
шается партнер Taxology Алексей Ар-
тюх.— НДФЛ самый массовый и наи-
более простой в администрировании 
налог, при начислении НДФЛ с дохода 
по депозитам уклониться от его упла-
ты будет нереально, так как выступаю-
щие в качестве налогового агента бан-
ки будут удерживать его перед выпла-
той дохода». По подсчетам 

”
Ъ“, в слу-

чае реализации идеи при нынешнем 
уровне вложения средств населения в 
банки (23 трлн руб., включая вклады 
до востребования) и доходности по 
вкладам (в среднем, согласно данным 
ЦБ, от 7,1% до 9,8% годовых в зависимо-
сти от срока вклада) бюджет может до-
полнительно получить максимально 
до 300 млрд руб.

Вероника Горячева,  
Виталий Гайдаев,  
Юлия Ротенбергер

Доходность вкладов попала под сомнения
Приравнивание вкладчиков к инвесторам  
может пополнить российский бюджет

контекст  

БАНКИ

Минфин рассчитывает 
на дивиденды

Минфин рассчитывает получить промежуточ-
ные дивиденды в 2016 году не только от ВТБ 
и Газпромбанка, но и от Россельхозбанка, на-
стаивает на их выплате на все привилегирован-
ные акции, а не только на полученные в рамках 
докапитализации через облигации федераль-
ного займа. «У нас идет переписка с Росимуще-
ством по поводу цифры (поступлений по про-
межуточным дивидендам.— ”Ъ“). Пока проект 
директивы они нам не присылали, пока это на 
уровне выверки объема денег. Мы говорим 
о том, что нужно платить по всем префам, при-
чем не только ВТБ, но и по другим банкам, кото-

рые получили привилегированные акции. Такую 
позицию мы до Росимущества и доводим»,— 
сообщил замминистра финансов РФ Алексей 
Моисеев в интервью «Интерфаксу». Президент 
Владимир Путин в начале июля подписал закон, 
позволяющий госбанкам выплачивать проме-
жуточные дивиденды на привилегированные 
акции, выпущенные в рамках мер поддержки 
банковской системы. «Интерфакс»

Приватизация  
подождет

Приватизация госпакета ВТБ может сместиться 
за пределы 2017 года, в частности из-за дейст-
вия санкций, полагает замминистра финансов 
РФ Алексей Моисеев. «В целом с приватизаци-
ей ВТБ в связи с санкциями есть проблема. Мы 
и Минэкономики находимся в дискуссиях с ор-
ганизатором продажи, они пытаются предло-
жить разные механизмы, пока я прямого выхода 
на продажу не вижу. Считаю, что базовый сце-
нарий — лучше продавать, когда санкций не бу-
дет»,— сказал он в интервью агентству «Интер-
факс». Отвечая на вопрос об оценке  стоимости 

пакета и готовности рассматривать продажу 
с дисконтом, замминистра пояснил, что любая 
приватизация всегда проходит с дисконтом, 
если это не премия за контроль. «Здесь, так как 
мы продаем пакет в размере 10,9%, премия за 
контроль не предусмотрена, поэтому если мы 
говорим о продаже на рынке, то это будет дис-
конт…— заявил господин Моисеев.— Сейчас 
у нас стоит 103 млрд руб. в качестве прогнозной 
цены пакета 10,9% акций ВТБ, но акции прода-
ются по справедливой цене на момент сделки, 
никаких продаж по цене, которая стояла в пла-
не, не бывает». «Интерфакс»

«Пересвету» подсчитали 
страховую  
ответственность

Агентство по страхованию вкладов (АСВ) вчера 
сообщило, что размер вкладов в банке «Пере-
свет» составляет 22,5 млрд руб., страховая от-
ветственность АСВ — 7,4 млрд руб., количество 
вкладчиков — около 14 тыс. человек, в том чи-
сле около 200 индивидуальных предпринимате-
лей. «Окончательно объем и структура вкладов 
будут установлены в рамках форми рования 
 реестра обязательств банка перед вкладчика-
ми»,— говорится в комментарии АСВ. Лицензия 
у «Пересвета» не отозвана, но в банке с 21 ок-
тября работает временная администрация ЦБ 
и введен мораторий на удовлетворение требо-
ваний кредиторов. Reuters

Вопреки словам сразу несколь-
ких источников 

”
Ъ“, пресс-служба 

«Европлана», сославшись на ген-
директора компании Александра 
Михайлова, сообщила, что компа-
ния «не вела и не ведет перегово-
ров о покупке или ином участии в 
лизинговом бизнесе 

”
ВЭБ-лизин-

га“». Впрочем, в том же коммента-
рии говорится: «“Европлан“ плани-
рует поддерживать значительные 
темпы роста бизнеса на горизонте 
трех- пяти лет, используя… возмож-
ности неорганического роста через 
сделки слияний и поглощений, 
если компания увидит подходящие 
возможности…»

По мнению участников рынка, та-
кая реакция со стороны публичной 
компании (в декабре 2015 года «Ев-
роплан» провел IPO) на начальной 
стадии переговоров, ведущихся че-
рез посредника, необязательно сви-
детельствует о том, что переговоров 
нет. По словам управляющего парт-
нера Национального агентства фи-
нансовых исследований Павла Са-
миева, для публичной компании ва-
жен информационный фон, а сведе-
ния о еще не состоявшейся сделке 
могут в том числе и негативно по-
влиять на стоимость бумаг. 

Если сделка все же состоится, она 
может быть выгодной как для «Евро-
плана», так и для «ВЭБ-лизинга». По 
оценке старшего аналитика группы 
банковских рейтингов рейтингово-

го агентства АКРА Михаила Дорон-
кина, в случае если по качеству ли-
зинговые портфели обеих компа-
ний сопоставимы («“ВЭБ-лизинг“ не 
раскрывает отдельно качество роз-
ничного портфеля»), дисконт к стои-
мости портфеля будет небольшим. 
Приобретение всей суммы лизинго-
вого портфеля госкомпании в сег-
менте автотранспорта значительно 
укрепит конкурентные позиции 
«Европлана» на данном рынке благо-
даря как минимум двукратному ро-
сту ее бизнеса и выходу на первое 
место по портфелю и новым сдел-
кам, считает господин Доронкин. 
Однако, подчеркнул он, это возмож-
но только в случае низкого уровня 
дефолтности приобретаемого пор-
тфеля. Директор группы «Финансо-
вые институты» S&P Global Ratings 
(рейтингует «ВЭБ-лизинг») Виктор 
Никольский оценивает портфель 
«ВЭБ-лизинга» как «неплохой». Сам 
«ВЭБ-лизинг» ожидает чистую при-
быль от розничного лизинга по ито-
гам 2016 года в 1,5 млрд руб. против 
1 млрд руб. прибыли по итогам 2015 
года. Однако господин Коршунов 
считает, что приобретать весь роз-
ничный портфель «ВЭБ-лизинга» 
«Европлан» не станет, так как объем 
розничного портфеля госкомпании 
существенно превышает (почти в 
полтора раза) объем всего лизинго-
вого портфеля «Европлана». По его 
мнению, более реальна покупка ча-
сти портфеля автосделок.

Юлия Полякова

«Европлан» на ВЭБ

Стоимость североморской нефти 
Brent вчера впервые в октябре 
опустилась ниже уровня $50 за 
баррель. На сырьевой рынок не
гативно влияет позиция Ирака в 
вопросе заморозки добычи, а так
же ожидания сезонного роста за
пасов в США. В проигрыше, как 
обычно, оказались рублевые ак
тивы: курс доллара на российском 
рынке вырос до отметки 63 руб./$, 
курс евро — до 68,54 руб./€.

Цена на европейский сорт нефти 
Brent после четырехнедельного пере-
рыва вчера опустилась ниже уровня 
$50 за баррель. По данным агентства 
Reuters, в ходе торгов в среду котиров-
ки декабрьского контракта опускались 
до $49,65 за баррель, что на 2,2% ниже 
закрытия вторника. Стоимость нефти 
Brent на спот-рынке опускалась на 2,3%, 
до отметки $47,3 за баррель. Стоимость 
российской нефти Urals опускалась ни-

же отметки $47 за баррель, что на 2,5% 
ниже закрытия предыдущего дня. По 
итогам дня цены на европейские сорта 
нефти стабилизировались возле значе-
ний на 0,8–1,9% ниже закрытия вторни-
ка. За четыре дня уверенного сниже-
ния цены опустились на 4–5%.

Снижение цен на нефть связано с 
опасениями участников рынка, что 
страны ОПЕК не смогут договориться о 
заморозке добычи. В понедельник за-
мминистра нефтяной промышленно-
сти Ирака Файяд ан-Нима заявил, что 
страна преодолела рубеж суточной до-
бычи 4,7 млн баррелей и теперь нет 
сомнений в том, что не сдаст занятых 
позиций — ни под давлением ОПЕК, 
ни под влиянием каких-либо иных 
факторов. До последнего времени глав-
ным противником соглашения ОПЕК 
считался Иран, который неоднократно 
отвергал планы по сокращению добы-
чи. «Теперь, когда к Ирану, Нигерии и 

Ливии, ищущим повода уклониться от 
соблюдения договоренностей, присое-
динился Ирак, соглашение о сокраще-
нии добычи практически без сомне-
ния оказывается под серьезной угро-
зой»,— отмечают аналитики Sberbank 
Investment Research. «В преддверии за-
седания ОПЕК некоторые страны про-
должают настаивать на льготных усло-

виях, и это нивелирует доверие к анон-
сированному в сентябре соглаше-
нию»,— отмечает аналитик Росбанка 
Евгений Кошелев.

Дополнительное давление на неф-
тяные котировки оказали вышедшие 
во вторник данные по запасам нефти в 
США. По оценкам Американского ин-
ститута нефти, ее запасы в стране за не-

делю, завершившуюся 21 октября, вы-
росли на 4,8 млн баррелей. Аналитики, 
опрошенные Reuters, ожидали роста 
показателя всего на 1,7 млн баррелей. 
Запасы бензина выросли на 1,7 млн 
баррелей, в то время как эксперты про-
гнозировали снижение индикатора на 
1 млн баррелей. Небольшую поддер-
жку нефтяным котировкам оказали 
официальные данные Министерства 
энергетики, которое сообщило в среду 
об уменьшении объемов почти по всем 
позициям, но влияние этого фактора 
было непродолжительным. «Инвесто-
ры понимают, что из-за сезонности за-
пасы скоро возобновят рост, поэтому 
цене будет все сложнее держаться на-
верху»,— отмечает управляющий акти-
вами General Invest Валентин Журба.

В проигрыше от снижения цен на 
нефть оказался российский валютный 
рынок. В ходе вчерашних торгов на Мо-
сковской бирже курс доллара достигал 

отметки 63,01 руб./$. Этот результат на 
80 коп. выше значений закрытия ос-
новной сессии предыдущего дня. 
Впрочем, по итогам дня курс остано-
вился возле 62,81 руб./$. Курс евро за-
крылся на отметке 68,54 руб./€, что на 
76 коп. выше закрытия вторника. По 
словам главного аналитика Нордеа-
банка Ольги Лапшиной, развивающи-
еся валюты преимущественно коррек-
тировались, поэтому динамика рос-
сийского рубля была в общем русле. «С 
учетом того что налоговый период в 
России продолжается, вряд ли рубль 
покажет значимое ослабление до пят-
ницы»,— считает госпожа Лапшина. 
Поддерживает российскую валюту и 
уровень рублевых ставок, но этот фак-
тор может на время отойти на второй 
план в случае снижения интереса к ри-
ску развивающихся валют, считает Ев-
гений Кошелев.

Виталий Гайдаев

Нефть не удержалась за $50
Все больше стран не хотят снижать ее добычу
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
С В Я З Ь - Б А Н К  И  « Г Л О Б Э К С »  
П О Д Г О Т О В И Л И  К  П Р О Д А Ж Е

Внешэкономбанк (ВЭБ) планирует закрыть сделку по продаже дочерних Связь-
банка и банка «Глобэкс» в первом полугодии 2017 года, подготовка к продаже 
 завершена, сообщила госкорпорация. В ноябре 2016 года заинтересованные 
участники приступят к работе с внутренними документами для осуществления 
оценки стоимости банков. Консультант ВЭБа по проведению сделки — инвести-
ционная компания «Атон» — в ближайшее время разошлет запросы о заинтере-
сованности широкому кругу потенциальных инвесторов. Среди них — россий-
ские и иностранные банки и финансовые группы, суверенные фонды, россий-
ские и иностранные инвестиционные фонды и негосударственные пенсионные 
фонды. «Круг потенциальных инвесторов не ограничен… Приоритет для нас — 
рыночная сделка с ответственными стратегическими инвесторами, нацеленны-
ми на развитие бизнеса этих банков»,— сообщил первый зампред ВЭБа Николай 
Цехомский. «Прайм»
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Домодедово сообщило о выпу-
ске новых пятилетних долла-
ровых еврооблигаций. При-
влеченные средства компания 
хочет направить на досрочный 
выкуп на $100 млн евробондов 
от 2013 года. Во втором выпуске 
будет введена новая ковенан-
та, по которой в случае смены 
контроля в компании держате-
ли бондов смогут предъявить 
бумаги к  выкупу.

Вчера DME Airport, эмитент евро-
бондов холдинговой компании аэро-
порта Домодедово, объявил досроч-
ную оферту на выкуп евробондов, вы-
пущенных в 2013 году на $300 млн с 
погашением в 2018 году. Оферта на 
выкуп до $100 млн действует до 2 ноя-
бря. Как пояснили 

”
Ъ“ в пресс-службе 

аэропорта, решение «связано с наме-
рением выпустить новые еврообли-
гации на более выгодных условиях». 
С 28 октября Домодедово проведет в 
России и Европе road show новых пя-
тилетних долларовых еврооблига-
ций, сообщил 

”
Ъ“ источник в банков-

ских кругах, объем выпуска неизвес-
тен. Организаторами road show и воз-
можного размещения выбраны ING, 
Societe Generale CIB и UBS.

Еврооблигации 2013 года выпуска-
лись «для общекорпоративных нужд, 
включая строительство нового сег-
мента терминала» Домодедово. Эта за-
дача не изменилась: помимо выкупа 
обращающихся облигаций среди це-
лей размещения новых евробондов 
указаны финансирование строитель-
ства нового сегмента пассажирского 
терминала Т2. Но для нового выпуска 
появилось «защитное» условие, по ко-
торому владельцы бумаг получат пра-
во досрочно предъявить их к выкупу, 
если у аэропорта поменяется контр-
олирующий акционер, следует из со-
общения DME Airport. В пресс-служ-
бе аэропорта 

”
Ъ“ пояснили, что «до-

полнительная ковенанта показывает 
долгосрочные намерения акционера 

и топ-менеджмента в отношении раз-
вития бизнеса группы» и «свидетель-
ствует о лояльности к потенциаль-
ным держателям облигаций».

Сообщение о новом выпуске об-
лигаций появилось спустя несколь-
ко дней после раскрытия отчетности 
аэропорта по МСФО за 2014–2015 го-
ды и первую половину 2016 года. Фи-
нансовое положение аэропорта оста-
ется устойчивым: выручка в 2014 го-
ду составляла 41,2 млрд руб., в 2015 
году — 39,4 млрд руб., в первой поло-
вине 2016-го — 17,7 млрд руб. В пер-
вом полугодии 2016 года чистая при-
быль Домодедово выросла на 4,1%, до 
3,7 млрд руб. Аэропорт был прибы-
лен и ранее: в 2014 году чистая при-
быль составила 11,4 млрд руб., в 2015 
году она упала из-за закрытия поле-
тов в Турцию, Египет и ухода с рынка 
«Трансаэро» на 28,5%, до 8,1 млрд руб. 
В отчетности также указывалось, что 
долговая нагрузка была невелика: со-
отношение чистого долга к EBITDA со-
ставляло 0,97 на конец первого полу-
годия (0,70 по итогам 2015 года и 0,09 
— на конец 2014 года). В Домодедово 
уточнили, что в результате нового раз-
мещения и выкупа первого выпуска 
бондов долгосрочные обязательства 
не снизятся, как и коэффициент чи-
стого долга к EBITDA.

Денис Ворчик из «Уралсиба» отме-
чает, что, несмотря на некоторое со-
кращение выручки и операционной 
прибыли из-за снижения пассажиро-
оборота, Домодедово не составит тру-
да произвести выкуп облигаций. По 
его словам, условия о досрочном вы-
купе в случае смены контролирующе-
го акционера — «стандартная практи-
ка», но в данном случае, учитывая не-
простую историю взаимоотношений 
бенефициара аэропорта Дмитрия 
Каменщика с государством, опцион 
привлекает дополнительное внима-
ние инвесторов.

Елизавета Кузнецова,  
Анастасия Веденеева

Бонд на бонд
Новые облигации Домодедово окупят старые

Правительство рассмотрит обнуление 
 НДПИ на нестабильный газовый конден-
сат, который используется для производ-
ства ШФЛУ. Идея принадлежит НОВАТЭКу, 
но от нее выиграют все — от производите-
лей ШФЛУ до нефтехимических компаний. 
Льгота выльется в потерю 30–40 млрд руб.

Премьер Дмитрий Медведев поручил прави-
тельству проработать вопрос об обнулении став-
ки НДПИ для нестабильного газового конденса-
та, который является сырьем для производства 
товарного конденсата и широкой фракции лег-
ких углеводородов (ШФЛУ). Весь газовый конден-
сат, добываемый на скважинах, является неста-
бильным и облагается НДПИ, как и газ. ШФЛУ ис-
пользуется в нефтехимии. Другой вариант — сда-
вать конденсат без переработки в нефтяную тру-
бу. Неясно, идет ли речь об освобождении от НД-
ПИ всего конденсата, направляемого на стабили-
зацию, или же только о переносе уплаты налога с 
нестабильного на товарный. Инициатива прави-
тельства направлена на снижение себестоимости 
ШФЛУ, рассказал 

”
Ъ“ директор департамента на-

логовой и таможенной политики Минфина Алек-
сей Сазанов. По его словам, выпадающие доходы 
федерального бюджета от новой льготы составят 
30–40 млрд руб. в год.

В Минэнерго и Минэкономики заявили 
”
Ъ“, 

что вопрос прорабатывается. Участники рын-
ка от официальных комментариев отказались, 
источники 

”
Ъ“ в отрасли полагают, что обнуле-

ние НДПИ не только поможет производителям, 
но и сдержит цены на их продукцию. Один из со-
беседников 

”
Ъ“ уточнил, что идея принадлежит 

НОВАТЭКу. В компании подтвердили, что пред-
лагали установление нулевой ставки для «спра-
ведливого и обоснованного налогообложения 
ШФЛУ из конденсата», поскольку, например, ну-
левая ставка применяется к попутному нефтяно-
му газу и ШФЛУ. То есть одинаковый продукт у 
разных производителей имеет разную себестои-
мость. Между тем, подчеркнули в НОВАТЭКе, для 
выпуска ШФЛУ из конденсата требуются «значи-
тельные инвестиции в строительство современ-
ных нефтехимических мощностей».

Крупнейший потребитель ШФЛУ в России — 
СИБУР, у которого общий акционер с НОВАТЭКом 
Леонид Михельсон. Основные поставщики — НО-
ВАТЭК и «Газпром». В 2015 году НОВАТЭК продал 
1,03 млн тонн ШФЛУ из 2,2 млн произведенных.

Сергей Шаповалов из юридической фирмы 
«Шаповалов Петров» считает, что правительство 
может преследовать две цели: первый вариант, 
наиболее очевидный, чтобы предоставить льготу 
для крупных газовых игроков, второй — стиму-
лировать нефтяников заниматься переработкой 
газового конденсата и производством ШФЛУ, но 
для этого нужны большие инвестиции, которые 
«сомнительны на сегодняшнем рынке».

Глава Rupec Андрей Костин отмечает, что в со-
ответствии со ст. 337 НК РФ добытым полезным 
ископаемым (то есть базой для исчисления НД-

ПИ) в случае конденсата является газовый кон-
денсат, прошедший промысловую подготовку, 
но до направления его на переработку, которой 
в том числе считается его стабилизация с получе-
нием ШФЛУ. У нестабильного конденсата две аль-
тернативы: будучи стабилизированным, он прев-
ращается в товарный продукт со своим рынком 
(нестабильный нельзя возить по железной доро-
ге), а без стабилизации он может быть только за-
качан в нефтяную трубу. Предложение о переносе 
уплаты налога с нестабильного конденсата на ста-
бильный направлено на защиту заводов по его 
переработке от рисков регулятивного роста НД-
ПИ в условиях низких цен на нефть, считает ана-
литик. У добывающих компаний возникает необ-
ходимость максимизировать отбор легких ком-
понентов в ходе промысловой подготовки кон-
денсата (но тогда они теряются для нефтехимии, 
уходя в газовую трубу), чтобы снизить базу для 
уплаты налога. Его перенос на стабильный кон-
денсат, по мнению Андрея Костина, стимулирует 
более глубокое извлечение ШФЛУ. Фактически, 
заключает он, речь идет о том, чтобы вывести из-
под косвенного действия НДПИ легкие углеводо-
роды для нефтехимии, однако компании-произ-
водители стабильного конденсата также окажут-
ся в бенефициарах подобных изменений за счет 
сжатия базы для исчисления налога на 5–15%.

Дмитрий Козлов,  
Ольга Мордюшенко,  
Анна Занина

Газовикам подобрали новые льготы
Они будут стоить бюджету до 40 млрд руб.

Россия и Евросоюз в пятницу проведут тради-
ционный «диалог по стали» — ежегодную встре-
чу металлургов и чиновников. Основной темой 
на этот раз, по данным 

”
Ъ“, могут стать торговые 

ограничения ЕС, защищающего местный  рынок 
от дешевой продукции из Китая, РФ и других 
стран. Европейские металлурги требуют усиле-
ния торговой защиты от конкурентов, что беспо-
коит российских поставщиков, и ряд источников 

”
Ъ“ в отрасли опасается, что убедить европейских 

партнеров не возводить новые  барьеры против 
импорта вряд ли удастся.

Завтра в Брюсселе пройдет встреча российских и ев-
ропейских металлургов и профильных чиновников в 
рамках отраслевого диалога России и ЕС, рассказали 
источники 

”
Ъ“ в отрасли и подтвердили в НП «Русская 

сталь» и в Минэкономики. На встрече также должны 
присутствовать чиновники Минпромторга РФ, члены 
европейского стального лобби Eurofer и Еврокомиссии.

ЕС ежегодно проводит такие встречи с партнерами 
по ВТО, диалог по стали с Россией начался в 2012 году, 
рассказывают источники 

”
Ъ“. Традиционно поднимают-

ся темы состояния отрасли и торговой политики. «Об-
суждаются и действующее законодательство, и идущие 
защитные расследования, и возможные торговые спо-
ры»,— говорит один из собеседников 

”
Ъ“. Правда, при-

знает он, прошлогодний диалог нельзя назвать удач-
ным: несмотря на доводы российской стороны, в авгу-
сте ЕК ввела против холоднокатаного плоского прока-
та из РФ пятилетние пошлины в 18–36% (объем поставок 
— до 1 млн тонн в год), а в июле начала расследование 
по импорту горячекатаного проката из России и других 
стран (экспорт из РФ в ЕС — около 2 млн тонн в год). «Се-
версталь» и НЛМК в истории с холодным прокатом заяв-
ляли о необъективном отношении проверяющих от ЕК.

В Минэкономики говорят, что планируется обсудить 
вопросы взаимной торговли, торговые ограничения, во-
просы избыточных мощностей в стали, «по которым до-
говорились на G20». «За последний год произошло мно-
жество изменений в режиме торговли, есть вопросы и к 

ЕК, и к местной промышленности»,— говорит источник 

”
Ъ“ среди металлургов. «Европейцы говорят, что борют-

ся с Китаем, но пошлины по холодному прокату для КНР 
ниже (до 22%), чем для РФ: получается, выкинули Россию 
с рынка и оставили китайцев»,— негодует он. Китай уг-
рожает импортом, а ЕС вводит импортное лицензирова-
ние — ограничения против всех, добавляет источник.

Как писал 
”
Ъ“, в преддверии присоединения Китая к 

ВТО в ЕС обсуждается изменение правил торговой защи-
ты, Eurofer требует «нестандартной методологии», указы-
вая на практику США, и отмены правила наименьшей 
возможной пошлины. Собеседники 

”
Ъ“ в РФ говорят, что 

хотят понять, как изменят законодательство ЕС, как пла-
нируется бороться с избыточными мощностями. Нуж-
но обсудить статус расследования по плоскому горячему 
прокату — с учетом того, что по поставкам из Китая идет 
отдельное расследование, влияние китайского импорта 
должно быть исключено из общей базы, полагает один 
из металлургов. Другой указывает, что важно понять, не 
стартуют ли расследования по сортовому прокату из РФ, 
ведь против поставок из Белоруссии в ЕС оно уже начато.

В Минэкономики ожидают улучшения торговых от-
ношений по итогам диалога. В «Русской стали» отмеча-
ют, что «важно сохранять диалог, чтобы страны могли по-
делиться обеспокоенностью состоянием дел в отрасли и 
наметить пути решения проблем». Но еще один собесед-
ник 

”
Ъ“, близкий к торговым спорам, сомневается, что 

удастся склонить европейцев к более сдержанной тор-
говой политике: «ЕС важно выстроить защиту рынка на 
перспективу». В Eurofer и ЕК не ответили на запросы 

”
Ъ“. 

Аналитики Moody’s 26 октября указали, что не ожидают 
существенного снижения доходов металлургов РФ из-
за возможных защитных мер, в том числе в ЕС, посколь-
ку свыше половины их экспорта приходится на полуфа-
брикаты, которые, как правило, не попадают под рассле-
дования. Но если такие меры будут вводиться повсемест-
но и по разным видам продукции, то это снизит дивер-
сификацию поставок и увеличит зависимость металлур-
гов от слабого домашнего рынка.

Анатолий Джумайло

Диалог с металлом в голосе
Россия и ЕС обсудят торговые барьеры

Национальная электрическая 
компания (НЭК) Болгарии смо-
жет не выплачивать «Росато-
му» неустойку из-за опоздания 
с выплатой компенсации за от-
каз от строительства АЭС «Бе-
лене» в 2011 году. Сэкономить 
€20,9 млн София сможет, если 
заплатит основную компенса-
цию €601 млн до 15 декабря. 
При этом болгары изначаль-
но рассчитывали на рассрочку 
с выплатой до конца года лишь 
€400 млн. Компромиссное со-
глашение, видимо, позволит 
«Росатому» рассчитывать на со-
хранение за собой рынка Бол-
гарии в части поставок ядер-
ного топлива и сервисных 
контрактов.

Москва и София вчера подписа-
ли компромиссное соглашение по 
выплате «Атомстройэкспорту» (АСЭ, 
входит в «Росатом») компенсации за 
срыв проекта строительства АЭС «Бе-
лене». Как сообщил «Росатом», НЭК 
Болгарии выплатит АСЭ €601,6 млн. 
Эта сумма чуть ниже ранее называв-
шихся €620 млн, рассчитанных на ос-
новании решения женевского арби-
тражного суда при Международной 
торговой палате, так как суд испра-
вил расчетные ошибки на €20,9 млн 
(см. также материал на сайте 

”
Ъ“ от 

25 октября). Символический взнос 
€5 млн «Росатом» уже получил.

АСЭ выиграл тендер на строи-
тельство двухблочной АЭС «Беле-
не» на 2 ГВт в 2006 году, но к возведе-
нию станции приступить толком не 
успел, так как прозападное прави-
тельство Болгарии в конец 2000-х го-
дов начало тормозить проект. В 2011 
году НЭК отказалась от проекта (но 
официально не разорвала соглаше-
ние). АСЭ в итоге подал иск в Жене-
ве, требуя выплаты компенсации по-
несенных расходов, исходно называ-
лась сумма до €1 млрд, и 14 июня вы-
играл дело. После этого Болгария на-
чала поиски выхода из ситуации, но 
в итоге в сентябре парламент стра-
ны принял решение о выплате НЭК 
из бюджета средств на компенсацию 
«Росатому». На бюджетный транш 
еще должна дать добро Еврокомис-
сия, вчера министр энергетики Бол-
гарии Теменужка Петкова заявила, 
что Брюссель рассмотрит вопрос в 
приоритетном порядке.

Во вторник госпожа Петкова сооб-
щала о намерении Софии уже в декаб-
ре погасить долг перед АСЭ. При уско-
рении выплаты Болгария может за-
метно сэкономить: по соглашению 
если компенсация будет перечислена 
АСЭ до 15 декабря, то российская сто-
рона не будет требовать от Софии неу-

стойку из-за просрочки платежа (к это-
му моменту она достигнет €23,8 млн). 
Если НЭК заплатит в период с 16 по 25 
декабря, то размер пеней снизится до 
45% от накопившейся суммы. Кроме 
того, после оплаты болгарская компа-
ния получит право собственности на 
оборудование, которое было изготов-
лено для АЭС «Белене».

Как пояснил журналистам в Со-
фии первый заместитель главы «Ро-
сатома» Кирилл Комаров (возглавля-
ет блок международной деятельнос-
ти), на переговорах обсуждалась и 
схема, что в этом году НЭК заплатит 
€400 млн, а остальную сумму — по-
зже. «Но было решено, что и для них 
правильнее, и для нас комфортнее 
выплатить все деньги целиком»,— 
добавил он, иначе пришлось бы «вы-
страивать сложную цепочку гаран-
тий». Топ-менеджер также отметил, 
что у «Росатома» сохраняются связи с 
Болгарией, приведя в пример постав-
ки всего топлива на АЭС и только что 
завершенный проект по продлению 
на 30 лет срока эксплуатации пято-
го блока АЭС «Козлодуй». При этом, 
по данным 

”
Ъ“, формально выплата 

компенсации не увязывалась с про-
должением атомного сотрудничест-
ва Софии и Москвы.

Отказ от неустойки за просрочку 
по соглашению АСЭ и НЭК старший 

юрист адвокатского бюро А2 Мария 
Понаморева назвала ситуацией, ког-
да для российской стороны «лучше 
синица в руках, чем журавль в не-
бе». «Полагаю, что между сторонами 
достигнут взаимовыгодный консен-
сус,— заметила она.— АСЭ в ближай-
шее время получит всю сумму денеж-
ного обязательства, а болгарская сто-
рона выйдет из ситуации с наимень-
шими потерями».

Владимир Дзагуто

АЭС «Белене» оплатят без неустойки
«Росатом» может простить Болгарии просрочку
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деловые новости

Главный редактор «Ведомостей» 
Татьяна Лысова объявила об 
уходе со своей должности после 
первого квартала 2017 года. Она 
не связывает уход с внешними 
причинами, объяснив его жела-
нием проводить больше време-
ни с семьей. При этом госпожа 
Лысова до середины следующе-
го года сохранит место в совете 
директоров издания и может 
войти в его следующий состав.

Вчера на собрании совета директо-
ров АО «Бизнес ньюс медиа», управля-
ющего «Ведомостями», главный ре-
дактор газеты Татьяна Лысова объяви-
ла о намерении уйти с должности. 

Она покинет издание после первого 
квартала 2017 года, сообщил сайт «Ве-
домостей». Госпожа Лысова подчерки-
вает, что решение вызвано личными 
мотивами, в частности желанием про-
водить больше времени с семьей, и не 
связано с «внешними или внутрикор-
поративными причинами». Кандида-
тура нового редактора на собрании 
совета директоров не обсуждалась.

Владелец «Ведомостей» Демьян 
Кудрявцев сообщил 

”
Ъ“, что госпожа 

Лысова сохранит место в совете ди-
ректоров «Бизнес ньюс медиа», срок 
полномочий членов которого исте-
кает после второго квартала 2017 го-
да, а также получит предложение 
войти в его следующий состав. По-
мимо госпожи Лысовой и Демьяна 
Кудрявцева в состав совета директо-
ров входят бывший вице-мэр Мо-
сквы Андрей Шаронов, директор 
Политехнического музея Юлия Шах-
новская, профессор НИУ ВШЭ Анна 
Качкаева, бывшие менеджеры News 
Corp. Владимир Воронов и Ирвинг 
Мартин Помпадур.

Господин Кудрявцев также не ви-
дит внешних причин в уходе Татья-
ны Лысовой. «Человек много лет в 
одной должности, и много ли вы зна-
ете более сложных работ, чем выпу-
скать ежедневную газету? Большое 
ей спасибо за то, что дала нам время 
до марта»,— отметил он.

Демьян Кудрявцев стал совладель-
цем «Ведомостей» в апреле 2015-го, 
тогда он приобрел треть «Бизнес 
ньюс медиа» у финской Sanoma. В де-
кабре того же года господин Кудряв-
цев выкупил оставшиеся две трети 
акций компании у Dow Jones и 
Pearson. Продажа была вызвана зако-
нодательными поправками, ограни-
чивающими иностранное владение 
в СМИ на уровне 20%. В мае 2016 года 
Татьяна Лысова вошла в совет дирек-
торов «Бизнес ньюс медиа». Она ра-
ботала в «Ведомостях» с 1999 года, в 
том числе была главным редактором 
в 2002–2007 годах и с 2010-го.

По словам господина Кудрявцева, 

сегодняшнее заседание совета ди-
ректоров, на котором было объявле-
но об уходе госпожи Лысовой, было 
плановым: на нем обсуждался бюд-
жет «Ведомостей» на следующий год. 
«Я очень доволен динамикой наших 
финансовых показателей, хотя и не-
доволен абсолютными цифрами 
рынка»,— говорит он.

• По данным Ассоциации коммуни-
кационных агентств России, объем 
рекламы в печатных СМИ в первом 
полугодии сократился на 13% к ана-
логичному периоду 2015 года, до 9,7–
9,9 млрд руб. Выручка «Бизнес ньюс 
медиа», по данным Kartoteka.ru, в 
2015 году составила 749,1 млн руб., 
чистый убыток — 289,4 млн руб.
«Ведомости» недавно подверглись 

судебному преследованию со сторо-
ны главы «Роснефти» Игоря Сечина. В 
сентябре 2016 года Останкинский суд 
обязал издание удалить материал о 
доме, который, по утверждению газе-
ты, принадлежал господину Сечину, 
а также уничтожить имеющиеся в 
распоряжении редакции экземпля-
ры номера «Ведомостей», в котором 
вышел материал. «Ведомости» писа-
ли, что господин Сечин приобрел зе-
мельный участок возле санатория 
«Барвиха»; стоимость участка газета 
оценивала в $50–60 млн.

Елизавета Макарова,  
Павел Белавин

Татьяна Лысова  
дождется весны
Главный редактор «Ведомостей»  
сменится через полгода

Фонды прямых инвестиций 
Baring Vostok и «Эльбрус Капи-
тал» вместе с InVenture Partners 
вложили $20 млн в развитие 
международного онлайн-сер-
виса для поиска и покупки 
 билетов на автобусы Busfor. 
 Новые акционеры инвестиру-
ют в надежде на глобальный 
рост проекта, так как, даже не-
смотря на рост интернет-про-
даж, по мнению экспертов и 
участников рынка, отбить вло-
жения в России будет крайне 
сложно. Развитие рынка тор-
мозят недостаточная информа-

тизация перевозчиков и вокза-
лов, низкие качество дорог 
и культуры использования 
 автобусов.

Busfor привлекла очередные ин-
вестиции, сумма сделки составила 
$20 млн, сообщили 

”
Ъ“ в компании. 

Инвесторами выступили фонды 
Baring Vostok (в портфолио — «СТС 
Медиа», «Яндекс», Avito, Ozon, «ЭР-
Телеком», 1С и др.) и «Эльбрус Капи-
тал» (среди проектов — HeadHunter, 
ЦИАН, «ЮТВ Холдинг», B2B-Center, 
«СПСР-Экспресс»). Свою долю в про-
екте увеличила также InVenture 
Partners. Представители «Эльбрус 

Капитала» и Baring Vostok подтвер-
дили эту информацию.

«Деньги пойдут на массовую ре-
кламу продукта, в том числе на ТВ, 
особенно в российских регионах, Бе-
лоруссии, где мы недавно запусти-
лись, и на развитие Казахстана, кото-
рый запустится в начале следующего 
года»,— уточнил сооснователь и ген-
директор Busfor Илья Екушевский. 
Сейчас помимо России Busfor работа-
ет на рынке Польши и Украины, так-
же компания развивается по франши-
зе в Таиланде под брендом Tickets.

По собственным данным, более 
5 тыс. перевозчиков продают через 

сервис автобусные билеты, а услуга-
ми Busfor, основанной в 2012 году, 
ежемесячно пользуются 2 млн чело-
век. Компания зарабатывает на ко-
миссии 15% при продаже билета. 
Оборот растет на 400% год к году, 
средняя цена билета составляет $20, 
и в этом году Busfor планирует про-
дать первый миллион билетов. В 
2014 году InVenture Partners Сергея 
Азатяна и Антона Иншутина вместе 
с Intel Capital и Finsight Ventures вло-
жили в компанию Busfor $3 млн. Че-
рез год фонд экс-мэра Киева Леонида 
Чернов ецк ого  Chernovetsky i 
Investment Group (CIG) инвестиро-
вал в стартап $1 млн. Сейчас CIG в со-
ставе акционеров уже нет, говорит 
представитель Busfor.

«Busfor — агрессивная компания, 
основатели умеют продавать себя, а 
сам проект отличается разве что ак-
тивностью, инвестициями и смелы-
ми маркетинговыми шагами типа 
билетов по 99 руб. из Москвы в Пи-
тер. Признаться, я не понимаю, в чем 
их преимущество»,— рассуждает ме-
неджер крупной IT-компании. По 
его словам, есть немало подобных 
проектов — например, Takebus, 
Unitiki, но пока они проигрывают 
рынок более «древним» автоматиза-
торам автовокзалов. Исходя из ин-
формации о том, что только в этом 
году Busfor продаст миллионный би-
лет, его средняя цена — $20, а комис-
сия — $3, выручка проекта может со-
ставлять $2–3 млн, подсчитывает 
источник 

”
Ъ“ на венчурном рынке. 

«Сделка у них меньше чем на 40%, 
скорее всего, 20–35%. Значит, компа-
нию оценили в $60–80 млн при годо-
вой выручке $2–3 млн. Пожалуй, это 
чересчур большая вера в общемиро-
вые перспективы проекта»,— удив-
ляется собеседник 

”
Ъ“.

Задача, которую пытается решить 
Busfor, нетривиальна, рассуждает 
Павел Никонов, инвестиционный 
менеджер Фонда развития интернет-
инициатив, чей портфельный про-
ект TakeBus также работает над ин-
форматизацией рынка автобусных 
билетов. По его словам, система та-
кова, что большинство вокзалов по-
лучает агентскую комиссию, реали-
зуя билеты перевозчиков, и не гото-
во делиться ею с онлайн-сервисами. 
«Кроме того, развитие рынка тормо-
зят низкая информатизация пере-
возчиков и вокзалов и 

”
зоопарк“ раз-

личных систем автоматизации, мно-
гие из которых откровенно устаре-
ли, причем более 80% российских во-
кзалов вообще не информатизиро-
вано»,— говорит господин Никонов.

Смущает фокус Busfor на Россию, 
согласен президент фонда Sistema 
Venture Capital Алексей Катков. Про-
блема «в плохом качестве дорог, 
сложных климатических условиях, 
низкой культуре использования ав-
тобусов». Очевидно, Baring Vostok и 
«Эльбрус Капитал» инвестировали в 
компанию под рост глобального биз-
неса, считает Павел Никонов: «В Рос-
сии отбить инвестиции такого раз-
мера невозможно из-за размера рын-
ка и типовых комиссий».

Роман Рожков

Baring Vostok и «Эльбрус Капитал» сели в автобус
Фонды вложили в онлайн-сервис Busfor $20 млн

Из-за вспышки ящура во Владимирской об-
ласти из продажи по требованию управле-
ния Роспотребнадзора по Москве изъято 
почти 4 тыс. тонн кефира, молока и про-
стокваши PepsiCo под брендами «Ополье» 
и «Домик в деревне». Эта продукция была 
представлена в сетях крупнейших россий-
ских ритейлеров X5 Retail Group, Auchan, 
«Дикси», «Лента», Metro и «О’Кей». По мне-
нию экспертов, инцидент может негативно 
повлиять на продажи компании в среднес-
рочной перспективе.

Письмо с требованием принять меры по изъя-
тию части молочной продукции, выпущенной 
филиалом юрьев-польской ХК «Ополье» (входит в 
PepsiCo), управление Роспотребнадзора по Мо-
скве направило начальникам территориальных 
отделов службы 21 октября. Как следует из доку-
мента (копия есть у 

”
Ъ“), в тот день Роспотребнад-

зор по Владимирской области сообщил об обнару-
жении вируса ящура в местном хозяйстве ООО 
«ВКВ», которое поставляло сырое молоко филиа-
лу. В письме говорится, что изъятию подлежат 
3,8 тыс. тонн кефира, молока и простокваши, вы-
пущенных с 1 по 19 октября. В Роспотребнадзоре 
вчера не ответили на запрос 

”
Ъ“.

PepsiCo (бренды «Домик в деревне», «Веселый 
молочник», «Кубанская буренка», «Чудо» и пр.) — 
один из крупнейших производителей молочных 
продуктов в стране. Совместно с Danone компа-
ния контролирует около трети российского рын-

ка, говорили ранее в Национальном союзе произ-
водителей молока («Союзмолоко»). В 2015 году в 
стране было выпущено 11,7 млн тонн цельномо-
лочной продукции (молоко, кефир, сметана, тво-
рог, сливки и пр.), подсчитывали в союзе.

Представитель PepsiCo уточнил, что филиал 
«Ополье» выпускает молочные продукты под 
брендами «Домик в деревне», «Русское молоко», 
«Ополье», а также под собственными торговыми 
марками сетей Auchan («Каждый день», «Лакомо»), 
«Пятерочка» («Красная цена») и Billa. Поставляется 
продукция в Москву, Владимирскую область и 
граничащие с ней регионы.

В X5 Retail Group («Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель»), Auchan, «Дикси», «Ленте» и Metro 
Cash & Carry рассказали, что уже изъяли указан-
ную продукцию из продажи. Продолжает изъятие 
продукции «О’Кей»; его представитель добавил, 
что речь идет о брендах «Ополье» и «Домик в де-
ревне». Жалоб от потребителей, связанных с эти-
ми продуктами, в Auchan, «Дикси» и Metro не по-
лучали, другие ритейлеры не ответили на этот во-
прос. Связаться с представителем Billa не удалось.

Сейчас молоко из ВКВ, где была зафиксирова-
на вспышка ящура, в «Ополье» не поставляется, 
говорит представитель PepsiCo, подчеркивая, что 
в компании уверены в безопасности продукции. 
По его словам, на переработку поступает только 
сырое молоко от здоровых коров, что подтвержда-
ется соответствующими ветеринарными свиде-
тельствами. Кроме того, все сырье проходит тем-

пературную обработку, в результате которой ви-
рус ящура гарантированно уничтожается, утвер-
ждают в компании. «Вопросы в этой ситуации вы-
зывают действия госорганов, которые выдают 
справки, гарантирующие безопасность сырого 
молока, и заставляют изымать по факту безопас-
ную продукцию»,— недоумевает источник 

”
Ъ“, 

близкий к PepsiCo.
В ВКВ говорят, что вспышка вируса в хозяйстве 

локализована, сейчас продолжается обработка и 
дезинфекция очага. Гендиректор и владелец ком-
пании Виктор Огнев отказался от комментариев.

Исполнительный директор Молочного союза 
России Людмила Маницкая считает, что финансо-
вый ущерб от инцидента для PepsiCo будет незна-
чительным. Больше отзыв продукции рискует по-
влиять на репутацию брендов компании у потреби-
телей, что может привести к падению продаж в 
среднесрочной перспективе, рассуждает она. В Pep-
siCo на вопрос о возможном ущербе не ответили.

После вспышки ящура во Владимирской обла-
сти импорт мясомолочных продуктов из России ог-
раничили Белоруссия и Казахстан. Кроме того, ин-
цидент может надолго отсрочить начало экспорта 
свинины и птицы в страны Юго-Восточной Азии, 
добавляет начальник центра экономического про-
гнозирования Газпромбанка Дарья Снитко. «Статус 
страны, свободной от ящура, был важной частью 
переговоров, которые теперь придется начинать 
фактически заново»,— предупреждает она.

Анатолий Костырев

У PepsiCo вывозят молоко
Часть продукции компании изъята из-за вспышки ящура у поставщика сырья

«Основная масса компаний толь-
ко в конце сентября смогла стабиль-
но начать получать новую марку. По-
этому начиная с июля, когда старая 
марка закончилась, объем поставок 
стал падать по всем категориям алко-
голя»,— рассказывает президент ви-
ноторговой компании Simple Мак-
сим Каширин.

Президент «Ладога Дистрибью-
шен» Вениамин Грабар говорит, что 
проблема с акцизными марками не 
приобрела катастрофического мас-
штаба для рынка: прогнозируемого 
дефицита алкоголя на полках мага-
зинов не случилось. «Однако, по-
скольку ситуация носила глобаль-
ный характер, распространяясь аб-
солютно на всех импортеров, она не 
могла не повлиять на статистику вво-
за — тот суммарный объем алкоголя, 
который игроки рынка не смогли 
поставить в страну, сказался на циф-
рах третьего квартала»,— признает 
господин Грабар. Президент вино-
торговой группы МБГ Ирина Фоми-
на говорит, что из-за провала в им-
порте в августе компания в сентябре 
завезла на 125% продукции больше к 
сентябрю прошлого года. «В резуль-
тате по всему кварталу мы хоть и уш-
ли в незначительный минус по бу-
тылкам, но зато вышли в плюс по 
деньгам за счет того, что потреби-
тель снова стал переключаться на бо-
лее дорогую продукцию»,— сказала 
госпожа Фомина.

Ситуация с марками в меньшей 
степени затронула международные 
компании уровня Diageo, Bacardi и 
Pernod Ricard, говорит менеджер од-
ного из дистрибуторов алкоголя. 
«Так как у них не такой большой ас-
сортимент, как у российских импор-
теров, то они закупали больше ста-

рой марки для своей продукции и 
формировали большие стоки, кото-
рые помогли им пережить третий 
квартал без потерь»,— поясняет со-
беседник 

”
Ъ“. В Diageo (виски John-

nie Walker, ром Captain Morgan) па-
дение категорий виски и рома объ-
ясняют изменениями в поведении 
потребителей, которые «стремятся 
находить лучшие ценовые предло-
жения и оптимизировать свои рас-
ходы в кризисный период». «Однако 
те приоритетные бренды, на кото-
рые мы делаем ставки, сохраняют 

свои позиции и даже продолжают 
расти»,— отметила директор по кор-
поративным отношениям Diageo по 
России Елена Кузнецова.

В четвертом квартале все круп-
ные алкогольные категории должны 
возобновить рост, прогнозирует го-
сподин Каширин. Директор ЦИФРРА 
Вадим Дробиз считает, что по итогам 
2016 года объемы импорта останутся 
на уровне прошлого года.

Олег Трутнев

Алкоголь завис 
на проволочках
с1

749,1 миллиона рублей
составила выручка «Бизнес ньюс медиа» 
в 2015 году, по данным Kartoteka.ru

ЦИТАТА

Как минимум в течение прошлого 
года успех ассортимента 
 импортной продукции напрямую 
зависел от скорости повышения 
цен и от способности компаний 
принять часть этого девальваци-
онного шока на себя
— Александр Мечетин,
председатель правления «Синергии», 
в интервью ”Ъ“, в июле 2016 года



культура

В Государственном Эрмитаже от-
крылась большая персональная 
выставка одного из самых имени-
тых современных художников — 
Яна Фабра. В пьесе, сочиненной 
Фабром для Эрмитажа, под на-
званием «Рыцарь отчаяния — во-
ин красоты» главный герой он 
сам, действующие лица — про-
изведения фламандской школы, 
место действия — великий клас-
сический музей. Смотрела, ню-
хала, бродила, искала, находила 
загадки Фабра в залах музея КИ-
РА ДОЛИНИНА.

К 57-летнему фламандцу Яну Фа-
бру больше всего подойдет слово 
artist в самом расширительном смы-
сле. Он знаменитый театральный 
режиссер, очень востребованный 
художник, скульптор, график и пер-
формансист, способен совладать по-
чти c любым художественным фор-
матом и уж точно с любым предо-
ставленным ему помещением. Ему 
что Лувр, что греческие развалины, 
что небольшая галерея, что королев-
ский дворец, что парламент, а что 
центр Флоренции, который он заво-
евал нынешним летом. Все то ли де-
корация к одному, то ли фон для дру-
гого, но, может быть, это необходи-
мое основание для того, чтобы каж-
дый раз схожие по технике вещи рас-
сказывали разные истории.

В Эрмитаже Фабр развернулся не 
на шутку. Его петербургская исто-
рия — это роман с фламандским ис-
кусством, откуда он родом и которое 
у него в крови. Одиннадцать залов 
Зимнего дворца, Старого и Нового 
Эрмитажей плюс скульптура в глав-
ном дворе Зимнего плюс парадная 
анфилада в Главном штабе. Путеше-
ствие длиной несколько километров 
способно убедить зрителя в том, что 
Фабр мог бы продолжаться тут бес-
конечно. Но это впечатление обман-
чиво — в проекте Фабра все отмере-
но и рассчитано с точностью до запя-
той. И если есть в чем упрекнуть ку-
раторов и самого художника, так это 
в том, что они не устояли перед иску-
шением задействовать огромные но-
вые залы Главного штаба: по сравне-
нию с филигранной работой в старом 
музее они кажутся уже лишними.

Хронологически первым объек-
том выставки могло бы стать 20-ми-

нутное видео с перформанса Фабра 
в Эрмитаже прошедшим летом: ху-
дожник бродит по почти пустому 
музею (в выходной день) в рыцар-
ских доспехах и отдает дань прекло-
нения искусству. Ходить ему, пря-
мо скажем, тяжело — доспехи весят 
40 килограммов и он еле передви-

гает в них ноги, а его роль требует 
еще и встать на колени, склонить го-
лову и поцеловать объект восхище-
ния. Искусством тут становится весь 
музей как таковой — целуются ра-
мы картин, ручки кресел, пьедеста-
лы скульптур и щеки розовых и сму-
щенных копиисток, которые в этот 
день работают в залах.

Это видео открывает часть вы-
ставки в Главном штабе, но именно 
оно задает тему: художник вошел 
в музей «рыцарем отчаяния», а вы-
шел «воином красоты». Современ-
ный художник как творец утопии 
(скульптура «Человек, который изме-

ряет облака» во дворе Зимнего двор-
ца); как жертва веры в то, что настоя-
щее искусство требует жертв (инстал-
ляция с копией портрета Рогира ван 
дер Вейдена, уткнувшись в которую, 
стоит манекен в образе самого Фа-
бра с разбитым от излишней близо-
сти с искусством носом «Я позволяю 
себе истекать кровью»); как малое 
звено в вечном движении искусст-
ва, карлик пред великими — во всех 
вкраплениях, которые Фабр поме-
стил в залы нидерландского и фла-
мандского искусства.

То, что кого-то оскорбит (уже 
оскорбило) присутствие в храме 

искусства наглого бельгийца, пред-
сказать легко. Нынче все горазды 
оскорбляться почем зря. Но, по-
верьте мне на слово, ни один мер-
твый кролик или сова, ни одна ты-
сяча панцирей жуков или полотна, 
закрашенные синей ручкой Bic, да-
же на миг не способны как-либо по-
мешать Рубенсу или Йордансу, в за-
лы которых внедрилось это самое 
современное искусство. Квест, ко-
торый сочинил Ян Фабр, может раз-
влечь, а может остаться почти неза-
меченным (многие работы повеше-
ны так, что либо сливаются с хозяе-
вами, либо вообще требуют специ-

ального поиска). Диалог, в который 
вступают тут работы Фабра, не нази-
дательный, и стать его свидетелем 
можно только добровольно: кто-то 
услышит почтительно-ироничные 
переклички между избыточными 
фламандскими натюрмортами и чу-
челами Фабра, а для кого-то его ма-
ленькие картинки в рамочках меж-
ду старонидерландскими портрета-
ми вообще сольются с постоянной 
экспозицией.

Фабр осваивает пространство, зал 
за залом, предлагая не реновацию, 
но комментарий. Про относитель-
ность живого и мертвого (какими 
мертвыми кажутся доспехи, музее-
фицированные в Рыцарском зале, 
и как оживают сияющие всеми цве-
тами радуги панцири мертвых жу-
ков, из которых Фабр собирает свой 
нагрудник), про vanitas как основ-
ную тему искусства (что фламандцу 
просто грех не обсудить), про смерть 
человека и картины, про жизнь му-
зея вне человека.

Расхожие вполне темы, ни на ка-
кое откровение Фабр тут не претен-
дует. Его выставка — изящнейший 
спектакль, в котором льется только 
искусственная кровь и смерть выхо-
дит на сцену с рогом на лбу. Проме-
жуточное, между видами искусства, 
положение, которое занял на сов-
ременной арт-сцене Фабр, сбивает 
с толку пуристов. Успешный, дико 
востребованный художник, с важ-
ным видом произносящий баналь-
ности, расхаживающий в душных, 
перегретых батареями и вернисаж-
ной толпой залах в пальто с мехо-
вым воротником (снять нельзя — 
это его сценический костюм на тот 
вечер), раздражает. Он же как ав-
тор 24-часовой «Горы Олимп», спек-
такля прямого действия, гений фи-
зического театра — восхищает. То, 
что это один и тот же человек, и это 
пальто, и эта игра со старым искус-
ством и с его зрителем, и эта худо-
жественная мегаломания (если не 
графомания) — такой же спектакль, 
принять сложно. Но если принять, 
пьеса оказывается сыгранной вели-
колепно. И да, ни одно живое суще-
ство во время подготовки к выстав-
ке не пострадало — все попали к Фа-
бру съеденными или убитыми не 
им и не для него.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Поцелуй в раму
Ян Фабр в Эрмитаже
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В муниципальной галерее «На Шаболовке»  
открылась выставка «Политика хрупкости».  
Подробности — в ближайших номерах ”Ъ“культура

В преддверии осенних школь-
ных каникул в прокат выходит 
анимационный комедийный 
 мюзикл от создателей «Шрека» 
и студии DreamWorks Animation 
«Тролли». На забавные приклю-
чения существ с разноцветной 
гривой, перманентно отличным 
настроением и обнимашками 
по расписанию смотрела ЕЛЕНА 
КРАВЦУН.

Главные герои этого фильма — 
не сетевые провокаторы, бесну-
ющиеся в комментариях, как мо-
жет показаться взрослому челове-
ку из-за названия картины, а смеш-
ные существа с глазами-бусинка-
ми и цветными пушистыми воло-
сами. Куклы троллей, с которых 
списаны персонажи ленты, обрели 
современный вид благодаря свое-
му творцу — датчанину Томасу Да-
му в 1950 году (своего первого трол-
ля рыбак по первой профессии Дам 
вырезал из дерева еще в 1930-м для 
дочери). Спустя десять лет случил-
ся настоящий тролль-бум. Игрушки 
стали всемирно известными и рас-
купались с невероятной скоростью. 
Про троллей, конечно, уже снима-
ли мультфильмы, упоминались они 
и в таких анимационных хитах, как 
«Шрек навсегда» и «Холодное сер-
дце». Однако студия DreamWorks 
Animation пошла еще дальше и ре-
шила создать целую тролль-вселен-
ную, купив права на куклы, приду-
манные датчанином.

Озвучивать главных персона-
жей позвали Джастина Тимберлей-
ка и Анну Кендрик, в русской вер-
сии голосами принцессы Розочки 
и Цветана весьма органично заго-
ворили и запели Виктория Дайне-
ко и Дима Билан. Тимберлейк, кста-

ти, выступил еще и музыкальным 
продюсером ленты, что во многом 
объясняет высочайшее качество са-
ундтрека, заглавная диско-поп-ком-
позиция из которого «Can’t Stop The 
Feeling!» возглавила чарты во мно-
гих странах и стала самой продава-
емой песней года.

Сценарий картины довольно 
прост, и главный посыл легко счи-
тывается. Мораль в том, что каждый 
может радоваться жизни без вспомо-
гательных веществ, ведь счастье за-
ключено внутри нас. Об этом в сезон 
осенних депрессий действительно 
нелишне напомнить даже школьни-
кам. Согласно сюжету, радостные ма-

ленькие тролли в свое время стали 
деликатесом для великанов-берге-
нов — уродливой расы, которая ве-
рит в то, что может стать счастливой, 
только лишь отведав троллятины. 
Бергены заключили крошек в тюрь-
му и стали ежегодно устраивать га-
строномический фестиваль, во вре-
мя которого каждый берген полу-
чал положенную ему долю эндорфи-
нов. В год, когда своего первого трол-
ля должен был съесть пузатый цеса-
ревич Хрящ, маленькие проказники 
скрылись по подземным тоннелям 
в неизвестном направлении. Ровно 
два десятилетия тролли жили в гар-
монии вдали от Бергентауна, снова 

стали петь, танцевать и устраивать 
раз в час коллективные обнимашки.

В честь круглой даты освобожде-
ния от бергенов никогда не уныва-
ющая принцесса Розочка решает 
устроить самый громкий и веселый 
праздник, и единственным трол-
лем, который не собирается на не-
го идти, оказывается угрюмый пара-
ноидальный реалист Цветан. Он жи-
вет в оборудованном бункере-убе-
жище, скептически относится к жиз-
ненному укладу своих соплеменни-
ков, и не зря — в самый разгар рей-
ва поселение троллей обнаруживает 
изгнанная бергенами шеф-повари-
ха. Она-то и похищает лучших дру-
зей принцессы Розочки, которые все 
как на подбор кислотные персона-
жи, будто вышедшие из эпохи диско 
времен Studio 54: разгуливающий 
без одежды и бросающийся блестка-
ми Алмаз, меховой розовый жираф 
Купер, йог-хиппи Ручеек, толстячок 
Здоровячок, таскающий с собой мар-

ципанового червяка по кличке Дру-
жок. Чтобы спасти их, Розочка вме-
сте с Цветаном отправляется в опас-
ное путешествие в Бергентаун, так 
как тролль тролля не бросает.

«Тролли» — абсолютный хит для 
детей с занимательным визуаль-
ным рядом. Это, наверное, самый 
разноцветный фильм этого года. По 
сюжету принцесса Розочка обожает 
скрапбукинг, и на экране частенько 
появляются войлочные анимиро-
ванные коллажи-рассказы с тучка-
ми, шипучими радугами и речками, 
посыпанными блестками. При этом 
не устать от зашкаливающей кон-
фетной сладости помогают тролль-
скептик Цветан со здоровой долей 
цинизма в юморе и бергены, в ко-
ролевстве которых разворачивается 
своя любовная история — не хуже 
«Золушки» — под Simon & Garfunkel, 
Лайонела Ричи, Донну Саммер и да-
же дабстеп-версию григовской «Пе-
щеры горного короля».

ПРЕМЬЕРА КИНО

Тролль для хорошего настроения
Новый мультфильм от создателей «Шрека»

Мультфильм «Тролли» разбавляет унылую пору очарованием ярких  
персонажей ФОТО OUTNOW.CH

При подготовке выставки зна-
менитого бельгийского худож-
ника и режиссера Яна Фабра 
в Государственном Эрмитаже 
ни одно животное не пострада-
ло специально ради искусства   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

НАГРАДА

Хью Лори зазвездился в Голливуде
На вчерашней церемонии в Лос-Анджелесе актер Хью 
Лори наконец-то получил свою собственную звезду на 
Аллее славы. В процессе его поддерживали старый друг 
Стивен Фрай, создатель «Доктора Хауса» Дэвид Шор 
и коллега по новой актерской работе на телевидении — 
сериалу «Шанс» — Дайана Фарр.

«Мир несправедлив,— констатировал Лори в привет-
ственной речи на церемонии,— но надо признаться, что 
в свои 57 я прожил жизнь, с начала и до конца отмечен-
ную невероятным везением. Я все жду, что мне на голо-
ву упадет рояль — чтобы восстановить мировую гармо-

нию». Старый друг Лори, актер и писатель Стивен Фрай, 
игравший вместе с ним в британском сериале «Дживс 
и Вустер», назвал звезду «Доктора Хауса» «до отвращения 
красивым» и «невероятно талантливым» во многих облас-
тях. Действительно, Лори помимо карьеры на телевиде-
нии известен как крайне успешный блюзовый музыкант.

Мировая гармония не заставила себя ждать, но вос-
становилась она не за счет Хью Лори. Вечером того же 
дня неизвестные злоумышленники расколотили звезду 
бизнесмена и кандидата в президенты США Дональда 
Трампа. Ранее на нее уже покушались: неизвестные ри-
совали поверх свастику. Рита Русакова
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В четвертом туре  
регулярного чемпионата Евролиги  
ЦСКА принимает УНИКС

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Динамо» выбили отовсюду
Оно проиграло в кубковом матче «Тосно»

Потерявшее место в отечествен-
ной футбольной элите московское 
«Динамо», которое очень хотело 
напомнить о своих титулах и стату-
се успешным выступлением в Куб-
ке России, оступилось на стадии 
1/8 финала. Из турнира его вы-
бил другой клуб Футбольной на-
циональной лиги (ФНЛ), второ-
го по рангу дивизиона,— «Тосно». 
Оно растеряло преимущество 
в два мяча, но в самом конце мат-
ча успело забить третий, одержав 
победу со счетом 3:2.

«Динамо» в предыдущем сезоне 
впервые в своей истории опусти-
лось из высшего дивизиона во вто-
рой по статусу — ФНЛ. Основная мас-
са болельщиков на него не обраща-
ет никакого внимания, но про жизнь 
динамовцев что-то наверняка слы-
шали этой осенью даже те, кто равно-
душен и к этому футбольному брен-

ду, и к низшим футбольным лигам. 
Жизнь была слишком насыщенной.

В конце сентября «Динамо» в 1/16 
финала Кубка России обыграло — 4:0 
— участника Лиги чемпионов «Ро-
стов», который, впрочем, следуя при-
меру многих отечественных грандов, 
выставил на кубковый матч состав, 
очень далекий от боевого. Но и за про-
шедший с тех пор месяц динамовцы 
не давали забыть о своем существова-
нии. В обсуждаемую тему преврати-
лось признание гендиректора «Дина-
мо» Евгения Муравьева о долгах клу-
ба, составляющих 13 млрд руб., а ви-
деохитом стали картинки со стадиона 
в Воронеже, где бело-голубые играли 
против «Факела» и где их болельщики 
устроили кровавое побоище с болель-
щиками местными. Недавно поклон-
ников «Динамо» опять показывали по 
телевизору — после того, как они воз-
мутились перепутанной датой смер-
ти Льва Яшина на установленном в 
Москве бюсте главной легенды клуба.

И вчера, когда до матча с «Тосно» 
оставались считаные часы, «Динамо» 
снова поставляло новости. Контроль-
но-дисциплинарный комитет Россий-
ского футбольного союза оштрафовал 
его на 35 тыс. руб. за задержку начала 
игры с «Соколом» и поведение фанов. 
Задержка произошла из-за отсутствия 
на матче пожарной машины. А в это 
время пресс-служба «Динамо» рапор-
товала о том, что в игре с «Тосно», ко-
торую принимал Новгород, задержки 
не будет, хотя, после того как арену за-
сыпало снегом, угроза ее была чрез-

вычайно серьезной. Выяснилось, что 
к расчистке газона подключились 
футболисты бело-голубых, и вот с ни-
ми-то дело заспорилось.

В ФНЛ своя реальность. И в этой 
реальности «Тосно» для «Динамо», мо-
жет быть, и более принципиальный 
соперник, чем тот же «Ростов». Дина-
мовцы сейчас лидируют, но команда 
из Ленинградской области наступает 
ему на пятки, отставая всего на два оч-
ка. И между прочим в очной встрече в 
рамках первенства «Тосно» бело-голу-
бых одолело — 1:0. А еще, прикиды-
вая расклад перед кубковым проти-
востоянием, нелишне было узнать о 
том, что в последнее время «Динамо» 
как-то резко притормозило: в трех по-
следних турах — две ничьи и пораже-
ние. Так что не все тут было со стату-
сом оппонентов кристально ясно.

Эту неясность ход матча лишь 
подчеркивал. «Динамо», в составе ко-
торого, в отличие от состава «Тосно», 
без труда обнаруживались звучные 
имена — Александр Бюттнер, Люк 
Уилшир, Александр Сапета, недав-
но вызванный в сборную России Ки-
рилл Панченко, долго смотрелось вя-
лым и инертным. Разбудил его толь-
ко пропущенный от Вагиза Галиули-
на в середине первого тайма гол. Ди-
намовцы наконец раскачались, забе-
гали и поддавили «Тосно».

Но ничего хорошего из этого не 
вышло. «Тосно» отбивалось, а перед 
перерывом вдруг пошло вперед и за-
ставило голкипера Сергея Нарубина 
напрячься и тащить мяч из угла по-

сле дальнего удара Раде Дугалича. 
Это, однако, не означало, будто бело-
голубые отскочили. Спустя несколь-
ко секунд «Тосно» подало угловой, а 
Руслан Мухаметшин, выскочив из 
толпы, скопившейся возле вратар-
ской, головой воткнул мяч в ворота.

Ситуация трансформировалась в 
чрезвычайно неприятную для «Ди-
намо», но Панченко продемонстри-
ровал, почему заинтересовал тренера 
национальной команды Станислава 
Черчесова. Форвард, исполняя штраф-
ной, пальнул с трех десятков метров 
и попал в угол. Вслед за этим «Дина-
мо» еще полчаса мучилось, однако на 
флажке, когда Фатос Бечирай чуть ли 
не в шпагате дотянулся до флангового 
прострела, смогло счет сравнять.

И вроде бы все должно было завер-
шиться дополнительным временем. 
И вроде бы это «Динамо» скорее долж-
но было чувствовать себя хозяином 
положения, чем растерявшее запас 
«Тосно». Но не случилось никакого 
овертайма, а вылетели из Кубка стра-
ны именно москвичи. «Тосно» вскоре 
после пропущенного гола заработало 
угловой и снова, как и в первом тай-
ме, извлекло из него максимальную 
выгоду благодаря оказавшемуся пер-
вым на подборе Павлу Киреенко.

Алексей Доспехов

АВТОСПОРТ

Audi переключается 
на электричество
«24 часа Ле-Мана» теряют лучшую команду

Одна из самых известных ко-
манд в мировом автоспорте — 
Audi — решила покинуть принес-
шие ей славу гонки в категории 
endurance, в которые входят 
и легендарные «24 часа Ле-Ма-
на», и переключиться на моло-
дую серию «Формула E». По мне-
нию руководителей немецкой 
«конюшни», соревнования ма-
шин с электромотором чрезвы-
чайно перспективны. Правда, 
эксперты считают, что отказ Audi 
от суточных гонок продиктован 
все-таки в первую очередь жела-
нием снизить расходы владель-
ца — концерна Volkswagen, кото-
рый может сэкономить на смене 
серии около €100 млн в год.

Объявление о том, что команда 
Audi покидает со следующего се-
зона чемпионат мира в категории 
endurance (речь идет о кольцевых 
гонках экстремальной продолжи-
тельности — например, суточных), 
стало сенсацией в автоспорте по 
вполне понятной причине. Эта се-
рия считается одной из самых по-
пулярных — в первую очередь бла-
годаря входящей в нее гонке «24 ча-
са Ле-Мана». Она является по-насто-
ящему культовым соревновани-
ем и по всем параметрам, характе-
ризующим популярность — теле-
рейтингам, численности живой 
аудитории, как минимум не усту-
пает наиболее заметным Гран-при 
«Формулы-1».

Так вот Audi была безусловным 
флагманом endurance. Именно не-
мецкой «конюшне» принадлежит ре-
корд по количеству побед в «24 ча-
сах Ле-Мана» — 13 за 18 лет сущест-
вования. И именно французская гон-
ка считалась якорным соревновани-
ем для автомобильного бренда, кото-
рый она представляет. Теперь же «24 
часа Ле-Мана» лишились одной из 
главных своих приманок.

Вдвойне неожиданной новость 
делает название первенства, ради 
которого Audi оставила соревнова-
ния, принесшие ей славу,— «Фор-
мула E», кольцевые гонки для ма-
шин с электромоторами. Дело в 
том, что это очень молодая серия. 
Она была запущена лишь в 2014 го-

ду на волне появившегося интереса 
к электроавтомобилям.

В Международной автомобиль-
ной федерации (FIA) не скрывали, 
что делают на новый проект серьез-
ную ставку, но пока, надо признать, 
он не приобрел значительного ве-
са. В стартовавшем в начале октября 
очередном сезоне принимают учас-
тие десять команд, в каждой из ко-
торых два пилота. Реальных супер-
звезд среди них нет. А к основным 
знаменитостям серии можно отне-
сти, например, победителей пре-
дыдущих чемпионатов — бразиль-
ца Нельсона Пике-младшего и швей-
царца Себастьена Буэми. Оба прове-
ли по несколько сезонов в «Форму-
ле-1», но громких успехов в королев-
ском чемпионате не добились.

Ведущие автобренды также не 
демонстрировали сильного стрем-
ления очутиться в «Формуле E». Ги-
гантов автопроизводства до реше-
ния Audi в ней представляла только 
Renault.

Между тем в «конюшне» заявля-
ют, что считают выбранное ими на-
правление чрезвычайно перспек-
тивным. Ее директор Руперт Штад-
лер назвал его «гонками будуще-
го», связав, очевидно, с целью, по-
ставленной руководством бренда. 
Audi намерена к 2025 году добить-
ся того, чтобы доля автомобилей с 
электродвигателем в ее глобальных 
продажах достигла по крайней ме-
ре четверти.

Правда, источники склонны объ-
яснять смену серии в первую очередь 
желанием концерна Volkswagen, на-
ходящегося не в лучшем финансо-
вом положении, снизить непрофиль-
ные расходы. Чемпионат endurance 
требовал огромных затрат. «Форму-
ла E», в которой перед открытием 
был установлен потолок операцион-
ных расходов «конюшни»-участни-
ка (в них не входят расходы на под-
готовку машины) €2,5 млн,— состя-
зание в несколько раз более бюджет-
ное. Благодаря такому переходу хозя-
ева лучшей команды в истории «24 
часов Ле-Мана», по оценкам источни-
ков, смогут экономить ежегодно око-
ло €100 млн.

Алексей Доспехов

Футболисты «Динамо»  
(в синей форме) проиграли 
своим основным конкурентам 
в ФНЛ — «Тосно» — и в чемпио-
нате, и в Кубке страны   

ТЕННИС

Светлане Кузнецовой помогла многопартийная система
Она вышла в полуфинал итогового турнира в Сингапуре

Светлана Кузнецова продолжает серию своих 
успешных выступлений на финише сезона. В сво-
ем втором матче на WTA Finals она на тай-брейке в 
решающем сете одолела чешку Каролину Плишко-
ву. Трудная победа позволила 31-летней россиянке 
впервые в карьере выйти в полуфинал этого элитно-
го состязания. Кстати, Кузнецова выиграла уже 22-й 
трехсетовый матч в нынешнем сезоне. По этому по-
казателю она занимает в WTA Tour первое место.

24-летняя Каролина Плишкова, с которой Светлане 
Кузнецовой выпало встречаться во втором туре группо-
вого этапа WTA Finals, в этом году на пик формы выш-
ла во второй половине августа — начале сентября, когда 
сначала выиграла турнир в Цинциннати, а затем дошла 
до финала US Open. На тех двух состязаниях она одержа-
ла пять побед над игроками из первой десятки мирово-
го рейтинга, в том числе над обеими сестрами Уильямс, 
а также Светланой Кузнецовой, которую в трех партиях 
обыграла в четвертьфинале в Цинциннати.

Надо сказать, что Каролина Плишкова по всем пара-
метрам значительно отличается от первой соперницы 
россиянки на нынешнем турнире — Агнешки Радвань-
ской. Чешская дебютантка WTA Finals не столь опыт-
на, как польская теннисистка, которая принимает в 
нем участие в восьмой раз, а в прошлом году даже смо-
гла стать чемпионкой. Кроме того, Плишкова действует 
в гораздо более атакующей манере. Ее разнообразный 
теннис, основанный на сильной подаче, вообще можно 
было бы считать близким к идеальному, если бы не од-
но отрицательное качество — нестабильность. Как и у 
другой еще более знаменитой чешки Петры Квитовой, в 
матчах Плишковой просто блестящие отрезки чередуют-
ся с крайне неудачными. Именно так было в первом мат-
че с ее участием, в котором Каролина Плишкова, уступая 
2:5 и отыграв матчбол, одолела испанку Гарбинье Мугу-
русу. Точно так же случилось и теперь.

Встречу с Кузнецовой Плишкова начала очень здоро-
во. Играй она всегда так же, как до счета 4:1 в первой 
партии, возможно, уже давно была бы первой ракеткой 

мира. Однако в седьмом гейме на подаче чешки у нее 
произошел первый срыв. И, хотя партия в итоге оста-
лась за чешкой, стало ясно, что положение россиянки, 
которая довольно долго искала свою игру, отнюдь не 
безнадежно.

Это подтвердилось во втором сете, по ходу которого 
Плишкова смогла взять свою подачу лишь один раз. Бо-
лее того, в третьей партии Кузнецова с помощью тяже-
лых перекрученных ударов, чередовавшихся с остры-
ми прострелами по линии, продолжала умело сбивать 
соперницу с ритма и повела — 4:1. Но тут Плишковой 
стало нечего терять и она снова практически перестала 
ошибаться.

С точки зрения психологии вторая половина реша-
ющего сета получилась интереснейшей. Уступая 3:5, 
Плишкова не только сравняла счет, но и вышла вперед 
— 6:5, имея 30:0 на своей подаче. Однако в этот критиче-
ский момент Кузнецова не дрогнула, а выиграла шесть 
очков подряд, поведя 2:0 на тай-брейке и заработав вско-
ре тройной матчбол. Победа? Еще нет. Чешка снова бро-

силась догонять и сравняла счет — 6:6. И все-таки два по-
следних очка остались за россиянкой, выигравшей по-
следний розыгрыш, состоявший из 16 ударов. В итоге — 
6:3, 2:6, 7:6 (8:6) после 2 часов 17 минут, в течение кото-
рых у Плишковой совершенно не шла ее коронная пер-
вая подача (всего 44% попадания), а Кузнецова сделала 
шесть эйсов.

Вскоре стало известно, что две трудовые победы вы-
вели россиянку в полуфинал c первого места в белой 
группе. Дело в том, что во втором матче третьего дня тур-
нира Агнешка Радваньска выиграла у Гарбинье Мугуру-
сы — 7:6 (7:1), 6:3. В пятницу Радваньска поспорит с Ка-
ролиной Плишковой за вторую путевку в полуфинал, а 
Светлана Кузнецова встретится с Мугурусой, которая по-
теряла шансы на продолжение борьбы в play-off.

Евгений Федяков

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Питсбург»—«Флорида» 3:2 (Малкин («Питсбург»), 0+1). «Нью-Джерси»—
«Аризона» 5:3. «Бостон»—«Миннесота» 0:5. «Торонто»—«Тампа-Бей» 3:7 (Зай-
цев, 0+1 — Кучеров, 1+3; Наместников, 1+1). «Филадельфия»—«Буффало» 
4:3 (буллиты; Проворов («Филадельфия»), 0+1). «Детройт»—«Каролина» 
4:2 (Марченко («Детройт»), 0+1). «Сент-Луис»—«Калгари» 1:4 (Тарасен-
ко («Сент-Луис»), 0+1). «Даллас»—«Виннипег» 3:2. «Сан-Хосе»—«Анахайм» 
2:1 (овертайм). «Ванкувер»—«Оттава» 0:3. «Лос-Анджелес»—«Колумбус» 3:2 
(овертайм; Бобровский («Колумбус») отразил 27 бросков из 30).

Баскетбол
Евролига. Третий тур
УНИКС (Россия)—«Дарюшшафака» (Турция) 87:94. «Анадолу Эфес» (Тур-
ция)—ЦСКА (Россия) 87:93. «Олимпиакос» (Греция)—«Милан» (Италия) 91:81. 
«Реал» (Испания)—«Баскония» (Испания) 87:91. «Црвена Звезда» (Сербия)—
«Барселона» (Испания) 76:65.

Одержав победу в гонке «24 часа Ле-Мана», Audi решила попрощаться  
с культовыми соревнованиями   ФОТО DPPI/AFP

Благодаря победе над Каролиной Плишковой  
Светлана Кузнецова гарантировала себе выход  
в полуфинал WTA Finals с первого места  
в белой группе   ФОТО REUTERS
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1/8 финала
«Енисей» (Красноярск, ФНЛ)—«Сибирь» (Новоси-
бирск, ФНЛ) 2:3 (Гультяев, 60; Малоян, 91 — Беляев, 
62; Вотинов, 98, 105).
«Амкар»—«Урал» 1:1 (Гиголаев, 74 — Фонтаньело, 
38); серия пенальти 2:4.
«Тосно» (ФНЛ)—«Динамо» (Москва, ФНЛ) 3:2 
(Галиулин, 22; Мухаметшин, 45+1; Киреенко, 88 — 
Панченко, 54; Бечирай, 85).
«Терек»—«Уфа» 1:1 (Роши, 53 — Игбун, 13); серия 
пенальти 3:4.
«Рубин»—«СКА-Хабаровск» (ФНЛ) 1:0 (Гарсия, 118. 
Удаление: Киреев («СКА-Хабаровск»), 43).
Выделенные команды вышли в 1/4 финала.
Сегодня встречаются: «Крылья Советов»—
«Локомотив», «Анжи»—«Зенит», «Краснодар»—
«Оренбург».

Итоговый турнир WTA в Сингапуре
Призовой фонд — $7 млн
Групповой этап. Второй тур
Белая группа. Светлана Кузнецова (Россия, 8)—Каролина Плишкова (Чехия, 
4) 3:6, 6:2, 7:6 (8:6). Агнешка Радваньска (Польша, 2)—Гарбинье Мугуруса 
(Испания, 5) 7:6 (7:1), 6:3.
Таблица белой группы
 В П С О
1. Кузнецова 2 0 4:2 4
2. Радваньска 1 1 3:2 2
3. Плишкова 1 1 3:3 2
4. Мугуруса 0 2 1:4 0
28 октября в третьем туре встречаются: Кузнецова—Мугуруса,  
Радваньска—Плишкова.
Кузнецова гарантировала себе первое место в группе и вышла в 1/2 финала.
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